
Россияне  
готовы прорвать 
все границы
Но туроператоры 
опасаются, что их удержат

Программа кэшбэка на путеше‑
ствия внутри страны и реализа‑
ция отложенного спроса на отдых 
за рубежом взбодрили участни‑
ков организованного туристиче‑
ского рынка. В марте продажи 
операторов и агентов превыси‑
ли уровень 2019 года. Но даль‑
нейшая динамика рынка силь‑
но зависит от реакции властей 
на взрывной рост заболеваемо‑
сти COVID‑19 в Турции. Сейчас 
это самое востребованное вы‑
ездное направление, ограниче‑
ние перевозки на котором может 
привести к коллапсу туррынка. 

Продажи организованных туров 
в марте на 24% превысили аналогич-
ный показатель докризисного 2019 
года, говорится в исследовании 
Travelata.ru. Там добавляют, что еще 
в январе число бронирований было 
на 56% ниже, чем двумя годами ра-
нее. Другие участники рынка под-
тверждают позитивную динамику. 
По оценкам представителя Online-
Tur.ru Игоря Блинова, продажи уве-
личились в 2,5 раза по всем направ-
лениям. Сооснователь Level.Travel 
Дмитрий Малютин отмечает, что об-
щий объем бронирований сейчас со-
ставляет 80% от докризисного. На по-
пулярных доступных направлениях 
продажи в полтора раза превышают 
уровень 2019 года. 

Организованному турбизнесу по-
могают активные бронирования ту-
ров по России: на их долю, по оцен-
кам Travelata.ru, сейчас приходится 
31% бронирований против 7% в мар-
те 2019 года. Рост в сервисе связыва-
ют с акцией туристического кэшбэ-
ка, стартовавшей в середине марта. 
Гендиректор туроператора «Алеан» 
Илья Уманский подтверждает, что 
март 2021 года был для компании 
значительно лучше, чем в 2019 году. 
В лидерах спроса, по словам экспер-
та, Сочи, Крым, Кавказские Мине-
ральные Воды, Калининград, Алтай, 
Карелия. 

Но основным организованным 
направлением для россиян про-
должает оставаться Турция, кото-
рая, по расчетам Travelata.ru, в мар-
те сформировала 59% продаж. За тот 
же месяц 2019 года этот показатель 
был на уровне 36%.
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Ведь это наши двое, они помогут нам
Россия участвует в избирательной кампании в Армении за своих

Российский фактор на пред‑
стоящих в Армении досрочных 
парламентских выборах будет 
если не решающим, то весь‑
ма важным. В Москве побы‑
вали главные политические 
конкуренты, а по сути — непри‑
миримые враги: бывший ар‑
мянский президент Роберт Ко‑
чарян и премьер страны Никол 
Пашинян. И каждый пообщал‑
ся с Владимиром Путиным. 
Внутриполитическая ситуация 
в Армении для Кремля  важна 
прежде всего из‑за  Карабаха: 
ничто не должно нарушить 
мир, который Россия там уста‑
новила, и российские же пла‑
ны экономической реанима‑
ции конфликтного  региона.

Владимир Путин принял Нико-
ла Пашиняна 7 апреля. «Безуслов-
но, нам есть о чем поговорить 
и в плане строительства двусто-
ронних отношений, и, разуме-
ется, самые актуальные и самые 
острые проблемы — это нормали-
зация ситуации и в Нагорном Ка-
рабахе, и вокруг него»,— сказал 
российский президент. И уточ-
нил: «Важнейшей составляющей 
постконфликтного восстановле-
ния является возможность вос-
становления торгово-экономи-
ческих связей и транспортных 
маршрутов в регионе, с тем что-
бы Армения получила новые воз-
можности для развития страны».

Никол Пашинян постарался 
придать встрече еще больше зна-
чимости: «У нас будет довольно 
насыщенная повестка, в том чи-
сле вопросы стратегического ха-
рактера. Надеюсь с вами обсудить 
ваши взгляды на архитектуру си-
стем безопасности в нашем реги-
оне — в Нагорном Карабахе, во-
круг него, в Армении и вообще 
в целом в нашем регионе».

Поднял армянский премь-
ер на открытой части встречи 
и крайне больной для Армении 
вопрос о пленных. «Есть очень 
важный вопрос, который до сих 
пор не урегулирован,— это во-
прос военнопленных, заложни-
ков и других удерживаемых лиц. 
Как мы неоднократно обсуждали, 
согласно заявлению 9 ноября, все 
заложники, военнопленные, дру-
гие удерживаемые лица должны 
быть возвращены на родину, но, 
к сожалению, до сих пор у нас 
есть удерживаемые лица в Азер-
байджане. Я очень рад, что по по-
воду решения этого вопроса у нас 
нет никаких разночтений»,— 
сказал армянский премьер.

Армянская сторона после за-
вершения боевых действий пере-
дала Баку всех азербайджанцев, 
а в Азербайджане все еще оста-
ются, по разным оценкам, от 140 
до 200 пленных армян. Официаль-
но Баку признает наличие у себя 
только около 60 армянских солдат.
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В хранилища качают  
новые цены
Стоимость газа для Европы  
восстановилась до уровня 2018 года

Цены на газ в Европе на фоне активной 
закачки в подземные хранилища и по‑
холодания достигли максимума с осени 
2018 года и уже превышают $250 за ты‑
сячу кубометров. Кроме того, рост цен 
на выбросы СО2 в Европе заставляет по‑
требителей замещать угольную генера‑
цию газовой, что приводит к росту спро‑
са на сырье. Аналитики ожидают, что 
потепление и перенаправление грузов 
СПГ из Азии сдержат дальнейший рост 
цен, но в целом они сохранятся на высо‑
ком уровне до конца года.

Цены на газ в Европе, вопреки ожиданиям, 
продолжают расти и после окончания отопи-
тельного сезона и уже достигли рекордного 
с осени 2018 года уровня. Сейчас газ на нидер-
ландском хабе TTF на споте стоит свыше $252 
за тысячу кубометров (€20,35 за 1 МВт•ч). Раз-
ница в цене с сентябрьским фьючерсом, ко-
торый торгуется на уровне €20 за 1 МВт•ч, не-
существенна, форвард на четвертый квартал 
2021 года составляет €21 за 1 МВт•ч.

Основным драйвером спроса на газ в Евро-
пе выступает его закачка в хранилища — ры-
нок после холодной зимы вошел в весенний 
сезон с рекордно низкими запасами. Игроки 

рынка начали активно закачивать газ в ПХГ 
еще в конце марта, что и поддерживает цены на 
газ на высоком уровне. ПХГ Европы заполнены 
на 31% (29% в конце зимы), за зиму из хранилищ 
поднято около 69 млрд кубометров, что на 24 
млрд  кубометров больше, нежели годом ранее.

При этом эта весна в Европе холодная, и по-
явление дополнительных потребностей в газе 
подталкивают его цены вверх, отмечает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting. При этом «Газ-
пром», добавляет она, выполняет свои обяза-
тельства по поставкам в рамках действующих 
контрактов и имеет право не удовлетворять за-
просы на дополнительные объемы, как он это 
делал, например, в начале этого года для того, 
чтобы не допустить разбалансировки рынка.

«Газпром» ожидает, что начавшаяся кампа-
ния по заполнению хранилищ станет крупней-
шей с 2011 года. Монополия сообщала о росте 
поставок газа в страны дальнего зарубежья 
в первом квартале на 30,7%. Бюджет «Газпрома» 
на 2021 год верстался исходя из средней цены 
экспорта газа в дальнее зарубежье $170 за ты-
сячу кубометров. Свыше 60% контрактов «Газ-
прома» в Европе привязаны к спотовым ценам.
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«Надеемся, что в Вашингтоне 
все же возобладает  
здравый смысл»
Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев о кризисе 
в отношениях с США и путях выхода из него

Российско‑американские отношения 
находятся на самом низком уровне с мо‑
мента окончания холодной войны. И без 
того напряженная ситуация еще более 
обострилась после интервью президен‑
та США Джо Байдена, в котором он допу‑
стил резкий выпад в адрес своего рос‑
сийского коллеги Владимира Путина. 
Секретарь Совета безопасности РФ Ни‑
колай Патрушев в беседе с корреспон‑
дентом „Ъ“ Еленой Черненко рассказал, 
на каких условиях Москва в дальнейшем 
готова сотрудничать с Вашингтоном.

— Позвольте начать с Украины. В послед-
ние дни серьезно обострилась ситуация 
в Донбассе. Есть ли у России некие «крас-
ные линии», при пересечении которых 
она готова открыто вмешаться в кон-
фликт на Украине?
— Мы таких планов не вынашиваем, нет. 
Но внимательно отслеживаем ситуацию. Ис-
ходя из ее развития, будут приняты конкрет-
ные меры.

— А с чем, с вашей точки зрения, связа-
но нынешнее обострение обстановки 
в Донбассе?
— Убежден, что это следствие серьезных 
внутренних проблем на Украине, внима-
ние от которых власти пытаются отвлечь 
таким способом. Они решают свои вопро-
сы за счет Донбасса, в то время как капи-
талы из страны давно утекают за рубеж, 
экономика по-прежнему держится толь-
ко за счет обременительных иностран-
ных кредитов, долг по которым растет, 
а те остатки промышленности, которые 
смогли удержаться на плаву, Киев распро-
дает иностранцам, как сейчас принято го-
ворить, по демократическим ценам. Даже 
знаменитый украинский чернозем и лес 
железнодорожными эшелонами вывозят 
за рубеж, лишая страну в том числе и это-
го актива. А взамен — лишь те самые пи-
рожки, которые американцы раздавали 
на Майдане.
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АТОМК У НЕ НАЙДЕ ТСЯ?
Р О С С И Я  М ОЖ Е Т  П О С Т Р О И Т Ь  Н О В У Ю  А Э С  В  А Р М Е Н И И

Армения, ранее избегавшая определенности 
в вопросе строительства новой АЭС российского 
дизайна, начала переговоры об этом. Станция 
нужна для замены устаревшего атомного энер-
гоблока на 407 МВт в Мецаморе, который будет 
закрыт в 2036 году. Стоимость АЭС оценивалась 
в $3–7 млрд. Россия может предложить проек-
ты энергоблоков малой и средней мощности, 
но пока у них нет референций, говорят экспер-

ты. Кроме того, могут возникнуть сложности 
с доставкой реактора, есть и риск резкого роста 
цены электроэнергии.

Премьер Армении Никол Пашинян на переговорах 
с Владимиром Путиным 7 апреля заявил о желании постро-
ить новую АЭС в стране с участием России. Новая АЭС 
нужна для замены старого атомного энергоблока Армян-
ской АЭС мощностью 407,5 МВт на реакторе устаревшего 
типа ВВЭР-440. Хотя замена блока обсуждается давно 

и именно АЭС российского проекта всегда была основным 
вариантом, господин Пашинян признал это впервые после 
прихода к власти в 2018 году.

Речь может идти о строительстве энергоблока средней 
или малой мощности: Армении не нужна станция более чем 
на 1 ГВт в силу ограничения по мощности энерго системы 
(2,5 ГВт). В то же время уменьшение мощности блока, 
как правило, повышает удельную стоимость 
строительства.

Владимиру Путину важно,  
чтобы Армения была в надеж‑
ных руках. Даже если это будут 
руки не Никола Пашиняна   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,8

триллиона рублей, или $182,3 млрд составил на 1 апреля 2021 года объем Фонда национального 
благосостояния (ФНБ), сообщил Минфин. Это 11,9% прогнозного ВВП 2021 года (ликвидная часть — 
7,5% ВВП). На счетах ФНБ в ЦБ находилось $39,8 млрд, €34,7 млрд, £8,6 млрд, 600,3 млрд японских иен, 
110,5 млрд китайских юаней и 309 млн руб. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (533 млрд 
руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных проектов — 138 млрд руб.), вложены в 
такие проекты (279 млрд руб. и $4,1 млрд), в привилегированные акции госбанков (279 млрд руб.), в акции 
Сбербанка (3,3 трлн руб.) и «Аэрофлота» (56 млрд руб.) и в проблемные евробонды Украины ($3 млрд).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Пандемия разогнала 
долги и дефициты

В ходе борьбы с пандемией и ее по-
следствиями правительства стран 
утвердили программы бюджетной 
поддержки экономик суммарно на 
$16 трлн. В итоге дефициты бюдже-
тов и уровни госдолга стран вырос-
ли до беспрецедентного уровня, го-
ворится в обзоре Международного 
валютного фонда (МВФ). При этом, 
по оценке фонда, применение та-
ких стимулирующих мер позволило 
втрое сократить глубину падения ми-
ровой экономики в 2020 году (спад 
глобального ВВП составил 3,3%).

В среднем размер  дефицита 
бюджетов в 2020 году в развитых 
странах составил 11,7% ВВП, в раз-
вивающихся — 9,8%, в среднем 
по миру — 10,8%. Ожидается, что 
в 2021 году средний показатель сни-
зится до 9,2%. Самый большой де-
фицит прогнозируется в США — 15% 

ВВП (15,8% в прошлом году). В зоне 
евро показатель составит 6,7% после 
7,6% в 2020 году. В Китае и Индии 
дефициты бюджетов также будут су-
щественными — 9,6% и 10% (11,4% 
и 12,3% в прошлом году). В Рос-
сии, как ожидает МВФ, этот показа-
тель сократится с 3,8% до 0,8% ВВП. 
В Саудовской Аравии — с 11,1% до 
3,8%. В фонде отмечают, что в раз-
витых странах увеличение дефицитов 
было примерно в равной степени вы-
звано ростом расходов и падением 
сборов, в развивающихся — в основ-
ном сокращением поступлений.

Суммарный глобальный госдолг 
в 2020 году увеличился до 97,3% 
ВВП, что на 13 процентных  пунктов 
выше, чем до пандемии. В 2021 
году снижение размера дефици-
тов позволит глобальному  долгу 
стабилизироваться на уровне 99% 
ВВП в среднесрочной перспек-
тиве (в развитых странах это бу-
дет примерно 120% ВВП, в разви-
вающихся — 75%). В США госдолг 
к концу 2021 года по сравнению 
с 2019-м вырастет со 108,2% до 
132,8%, в зоне евро — с 84% до 
98,2%, в Китае — с 57,3% до 69,6%, 
в  России — с 13,8% до 18,1%.

Отметим, что МВФ не рекоменду-
ет правительствам сворачивать про-
граммы поддержки до преодоления 
последствий пандемии, однако счи-
тает возможным повысить налоговую 
нагрузку. В частности, фонд предла-
гают странам с устойчивой налого-
вой системой временное повышение 
НДФЛ для богатых, а также допол-
нительные сборы для компаний, чья 
прибыль резко выросла в пандемию 
(в первую очередь для фармацевти-
ческих и ИТ-компаний). Помимо это-
го увеличить сборы, по мысли МВФ, 
могло бы и международное соглаше-
ние о минимальном уровне налого-
обложения корпораций.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОЛГА РАЗВИТЫХ СТРАН 
И СТОИМОСТИ ЕГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

ИСТОЧНИК: МВФ.
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По итогам коронавирусного года 
объемы госзаказа просели на 
10%, при этом спад вызван сни-
жением активности госкомпаний, 
госзаказчики же нарастили бюд-
жетные расходы, следует из до-
клада Высшей школы экономи-
ки. При этом эксперты указывают 
на положительное влияние пан-
демии на рост конкуренции и ос-
лабление «аукционного крена». 
В закупках госкомпаний улучше-
ние конкуренции не столь одно-
значно и может сопровождаться 
уходом закупок в тень.

Эксперты Высшей школы эко-
номики в докладе «Система госза-
купок в РФ» отметили сокращение 
объемов госзаказа по итогам 2020 
года — суммарный объем контрак-
тов, заключенных государством (ФЗ-
44) и госкомпаниями (ФЗ-223), соста-
вил 29,1 трлн руб. против 32,2 трлн 
руб. годом ранее, а их удельный вес 

в ВВП — 27% против 29,5%. Впро-
чем, само государство в пандемию 
нарастило объемы контрактации 
с 8,4 трлн руб. до 8,9 трлн руб. Напом-
ним, что упрощение доступа бизне-
са к госзаказу стало одной из ключе-
вых антикризисных мер на фоне па-
дения спроса. Объем же сделок го-
скомпаний по итогам 2020 года со-
кратился до 20,2 трлн руб. против 
23,8 трлн руб. годом ранее. Учиты-
вая неглубокий спад в экономике РФ 
(3%) и стабильность цен, можно кон-
статировать, что госкомпании в ус-
ловиях неопределенности вели себя 
так же, как и остальной бизнес,— 
формировали финансовые «подуш-
ки безопасности». При этом в ВШЭ 
указывают, что провал в закупках го-
сАО может объясняться и расшире-
нием практики «невидимых» в ЕИС 
закупок в рамках гособоронзаказа.

В целом же авторы отмечают рост 
конкуренции в закупках как государ-

ства, так и госкомпаний. Так, среднее 
количество заявок на участие в кон-
курентных процедурах в рамках ФЗ-
44 достигло максимума с запуска 
контрактной системы в 2014 году — 
3 заявки (против 2,8) в 2019-м, а для 
ФЗ-223 составило 2,2 заявки против 
2. Доля неконкурентного сектора так-
же несколько «сокращается»: суммар-
но доля таких закупок в общем объе-
ме составила 65% для ФЗ-44 и 78% для 
ФЗ-223 против 69% и 80% в 2019 году. 
Впрочем, структуры неконкурент-
ных закупок государства и госком-
паний сильно отличаются. Поясним: 
в качестве неконкурентных авторы 
учитывают как «прямые закупки» 
у единственных поставщиков, так 
и закупки по итогам несостоявших-
ся конкурентных процедур (напри-
мер, в случае подачи лишь одной за-
явки на участие).

В закупках по ФЗ-44 преоблада-
ют несостоявшиеся процедуры — 

на них приходится почти половина 
госзаказа. В качестве причины экс-
перты неоднократно называли уси-
ление «аукционного крена» в гос-
заказе, при этом две трети аукци-
онов признаются несостоявшими-
ся из-за отсутствия потенциальных 
поставщиков. В 2020 году практи-
ка проведения аукционов сократи-
лась на 10%, до 63%, в том числе по-
сле исключения из аукционного пе-
речня работ в сфере строительства. 
В результате выросла доля закупок 
в форме конкурса (с 6% до 10%). Сни-
жение доли несостоявшихся проце-
дур также сопровождалось ростом 
контрактации с единственным по-
ставщиком из-за коронакризисных 
послаблений (с 13% до 17%). Впро-
чем, авторы указывают, что рост 
объема «прямых» закупок — вре-
менное явление, тогда как тенден-
ция снижения аукционного крена 
сохранится. Новый риск роста не-

состоявшихся процедур авторы ви-
дят в требовании к заказчикам вы-
полнять квоты закупок российской 
продукции.

В закупках же госкомпаний на 
несостоявшиеся процедуры прихо-
дится менее четверти, поскольку за-
казчики могут проводить их более 
эффективно из-за рамочного харак-
тера ФЗ-223. Традиционно в закуп-
ках госАО преобладают «прямые» 
закупки, при этом их доля незна-
чительно сократилась в 2020 году 
(с 58% до 57%). Впрочем, оценка фак-
тического объема закупок у един-
ственного поставщика затруднена. 
С 2018 года госАО перестали отчи-
тываться перед государством о за-
купках у взаимозависимых лиц, со-
кращение же общих объемов кон-
трактации госкомпаний может ука-
зывать на рост объемов этих «неви-
димых» для государства закупок.

Диана Галиева

Госкомпании не потратились у прилавка
В год пандемии росли только бюджетные закупки

Аналитический центр при прави-
тельстве выпустил новый энер-
гетический бюллетень, посвя-
тив его перспективам введения 
ЕС трансграничного углеродно-
го регулирования. Эксперты от-
мечают, что РФ постепенно по-
ворачивается к повестке низ-
коуглеродного развития, и при-
зывают создать хотя бы ясную 
систему учета выбросов пар-
никовых газов, отсутствие ко-
торой позволяет ЕС оценивать 
углеродный след российско-
го экспорта по верхней планке. 
Экономические власти РФ тем 
временем признают отставание 
страны в вопросах зеленой по-
вестки, но призывают мир учи-
тывать эту российскую нерасто-
ропность.

Введение пограничного угле-
родного налога в ЕС запланирова-
но на 2023 год, а механизм, охват 
и направления использования этих 
средств будут представлены уже 
во втором квартале этого года. При 

этом последствия появления тако-
го налога для мировой экономики 
и экономики самого ЕС до конца не 
ясны, рассуждают эксперты Анали-
тического центра при правитель-
стве РФ (АЦ) в свежем энергетиче-
ском бюллетене, посвященном «вы-
зовам углеродного регулирования». 
Так, смешанный сценарий клима-
тического развития прогноза Евро-
пейской комиссии (ЕК) сейчас пред-
полагает, что энергобезопасность 
ЕС как минимум в ближайшее де-
сятилетие будет зависеть от поста-
вок нефти и газа, в 2030–2050 го-
дах нефть будет практически пол-
ностью выведена из энергобалан-
са, а потребление природного газа 
будет обеспечивать десятую часть 
энергопотребления ЕС к 2050 году. 
Однако прогнозы могут заметно из-
мениться — в конце марта вице-пре-
зидент ЕК Франц Тиммерманс на со-
брании газовой ассоциации Eurogas 
заявил, что у этого топлива нет бу-
дущего, которое отведено водороду 
и зеленой безуглеродной энергии 

(включая атомную) — ЕК запустила 
публичные консультации по зако-
нодательству о декарбонизации га-
зового сектора.

В АЦ отмечают, что вопрос энерго-
безопасности ЕС затрагивают и «ве-
роятные ответные меры»: «Ужесто-
чая свою торговую и климатиче-
скую политику, ЕС необходимо учи-
тывать позиции основных экспорте-
ров». Впрочем, опубликованное вче-
ра совместное заявление министров 
экономики и финансов и глав цен-
тробанков стран «группы двадца-
ти» (G20) по итогам онлайн-встречи 
подтверждает приверженность зеле-
ному росту и говорит о том, что они 
«с нетерпением ждут конструктив-
ной дискуссии на симпозиуме высо-
кого уровня по налоговой политике 
и изменению климата в июле».

Вчера же, комментируя будущую 
встречу на Биржевом форуме, гла-
ва Минфина Антон Силуанов отме-
тил, что развитие зеленой экономи-
ки не должно сопровождаться созда-
нием антиконкурентных условий. 

Он сослался на то, что ЕС давно про-
водит политику декарбонизации, 
а Россия «только сейчас начинает 
этот процесс и нужно определенное 
время для подготовки — двигаться 
нужно, но соразмерно возможно-
стям и временным лагам». Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина там же указа-
ла на сопутствующие риски измене-
ния глобальных потоков капитала, 
признала заметное отставание РФ 
в развитии рынка зеленого финан-
сирования и рассказала, что ЦБ про-
водит стресс-тесты для оценки вли-
яния климатических рисков на эко-
номику и финансовую систему. Их 
результатами регулятор «обязатель-
но поделится с правительством» — 
предстоящие в РФ изменения бан-
ковского регулирования приведут 
к удорожанию финансирования для 
«незеленых» и «недостаточно зеле-
ных» компаний.

Планомерное ужесточение угле-
родного регулирования в ЕС проис-
ходит как минимум последнее деся-
тилетие. Примерно столько же там 

говорят о намерении ввести транс-
граничный углеродный налог. Пер-
вые оценки BCG и KPMG говорят 
о возможности потерь основными 
российскими экспортерами десят-
ков миллиардов долларов до 2030 
года. В АЦ отмечают появление в РФ 
инициатив по устойчивому разви-
тию, но указывают на отсутствие 
внятного стандарта учета выбросов 
парниковых газов, без которого они 
теряют смысл: это позволяет ЕС «оце-
нивать „углеродный след“ продук-
ции из России в максимально воз-
можном размере». При этом в то, что 
российских экспортеров при расче-
те налога спасет учет поглотитель-
ной способности лесов, на который 
ставят в РСПП и правительстве, экс-
перты не уверены. «Данный аргу-
мент также нуждается в анализе, 
с точки зрения надежности лесокли-
матических проектов (возможность 
возгораний и вырубки лесов) он не 
выглядит сильным»,— заключают 
авторы бюллетеня.

Алексей Шаповалов

Углеродный налог пугает Россию медленно
Эксперты призывают власти готовиться к нему заранее

Минэкономики для наращивания 
инвестиций в ЖКХ предлагает за-
претить государственным и му-
ниципальным унитарным пред-
приятиям (ГУП и МУП) участво-
вать в коммунальных  концессиях. 
 Также предлагается упростить 
передачу незарегистрированно-
го имущества в управление «част-
никам» — допустив, в частности, 
что обязанность регистрации 
может быть возложена не толь-
ко на инвестора, но и на местные 
и региональные власти. Экспер-
ты инициативы в целом привет-
ствуют, но отмечают, что необхо-
димо решить вопрос о компенса-
ции затрат инвесторов на реги-
страционные процедуры.

Минэкономики подготовило по-
правки к закону о концессиях — 
предлагается запретить передавать 
объекты тепло- и водоснабжения 
в концессии ГУПам, МУПам и бюд-
жетным учреждениям, если хотя бы 
один из учредителей организации 
является концедентом (публичной 
стороной соглашения). К инвесто-
рам ведомство предлагает предъяв-
лять требования, подтверждающие 
их квалификацию оператора ком-
мунальной инфраструктуры (напри-
мер, имеющийся опыт эксплуата-
ции таких объектов).

Эту инициативу Минэкономи-
ки объясняет тем, что ГУПы и МУПы 
по своей природе не являются част-
ным инвестором — в случае их уча-
стия в концессиях обе стороны, по 
сути, являются одним и тем же ли-
цом (регионом или муниципалите-
том). Такая конструкция, считает ве-
домство, по существу не является 

государственно-частным партнер-
ством (ГЧП), не способствует прито-
ку частных инвестиций в ЖКХ и не 
обеспечивает ответственности кон-
цессионера за исполнение условий 
соглашения.

Также Минэкономики предлага-
ет упростить передачу незарегистри-
рованного имущества в управление 

частных инвесторов. Сейчас это до-
пускается с ограничением доли ба-
лансовой стоимости объектов в об-
щем составе имущества, передавае-
мого в концессию (не более 50%). Ин-
вестору при этом на регистрацию от-
водится всего год, и провести ее он 
должен за свой счет. Ограничение 
доли предлагается отменить, а срок 
регистрации продлить до десяти 
лет — при этом обязанность офор-
мить ее может быть возложена согла-
шением уже не только на концессио-
нера, но и на муниципалитет.

Как поясняют в Минэкономи-
ки, часто доля балансовой стоимо-
сти незарегистрированного иму-
щества оказывается выше 50% — 
но даже в этих пределах она значи-
тельна и года на регистрацию недо-
статочно. В итоге такое имущество 
возвращается в аренду или остает-
ся у ГУПов и МУПов на праве хозяй-
ственного ведения или в оператив-
ном управлении учреждений. Это, 
по мнению ведомства, «дестимули-
рует действующих концессионеров 
к осуществлению долгосрочных ин-
вестиций» и отпугивает потенциаль-
ных инвесторов.

Как отмечает главный юрист На-
ционального центра ГЧП (входит 
в группу ВЭБ.РФ) Анна Батуева, «по-
сле принятия законопроекта муни-

ципалитеты получат четкие ориен-
тиры: если имущество передается 
ГУПу, МУПу или учреждению — то 
на праве хозведения или оператив-
ного управления, а с остальными ли-
цами может быть заключено концес-
сионное соглашение».

Наличие же большого количества 
имущества, требующего проведения 
кадастрового учета и госрегистра-
ции, по ее словам, является одной из 
основных проблем коммунальных 
концессий: «Затраты на эти процеду-
ры составляют десятки и сотни мил-
лионов рублей, поэтому муниципа-
литеты часто не могут обеспечить их 
проведения, хотя они требуются для 
объявления конкурса и заключения 
концессионного соглашения». В за-
конодательстве уже предусмотрена 
возможность передачи некоторых 
видов коммунальных объектов без 
регистрации, и предложения Минэ-
кономики значительно улучшат этот 
механизм, полагает эксперт. Одна-
ко, добавляет Анна Батуева, остает-
ся проблема возмещения расходов 
концессионеру на проведение про-
цедур. Сейчас возможность их учета 
при установлении тарифов ограни-
чена только затратами на уплату го-
спошлины, что составляет незначи-
тельную часть расходов.

Евгения Крючкова

Частных инвесторов ждут в ЖКХ
Минэкономики завлекает их в концессии

Минэкономики во главе с Максимом Решетниковым намерено 
сделать путь частных инвесторов в ЖКХ более ясным   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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Вчера Владимир Путин 
принял отставку главы 
Тувы Шолбана Кара-оола 
и назначил на его место 
бывшего мэра Кызыла, 
гендиректора республи-
канской дочки «Россетей» 
Владислава Ховалыга. 
Отставку господина Ка-
ра-оола, чьи полномочия 
истекали в сентябре, экс-
перты прогнозировали 
заранее, обращая внима-
ние на длительность его 
нахождения у власти 
и слабое развитие респу-
блики. Господин Ховалыг 
является членом коман-
ды бывшего главы респу-
блики и сохранит элит-
ную и электоральную 
преемственность власти, 
полагают они.

Днем в среду президент 
подписал указ о досрочном 
прекращении полномочий 
Шолбана Кара-оола. Глава 
Тувы ушел в отставку по соб-
ственному желанию. Тем 
же документом Владимир 
Путин назначил врио главы 
республики гендиректора 
АО «Тываэнергосбыт» Вла-
дислава Ховалыга.

Член высшего совета 
«Единой России» Шолбан 
Кара-оол с 1998 по 2002 год 
был председателем Верхов-
ного хурала (парламента) 
Тувы, а затем занимал раз-
личные посты в правитель-
стве. Главой республики го-
сподин Кара-оол стал в 2007 
году, в 2012-го парламент 
снова утвердил его в долж-
ности по предложению пре-
зидента. В 2016 году он по-
бедил на прямых выборах 
с 85,7% голосов. Шолбан Ка-
ра-оол называл уроженца 
республики министра обо-
роны Сергея Шойгу своим 
учителем.

Эксперты оценивали ве-
роятность досрочной от-
ставки господина Кара-оола 
как максимально высокую. 
Так, в последнем исследо-
вании компании «Минчен-
ко Консалтинг» (см. „Ъ“ от 
13 марта) он попал в «крас-
ную зону» политической 
устойчивости вместе с улья-
новским губернатором Сер-
геем Морозовым и главой 
Северной Осетии Вячесла-
вом Битаровым. Авторы до-
клада отмечали, что против 
господина Кара-оола игра-
ло длительное пребывание 
у власти при невысоких 
рейтингах и низкой эконо-
мической базе. Напомним, 
в 2019 году правительство 
включило Туву в 2019 году 
в десятку регионов с наибо-
лее сложной социально-эко-
номической ситуацией (худ-
шие показатели среднеду-
шевого дохода, доли насе-
ления с доходами ниже про-
житочного минимума, без-
работицы и размера инвес-
тиций в основной капитал). 
По данным «РИА Рейтинг», 
в прошлом году республи-

ка оказалась на последнем, 
85-м месте по уровню каче-
ства жизни.

После прошения об от-
ставке Шолбан Кара-оол 
в Instagram призвал своих 
избирателей не удивлять-
ся, объяснив, что пришел 
к этому решению самостоя-
тельно и осознанно и побла-
годарил за «всемерную под-
держку» Владимира Путина, 
Сергея Шойгу и своих изби-
рателей.

Перед подписанием ука-
за Владимир Путин в ре-
жиме видеоконференции 
встретился с Владиславом 
Ховалыгом. Президент на-
звал его «очень опытным» 
человеком, который «доско-
нально, детально» знает си-
туацию в республике, по-
скольку вся его производ-
ственная деятельность свя-
зана с Тувой. В ответ госпо-
дин Ховалыг пояснил, что 
видит своей главной зада-
чей «четкую реализацию» 
плана социально-экономи-
ческого развития региона, 
в первую очередь в сферах 
с наибольшей занятостью 
населения, а также обра-
тил внимание на энергоде-
фицит и высокий тариф на 
электроэнергию. Пробле-
му газификации, из-за кото-
рой воздух в Кызыле засоря-
ют угольные котельные, он 
предложил решить постав-
ками газа автовозами, а про-
блему оттока населения из 
села в столицу — созданием 
рабочих мест и новых сель-
хозпроизводств.

«Идет окотная кампа-
ния, около 40% приплода 
уже имеется. В ближайшее 
время нужно приступать 

к весенним полевым рабо-
там»,— сказал Владислав Хо-
валыг. Он резюмировал, что 
«всей информации он пока 
не знает», но за неделю-пол-
торы «плотно ознакомит-
ся» с ситуацией. В ответ Вла-
димир Путин пожелал ему 
успехов, добавив, что про-
блемы Тувы «носят в значи-
тельной степени объектив-
ный характер».

Владислав Ховалыг — 
член ЕР, выпускник так на-
зываемой школы губерна-
торов, в 2006 году окончил 
РАНХиГС по специально-
сти «антикризисное управ-
ление». С 2004 года вместе 
с Шолбаном Кара-оолом ра-
ботал в кабмине республи-
ки, в 2007-м был избран го-
родским хуралом мэром 
Кызыла. На этом посту го-
сподин Ховалыг провел два 
срока, а затем возглавил ре-
гиональное дочернее пред-
приятие ПАО «Россети».

Тувинские политики ха-
рактеризуют Владислава Хо-
валыга как «известного в ре-
спублике человека, который 
прекрасно владеет обстанов-
кой». Председатель комите-
та по госстроительству Вер-
ховного хурала Виктор Глу-
хов (ЕР) заявил „Ъ“, что врио 
сохранит преемственность 
власти в республике. По 
мнению господина Глухова, 
Шолбан Кара-оол сохранит 
влияние на регион. Какую 
должность в будущем зай-
мет экс-глава Тувы, пока не-
известно. Ранее появлялась 
информация о его возмож-
ном переходе в федераль-
ные органы власти, однако 
представители господина 
Кара-оола ее опровергали.

Глава единственной оп-
позиционной фракции в ре-
спубликанском парламен-
те — ЛДПР (два мандата из 
32, остальные контролиру-
ет ЕР) — Эрес Кара-Сал вы-
разил надежду, что с назна-
чением врио ситуация в ре-
гионе изменится, а деятель-
ность главы будет направ-
лена на «ликвидацию суще-
ствующей разобщенности 
народа Тувы». Ранее ЛДПР 
требовала отставки Шол-
бана Кара-оола, обвиняя 
его в неспособности улуч-
шить экономическую ситу-
ацию, и жаловалась на него 
премьер-министру Михаи-
лу Мишустину. Партия пла-
нирует выдвинуть на сен-
тябрьские выборы Андриа-
на Ооржака — сына первого 
президента Тувы Шериг-оо-
ла Ооржака.

Политолог Ростислав Ту-
ровский полагает, что сме-
на главы республики прои-
зошла в рамках правящей 
команды, поэтому сущест-
венных изменений ждать 
не стоит: «Тува — специфи-
ческий, изолированный ре-
гион, куда бесполезно при-
сылать „варяга“. Никто, кро-
ме этнического тувинца, не 
сможет им управлять. Ну 
а в рамках местной элиты 
иногда можно и провести 
ротацию». 

Эксперт уверен, что кон-
куренции на осенних выбо-
рах у Владислава Ховалыга 
не будет, а во время думской 
кампании ЕР может даже 
улучшить и без того тради-
ционно высокий результат 
в республике, поскольку 
врио будет стараться пока-
зать эффективность.

По словам господина Ту-
ровского, отставка Шолбана 
Кара-оола — одно из наибо-
лее простых решений, кото-
рое предстояло принять ад-
министрации президента 
в отношении губернаторов 
с истекающими полномо-
чиями: «Или Кремль решил 
убрать Кара-оола, раз уж ко-
го-то нужно отправить в от-
ставку, или же это только 
первая отставка и поэтому 
самая простая».

С ним согласен полито-
лог Евгений Минченко, ко-
торый считает наиболее 
уязвимыми позиции Сер-
гея Морозова и Вячеслава 
Битарова, а также хакасско-
го губернатора Валентина 
Коновалова (КПРФ) и влади-
мирского — Владимира Си-
пягина (ЛДПР): «Впрочем, 
после ареста пензенского 
губернатора Ивана Белозер-
цева по обвинению во взя-
точничестве никому нельзя 
расслабляться».

Отметим, что источник 
„Ъ“, знакомый с положени-
ем дел в Ульяновской обла-
сти, полагает, что Сергей 
Морозов, несмотря на «ре-
кордные» 16 лет во влас-
ти, может сохранить свою 
должность. В его пользу иг-
рает выстроенная им элек-
торальная система: «Она мо-
жет обеспечить хороший ре-
зультат выборов в Госдуму, 
а вот менять Морозова сей-
час может быть уже опасно».

Дарья Решетникова, 
Оксана Павлова, 
Екатерина Лукашевич, 
Юлия Сасевич, 
Новосибирск;  
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Кара-оол устал
Новым главой Тувы стал ее главный энергетик

Как стало известно „Ъ“, кандида-
том в Госдуму по Чертановскому 
округу Москвы может стать депу-
тат-единоросс, космонавт Роман 
Романенко. Таким образом, из-
вестны уже 13 из 15 потенциаль-
ных кандидатов от власти в сто-
личных округах. В одном из двух 
оставшихся, Ленинградском, 
 намерена выдвигаться депутат 
от «Справедливой России» Га-
лина Хованская, против которой 
в 2016 году власть своих кандида-
тов не выставляла и, возможно, 
так же поступит и теперь. В том же 
округе будет баллотироваться со-
трудница «Городских проектов» 
Максима Каца Анастасия Брюха-
нова. Эксперт полагает, что уро-
вень конкуренции в этом окру-
ге заметно повысится, если в нем 
захочет выдвинуться исключен-
ная из ОНК правозащитница Ма-
рина Литвинович.

О том, что по столичному Черта-
новскому округу №210 в Госдуму мо-
жет пойти космонавт и депутат двух 
созывов от «Единой России» (ЕР) Ро-
ман Романенко, „Ъ“ сообщил источ-
ник, близкий к мэрии Москвы. Ранее 
на появление упоминаний о едино-
россе в районных пабликах в соцсе-
тях обратил внимание бывший кан-
дидат в Мосгордуму Роман Юнеман, 
который тоже намерен баллотиро-
ваться в Госдуму по 210-му округу. 
«Его же фамилия звучала и в теле-
фонных опросах ВЦИОМа по окру-
гу,— написал господин Юнеман в со-
цсетях.— Рискну предположить: Ро-
ман Романенко объявит об участии 
в праймериз ЕР в понедельник, 12 
апреля,— в День космонавтики».

Роман Романенко — космонавт, 
Герой России и сын известного со-
ветского космонавта Юрия Романен-
ко — впервые стал депутатом Госду-
мы в 2015 году, получив вакантный 
мандат как член региональной груп-
пы партсписка ЕР по Амурской обла-
сти. На выборах в 2016 году господин 
Романенко вошел уже в другую реги-
ональную группу ЕР, в состав кото-
рой входили Оренбургская, Самар-
ская и Ульяновская области, и сра-
зу получил мандат. На звонки „Ъ“ Ро-
ман Романенко не ответил.

Таким образом, власть пока не 
определилась со своими потенциаль-
ными кандидатами лишь в двух из 
15 одномандатных округов Москвы. 
Напомним, сейчас 13 из них в Думе 
представляют единороссы, в Медвед-
ковском округе №200 в 2016 году по-
сле самоотвода кандидата от ЕР по-
бедил коммунист Денис Парфенов, 
а Ленинградский округ №198 влас-
ти тогда «расчистили» для эсера Гали-
ны Хованской в рамках договоренно-
стей ЕР с парламентской оппозицией. 
Сейчас в списке кандидатов, которым 
власти Москвы окажут поддержку, 
округ №198 пустует, и, как ранее сооб-
щал „Ъ“, его, вероятно, снова освобо-
дят под госпожу Хованскую. С возмож-
ным кандидатом по Черемушкинско-
му округу №209 ясности пока нет, го-
ворит источник „Ъ“ в мэрии.

В остальных округах Москвы, как 
ранее сообщал „Ъ“, потенциальные 
кандидаты определены. В 196-м Ба-
бушкинском округе может выдви-
нуться телеведущий Тимофей Баже-
нов, в 197-м Кунцевском — телеве-

дущий Евгений Попов, в 199-м Лю-
блинском — также телеведущий 
и вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой (одновременно он может стать 
вторым номером в московском 
партсписке ЕР). В Медведковском 
округе №200 ожидается выдвиже-
ние актера Дмитрия Певцова, в Нага-
тинском №201 — эксперта ОНФ Свет-
ланы Разворотневой, в Новомосков-
ском №202 — действующего депута-
та Дмитрия Саблина. По 203-му Оре-
хово-Борисовскому округу, как пред-
полагается, в Думу пойдет гендирек-
тор сети социальных аптек «Столич-
ки» Евгений Нифантьев, по 204-му 
Перовскому — общественница Тать-
яна Буцкая, по 205-му Преображен-
скому — телеэрудит Анатолий Вас-
серман (скорее всего, он будет выд-
винут от «Справедливой России», но 
власти Москвы, по словам источни-
ка „Ъ“, против его кандидатуры не 
возражают). Наконец, в Тушинском 
округе №206, видимо, выдвинет-
ся ректор РХТУ им. Д. И. Менделее-
ва Александр Мажуга, в Ховринском 
№207 — депутат Госдумы Ирина Бе-
лых, а в Центральном №208 — много-
летний депутат от этого округа Нико-
лай Гончар. Отметим, что пока об уча-
стии в праймериз ЕР из перечислен-
ных кандидатов заявили только Петр 
Толстой и Евгений Попов, хотя, как 
выяснили «Открытые медиа», в рай-
онных газетах Москвы уже активно 
раскручиваются многие провласт-
ные потенциальные кандидаты.

Из оппозиции предварительный 
список своих выдвиженцев пока 
обнародовала только КПРФ, но вре-
мя от времени становится известно 
и о других возможных кандидатах. 
Например, 6 апреля о намерении 
баллотироваться в Ленинградском 
округе объявила экс-кандидат в Мос-
гордуму, сотрудница «Городских про-
ектов» Ильи Варламова и Максима 
Каца Анастасия Брюханова. Напом-
ним, госпожа Брюханова в 2019 году 
не была допущена к выборам в Мос-
гордуму, но после этого выиграла 
дело в Конституционном суде, кото-
рый обязал законодателей изменить 
сроки обжалования отказов в реги-
страции кандидатов таким образом, 
чтобы они могли пройти по всем воз-
можным инстанциям.

Политолог Екатерина Курбангале-
ева полагает, что выдвижение госпо-
жи Брюхановой вряд ли серьезно по-
высит градус конкуренции в Ленин-
градском округе, но ситуация может 
заметно измениться, если там решит 
выдвигаться исключенная на днях 
из Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы правозащитни-
ца Марина Литвинович. В Чертанов-
ском округе, по мнению эксперта, на-
иболее предсказуемой выглядела бы 
победа действующего депутата от это-
го округа, единоросса Анатолия Вы-
борного (на праймериз ЕР он заявил-
ся как кандидат по московской груп-
пе партсписка). «У нас космос сей-
час, к сожалению, уже не восприни-
мается как безусловное достижение, 
и с ним сегодня связаны многие разо-
чарования,— отмечает госпожа Кур-
бангалеева.— Роман Юнеман яркий, 
у него есть своя аудитория, поэтому 
не факт, что хороший космонавт ока-
жется хорошим кандидатом».

Елена Рожкова

В Думу запускают 
космонавта
На выборы от Москвы может пойти 
Роман Романенко

Шолбан Кара-оол поблагодарил Владимира Путина, Сергея Шойгу и избирателей за всемерную поддержку 
на посту главы республики   ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ

АНО «Диалог», работающая с федераль-
ными и московскими властями, подго-
товила доклад о применяемых за рубе-
жом электронных технологиях обрат-
ной связи и их возможном использова-
нии в России. Среди примеров для под-
ражания —шведские сервисы, исполь-
зующие для городского планирования 
дополненную реальность и завлекаю-
щие молодежь игрой Minecraft, и бра-
зильская платформа, позволяющая гра-
жданам участвовать в обсуждении об-
щефедеральных инициатив. Россий-
ские власти пока больше ориентирова-
ны на привлечение населения к реше-
нию местных и региональных проблем: 
именно их нерешенность вызывает на-
капливающееся раздражение, которое 
может выплеснуться на власть, поясня-
ет эксперт.

• Автономная некоммерческая организация 
«Диалог», учрежденная в 2019 году на базе мо-
сковского департамента информационных 
технологий, специализируется на интернет-
коммуникациях. В качестве «оператора циф-
рового диалога между властью и обществом» 
АНО участвует во многих региональных и фе-
деральных проектах. В частности, «Диалог» 
курировал создание сети центров управления 
регионом, главная задача которых монито-
ринг через систему «Инцидент-менеджмент» 
жалоб жителей в соцсетях, донесение их 
до властей, а также контроль за ответной 
реакцией и решением проблем.

В докладе «Исследование зарубежного 
опыта платформ обратной связи с населени-
ем» (есть в распоряжении „Ъ“) эксперты «Диа-
лога» проанализировали ситуацию в 18 стра-
нах мира, чтобы понять, на каком уровне раз-
вития в этой сфере находится Россия и что она 
может перенять у заграницы. Как отмечает-
ся в докладе, именно цифровые технологии 
делают возможным переход к «прямой демо-
кратии», подразумевающей непосредствен-
ное участие граждан в принятии государст-
венных решений.

К числу рекомендуемых для России плат-
форм «Диалог» в первую очередь отнес те, ко-
торые связаны с решением местных и регио-
нальных проблем. Так, портал New York City 
Counсil Participatory Budgeting представляет 
собой интерактивную карту города, где мож-
но оставлять предложения, связанные с но-
вой городской инфраструктурой: если они 
получают достаточную поддержку, то про-
ект передается на рассмотрение в профиль-
ное городское ведомство. Британский крау-
дфандинговый сервис Spacehive тоже наце-
лен на инфраструктурные проекты: в сборе 
средств на них могут участвовать как обыч-
ные граждане, так и городские советы, кото-
рые и сами порой выкладывают проекты на 
эту платформу, чтобы получить недостающее 
финансирование. В Швеции для визуализа-
ции возможных изменений городской среды 
применяются инструменты «дополненной 
реальности», а для вовлечения молодежи — 
популярная компьютерная игра Minecraft.

Другое популярное в мире направле-
ние — взаимодействие населения с органа-
ми власти, и прежде всего с депутатами. Так, 
эстонские сервисы позволяют гражданам со-
здавать петиции к парламенту и высказывать 
свое мнение о принимаемых законах. В Вели-
кобритании инициативы, поддержанные на 
сервисе Petitions to parliament, рассматри-
ваются специальной комиссией Палаты об-
щин. Финская платформа Kansalaisaloite.fi 
тоже направлена на получение государством 
обратной связи от населения в форме зако-
нотворческих инициатив. А южнокорейская 
платформа mVoting позволяет проводить он-
лайн-опросы и обсуждения как по вопросам 
городского планирования, так и по полити-
ческим темам.

В качестве опыта, который можно исполь-
зовать и в России, «Диалог» рекомендует бра-
зильскую платформу е-Democracia, позволя-
ющую комментировать рассматриваемые за-
конопроекты и вносить в них правки. «При-
влечение общественности к разработке резо-
нансных законопроектов и увеличение про-
зрачности законотворческого процесса могут 
способствовать формированию доверия к ор-
ганам законодательной власти»,— подчерки-
вают эксперты.

Многие проблемы между властью и обще-
ством возникают из-за недостатка информи-
рованности жителей (например, о положен-
ной им субсидии) или сложностей с «маршру-
тизацией до конечного исполнителя», напри-
мер чиновника, отвечающего за ремонт шко-

лы, пояснил „Ъ“ гендиректор «Диалога» Алек-
сей Гореславский. В России, по его словам, 
есть уже несколько платформ, направленных 
на решение подобных проблем: это и сервис 
«Госуслуги. Решаем вместе» (работа с обраще-
ниями граждан и обсуждение социально зна-
чимых тем), и платформа обратной связи на 
том же портале (оценка и поддержка проек-
тов региональных и местных властей), и сер-
вис «Формирование комфортной городской 
среды», запущенный Минстроем и «Диало-
гом» для того, чтобы граждане сами выбирали 
объекты благоустройства и их внешний вид. 
Подобные проекты работают на повышение 
доверия к власти, уверен господин Гореслав-
ский: «Вопрос доверия к власти — это и про 
качественное исполнение своих обязаннос-
тей чиновниками, и про замену лампочек 
в подъездах, и про ремонт дорог, и про стро-
ительство школ и поликлиник, про решение 
экологических и прочих проблем». В докла-
де «Диалога» упоминается и проект «Россий-
ская общественная инициатива» (РОИ), запу-
щенный еще в 2012 году. Предполагалось, что 
с его помощью граждане смогут предлагать 
свои законопроекты, но большинство из них 
так и не получили поддержку депутатов. Хотя 
некоторые инициативы, собравшие 100 тыс. 
голосов, но отклоненные властью, получили 
большой резонанс — как, например, предло-
жение о введении уголовной ответственно-
сти за незаконное обогащение чиновников.

Проект РОИ оказался невостребованным 
ни обществом, ни властью, считает старший 

научный сотрудник Института государствен-
ного и муниципального управления НИУ 
ВШЭ Наталья Дмитриева: «Одна из причин — 
усиление внимания общества к местным, ре-
гиональным проблемам, которые, конечно 
же, не могут собирать по 100 тыс. голосов со 
всей страны». Для людей важнее оказалась 
повестка, связанная с благоустройством, ра-
ботой школ и больниц, потому и получили 
развитие такие региональные порталы, как 
московский «Активный гражданин», «Уют-
ный Ямал», «Башкирские дворики», отмеча-
ет эксперт.

Власть действительно заинтересована 
в развитии сервисов, помогающих решать 
местные и региональные проблемы, гово-
рит замдиректора Центра политических тех-
нологий Алексей Макаркин: «Людей реаль-
но волнуют эти вопросы. У человека возни-
кает одна такая проблема, вторая, третья. По-
является раздражение, оно накапливается 
и может выплеснуться на власть». Со времен 
СССР граждане привыкли писать по таким 
вопросам «на самый верх», но в 1990-е годы 
эта обратная связь была разорвана, и теперь 
власти пытаются ее восстановить, поясняет 
эксперт. А вот сервисы вроде РОИ, по его мне-
нию, власти не только не нужны, но и созда-
дут для нее проблемы: «Если сейчас дать воз-
можность создавать такие петиции, то лиди-
ровать будут два вопроса: вернуть прежний 
пенсионный возраст и остановить рост цен. 
А это сделать невозможно».

Андрей Винокуров

Власти народа подбирают электронное выражение
Российские эксперты изучили зарубежный опыт прямой демократии
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— Про американцев: насколько серьез-
ным ударом для и без того напряженных 
отношений Москвы и Вашингтона стало 
скандальное интервью президента США 
Джо Байдена, в котором он утвердитель-
но ответил на вопрос журналиста, явля-
ется ли его российский коллега «killer»?
— Не хотелось бы проводить параллелей, но 
ровно 75 лет назад, в марте 1946 года, Чер-
чилль в присутствии президента Трумэна 
произнес знаменитую Фултонскую речь, 
в которой он объявил врагом нашу страну, 
своего недавнего союзника по антигитле-
ровской коалиции. Тем самым было поло-
жено начало холодной войне.
— Вы хотите сказать, что и сейчас грядет 
новая эпоха длительного противостоя-
ния на грани войны?
— Мы бы этого очень не хотели. У россий-
ского и американского народов сегодня нет 
поводов для вражды, нас не разделяет, как 
ранее, идеология. А вот поле для сотрудни-
чества обширное. Востребованность нашего 
взаимодействия возрастает с учетом панде-
мии, на фоне которой усиливаются вызо-
вы и угрозы глобальной стабильности. На-
блюдается эскалация военно-политической 
напряженности в ряде регионов, усиле-
ние международного терроризма и экстре-
мизма, обострение межгосударственных 
противоречий, бедность, голод, сложная 
экологическая ситуация... Список можно 
продолжать еще долго, и каждая из перечи-
сленных проблем несет в себе прямую угро-
зу человечеству. 

Политическая ситуация сегодня дейст-
вительно неблагоприятная, отношения 
двух стран на самом низком уровне с окон-
чания холодной войны. Однако многолет-
няя история отношений России и США по-
казывает, что в решающие моменты наши 
государства демонстрировали способность 
налаживать сотрудничество, несмотря на 
разногласия. Поэтому мы все же полага-
ем, что в Вашингтоне возобладает здравый 
смысл и будет начат предметный россий-
ско-американский диалог по вопросам, ко-
торые без конструктивного взаимодейст-
вия между нашими странами в принципе 
не могут эффективно решаться. 
— То есть с российской стороны готов-
ность к диалогу есть? О каких вопросах 
могла бы идти речь в первую очередь? 
— Прежде всего, это сфера стратегической 
стабильности и контроля над вооружения-
ми. Здесь уже есть позитивный пример. Это 
наше общее решение о продлении Догово-
ра о стратегических наступательных воору-
жениях (ДСНВ.— „Ъ“), которое, безусловно, 
не было простым для американской ад-
министрации. Подобное достижение дает 
определенную надежду на установление 
нормального взаимодействия, несмотря 
на то что проблематика сама по себе очень 
сложная и наши интересы далеко не всег-
да совпадают. 

Определенный потенциал для совмест-
ной работы имеется по таким вопросам, 
как борьба с международным терроризмом 
и экстремизмом, организованной преступ-
ностью и другими вызовами и угрозами, 
а также по ряду региональных тем, среди ко-
торых — Сирия, ближневосточное урегули-
рование, ядерная проблема Корейского по-
луострова, Совместный всеобъемлющий 
план действий (в отношении Ирана.— „Ъ“).

Востребовано взаимодействие по острым 
гуманитарным проблемам, таким как го-
лод, загрязнение окружающей среды, борь-
ба с изменением климата. Нельзя забывать 

и о дестабилизирующем эффекте пандемии, 
над преодолением которого тоже можно ра-
ботать сообща. 

Давно назрела необходимость обсудить 
вопросы кибербезопасности, особенно 
с учетом имеющихся у России озабоченно-
стей и тех обвинений, которые нам выдви-
гаются уже не первый год. 
— Владимир Путин в прошлом году на-
правил в Белый дом комплексное пред-
ложение о сотрудничестве в кибер-
пространстве. Новая администрация 
проявила к нему интерес? 
— Они не хотят сотрудничать с нами в этой 
сфере, абсолютно безосновательно обвиняя 
нас в кибератаках на свои ресурсы. Никаких 
доказательств причастности российских 
властей к этим инцидентам они ни нам, ни 
широкой публике не предъявляют, но вы-
ставляют Россию чуть ли не главным агрес-
сором в киберпространстве. 
— Американские власти подозревают 
Россию в том, что ее спецслужбы стоят 
за взломом программного обеспечения 
компании SolarWinds, в результате ко-
торого якобы были компрометированы 
десятки тысяч устройств в государствен-
ном и частном секторах в США. 
— Это очередное огульное обвинение в наш 
адрес. Наше государство к этому взлому не 
имеет никакого отношения. Мы не исклю-
чаем, что в тех или иных компьютерных ди-
версиях могут участвовать хакеры, в том 
числе живущие в России или имеющие рос-
сийское гражданство, но государство тут ни 
при чем. Мы многократно говорили амери-

канцам: если у вас есть подозрения, направь-
те нам конкретную информацию, мы разбе-
ремся. Не дают. 
— По линии Совета безопасности РФ кон-
такты с США планируется продолжать? 
— Они продолжаются. В конце марта, в част-
ности, у меня состоялся телефонный раз-
говор с помощником президента США по 
национальной безопасности господином 
Салливаном… 

— По чьей инициативе состоялась беседа? 
— По американской. Кстати, она прошла 
в спокойной, деловой атмосфере, обща-
лись достаточно обстоятельно и конструк-
тивно. Подобные контакты проходят и по 
линии наших заместителей, и на эксперт-
ном уровне. 

Другое дело, что диалог не нужно огра-
ничивать одними лишь официальными пе-
реговорами. Есть еще и так называемая ди-
пломатия второго трека, и потенциал у нее 
весьма солидный. Я имею в виду контак-
ты между научными сообществами двух 
стран, в сфере культуры, искусства, гума-
нитарного сотрудничества. Эти направле-
ния партнерства часто незаслуженно ото-
двигаются на задний план. А ведь именно 
на этом уровне закладываются основы вза-
имного уважения и доверия, дефицит ко-
торого сегодня наблюдается в отношениях 
России и США. 
— Возвращаясь к интервью Джо Байдена. 
Я все же очень хотела бы понять, как это 
заявление, после которого в Москву даже 
был отозван российский посол в США, 
повлияет на двусторонние отношения. 
Его можно назвать беспрецедентным? 
— Затрудняюсь припомнить нечто подоб-
ное, даже если брать в расчет времена проти-
востояния СССР и США. Самые фанатичные 
противники нашей страны, такие как Тру-
мэн или Рейган, старались быть более сдер-
жанными в публичных высказываниях. Хотя 
сегодня, когда постепенно открываются аме-
риканские архивы и публикуются личные 
бумаги их соратников, мы понимаем, на-

сколько оголтелую русофобию они пропове-
довали при закрытых дверях. Но все же они 
понимали, что в политике есть свои границы 
и их следует уважать. Правда, нельзя исклю-
чать, что американского президента наме-
ренно спровоцировали на такое заявление 
круги, заинтересованные в нарастании на-
пряженности в двусторонних отношениях… 
— А после такого вообще возможны еще 
встречи на высшем уровне? 
— Мы бы не хотели, чтобы этот инцидент пе-
речеркнул такие перспективы. Тем не менее 
он, как я уже сказал, беспрецедентный. Над-
еемся, что в Вашингтоне тоже понимают си-
туацию, которая сложилась.
— И что теперь? В Кремле ждут извине-
ний? 
— Нет. Как показывает практика, амери-
канцы в принципе не способны признать 
за собой вину ни при каких обстоятельст-
вах... Еще Буш-старший во всеуслышание 
объявил о том, что Америка ни перед кем 
и никогда не будет извиняться. Американ-
ской элите проще под любую ошибку под-
вести изощренную теорию, объясняющую, 
почему нужно было поступить именно так. 
Я бы назвал это синдромом Хиросимы. Ведь 
США сбросили атомные бомбы на Японию 
совершенно без надобности, хотя прекрас-
но знали о том, что Красная армия начина-
ет боевые действия против японской груп-
пировки в Маньчжурии, знали, что Токио 
готов капитулировать. А японцам да и все-

му миру уже три четверти века твердят, что 
атомные удары были неизбежны. Даже вы-
ставляют это как некое наказание свыше. 
Помните, как Обама сказал в своей речи 
на траурном мероприятии в Хиросиме? 
«Смерть упала с небес». А то, что эта смерть 
упала с американского самолета по прика-
зу американского президента, сказать не 
захотел. На наших глазах идет переписыва-
ние истории. Неудивительно, что японские 
дети уже плохо представляют, какая страна 
уничтожила Хиросиму и Нагасаки. Кто-то 
вообще думает, что СССР.

— Возвращаясь к современности. Чего 
ждет Москва от Вашингтона? Примири-
тельных жестов?
— Оценивая перспективы российско-аме-
риканского диалога сегодня, нужно трезво 
смотреть на вещи. Пора уже признать, что 
для американского истеблишмента отноше-
ния с нашей страной не являются определя-
ющими. Россия рассматривается исключи-
тельно через призму внутриполитической 
борьбы. А если учесть беспрецедентно тяже-
лый характер внутренней ситуации в США 
сегодня, то прогнозы дальнейшего разви-
тия отношений трудно назвать обнадежи-
вающими. Тем не менее, как я уже сказал, 
мы настроены на диалог в сферах взаимно-
го интереса и надеемся, что США проявят та-
кую же заинтересованность. 
— Власти США называют Россию «угро-
зой» своей безопасности. Россия тоже ви-
дит в США «угрозу»? 
— Главную угрозу мы сейчас видим в панде-
мии. Для США она, кстати, оказалась момен-
том истины. Стали очевидны проблемы, ко-
торые американские политики скрывали от 
своих сограждан, в том числе отвлекая их 

внимание на легенды об «агрессивной Рос-
сии». Выяснилось, что главной угрозой жиз-
ни американцев является вовсе не злонаме-
ренная Москва. В США число погибших от 
эпидемии превысило 560 тысяч человек — 
это ведь больше, чем их потери в обеих ми-
ровых войнах вместе взятых. Примерно 
столько же погибло во время самого крово-
пролитного конфликта в истории США, Гра-
жданской войны 1861–1865 годов. И все слу-
чилось явно не по вине России. 

При этом Америка считает себя вправе 
диктовать правила всему миру, определять 
судьбы человечества. Однако возникает во-
прос: а есть ли такое право у страны, которая 
не смогла защитить жизнь более полумилли-
она своих граждан от болезни? 
— В России официальные цифры смер-
тельных исходов от коронавируса в пять 
раз меньше — на уровне 100 тысяч, но 
ведь Росстат сообщает, что в целом из-
быточная смертность по сравнению 
с допандемийным годом достигает тех 
же 500 тысяч. Разве это не означает, что 
в России с коронавирусом все так же пе-
чально, как в США? 
— У нас есть официальная статистика смерт-
ности от коронавируса, и оснований не до-
верять ей нет. Действительно, мы не были 
готовы к тому, что все будет развиваться 
именно таким образом и столь стремитель-
но — никто не был готов, но мы справи-
лись. И сейчас активно помогаем другим, 
в отличие от США, которые проявляют эго-
изм. А между тем уже сегодня в наших силах 
прекратить шествие вируса по планете и со-
хранить не тысячи, а миллионы жизней. 
В том числе благодаря вакцинам, разрабо-
танным российскими учеными. На первом 
месте у нас, конечно же, вакцинация наше-
го населения, но мы при этом имеем возра-
стающую возможность и готовность делить-
ся ими со всеми желающими, независимо 
от их политического курса или места на ми-
ровой арене. Россия никогда не занималась 
политическими играми за счет жизни и здо-
ровья людей, мы всегда смотрели на челове-
чество как на единую глобальную общность, 
которую нельзя разделять по националь-
ной принадлежности, расе, религиозным 
убеждениям. «Блэк лайвз мэттер» («Черные 
жизни имеют значение») или «Уайт лайвз 
мэттер» («Белые жизни имеют значение») — 
пускай решают на Западе. Для нашей стра-
ны единственно правильным лозунгом яв-
ляется «Ол лайвз мэттер» («Все жизни имеют 
значение!»). Наши вакцины — еще одно до-
казательство этого. 
— Миссия Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) не нашла следов 
искусственного происхождения вируса. 
Тем не менее по-прежнему распростра-
нена версия, что Китай спровоцировал 
пандемию умышленно. 

— Я предлагаю вам обратить внимание на 
тот факт, что в мире как на дрожжах растут все 
новые и новые биолаборатории, находящие-
ся под контролем США. Причем по странно-
му совпадению — в основном у российских 
и китайских границ. Уверяют, что это иссле-

довательские центры, где американцы помо-
гают местным ученым разрабатывать новые 
способы борьбы с опасными заболеваниями. 
Правда, власти тех стран, где эти объекты раз-
мещены, не имеют реального понятия, что 
происходит в их стенах. 

Конечно, у нас и наших китайских парт-
неров возникают вопросы. Нам говорят, что 
у наших границ функционируют мирные 
санэпидстанции, но они почему-то больше 
напоминают Форт Детрик в Мэриленде, где 
американцы десятилетиями работают в об-
ласти военной биологии. Кстати, надо обра-

тить внимание на то, что в прилегающих 
районах фиксируются вспышки заболева-
ний, нехарактерных для этих регионов.
— Вы хотите сказать, что американцы там 
разрабатывают биологическое оружие? 
— У нас есть веские основания предпола-
гать, что это именно так. 
— И что российские власти намерены 
с этим делать? 
— Будем работать с нашими партнерами, 
в первую очередь на постсоветском про-
странстве. Заключать с ними договоренно-
сти о сотрудничестве в сфере биологической 
безопасности. 

Хочу вам напомнить, что с химическим 
оружием у американцев тоже не все в поряд-
ке. В штаб-квартире Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО.— „Ъ“) 
в Гааге и дня не проходит, чтобы американ-
цы и их союзники не выступали с очередной 
главой антироссийского химического досье. 
— Да, они обвиняют Россию в разработ-
ке и применении химического оружия, 
в том числе в отношении Сергея Скрипа-
ля и его дочери Юлии, а также Алексея 
Навального. 

— Но доказательств — ноль, аргументация 
тоже отсутствует, одни домыслы, причем не 
выдерживающие даже элементарной про-
верки. Вспоминается вопрос классика: а су-
дьи кто? Россия в соответствии с ОЗХО все 
свои запасы химического оружия уничто-
жила, да еще и в рекордно сжатые сроки. 
А что США? Химоружия у них было изна-
чально меньше, чем у России, примерно на 
треть, но у нас его уже нет, а у них на скла-
дах оно так и лежит. Они его уничтожают, 
конечно, но без энтузиазма, сроки продли-
ли до 2023 года. ОЗХО такая ситуация не 
очень тревожит, лишних вопросов Вашин-
гтону не задают. 

Зато, когда в Сирии происходили хими-
ческие инциденты, то выводы делались 
мгновенно, причем с опорой на информа-
цию пресловутых «Белых касок». Эта орга-
низация работала так «успешно», что иног-
да публиковала свои отчеты даже раньше 
самих инцидентов. Правда, менялись дата 
и место происшествия, а выводы все были 
под копирку, везде Башар Асад и Россия. Уже 
сейчас известно, какие доходы от этих про-
вокаций под видом пожертвований получа-
ли руководители «Белых касок». 
— В канун пандемии Россия призыва-
ла Запад временно отказаться от санк-
ций против Сирии, Венесуэлы и других 
государств, находящихся в тяжелой гу-
манитарной ситуации. Но инициатива 
широкого отклика не нашла. Как вам 
кажется, почему? 
— Все дело в геополитической стратегии, 
которую реализуют США и их союзники, 
разоряя весь мир и отстаивая собственную 
гегемонию как единственно допустимый 
вариант мироустройства. Как в свое время 
с иронией сказал генерал де Голль: стано-
витесь за Америкой в колонну по двое, а не 
то плохо будет. 

Права человека, верховенство закона, 
свободный рынок, уважение суверените-
та — об этих ценностях западники кричат 
на каждом углу. Но хваленый западный ли-
берализм предназначен для избранных. 
А вот с теми странами, которых США и Ев-
ропа демократическими не считают, разго-
вор совсем другой. Тут можно творить все 
что угодно. Любые санкции под самыми 
ничтожными предлогами, навязывание 
кабальных кредитов, шантаж, конфиска-
ция активов, беспардонное вмешательст-
во во внутренние дела… Я уже не говорю 
про развернутую американской юстици-
ей охоту за гражданами суверенных госу-
дарств. Тут вообще ни о какой законности 
речи не идет, это какие-то гангстерские ме-
тоды, не имеющие ничего общего с между-
народным правом. 

Если отдельному человеку или многим 
государствам не повезло перейти дорогу за-
падным элитам, можно быть уверенным, что 
его не спасут никакие международные дого-
воры об иммунитете или прогрессивные за-
коны о неприкосновенности собственности 
и банковской тайне. Что стало с ливийски-
ми активами после убийства Каддафи? Куда 
пропали резервы Венесуэлы после попытки 
свержения Мадуро? На Западе, кажется, уже 
вошло в обыкновение жить в том числе за 
счет разорения других стран. Вроде бы уже 
давно пали колониальные режимы, а при-
вычки остались. Американцы забыли, на-
верное, что когда-то были колонией и их са-
мих тогда разоряли британцы...
— Ну с интересами своих западных парт-
неров США тоже не всегда считаются. 
По крайней мере так было при Трампе. 
Байден же обещал исправить ситуацию 
и уже предпринимает шаги в этом на-
правлении. 
— В преферансе есть такой термин — «аме-
риканская помощь». Игрок якобы получает 
определенную помощь, но на самом деле су-
щественно проигрывает. Не дай Бог ника-
кой стране дожить до такой помощи. 

Интервью взяла Елена Черненко
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В 1992 году назначен министром безопасности Республики Карелия. С 1994 года — руководитель ряда управле-
ний Федеральной службы контрразведки, позже — ФСБ.

В 1998 году назначен замглавы администрации президента России — начальником главного контрольного 
управления, с октября 1998 года работал замдиректора ФСБ, руководителем департамента экономической 
безопасности. С 1999 по 2008 год — директор ФСБ. В 2001–2003 годах руководил контртеррористическими 
операциями на Северном Кавказе.

С 12 мая 2008 года — секретарь Совета безопасности РФ. Председатель межведомственной комиссии 
Совбеза по проблемам стратегического планирования и научного совета при ведомстве. Возглавляет наблюда-
тельный совет Всероссийской федерации волейбола.

Генерал армии. Герой России. Полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечеством», награжден орденами 
Александра Невского, Мужества, Почета, «За военные заслуги», «За морские заслуги». Доктор юридических наук. 
Женат, есть двое сыновей: Дмитрий — министр сельского хозяйства России, Андрей — предприниматель.

Для американского истеблишмента отношения 
с нашей страной не являются определяющими. 
Россия рассматривается исключительно  
через призму внутриполитической борьбы

В преферансе есть такой термин —  
«американская помощь». Игрок якобы получает 
определенную помощь, но на самом деле  
существенно проигрывает

У российского и американского народов  
сегодня нет поводов для вражды,  
нас не разделяет, как ранее, идеология.  
А поле для сотрудничества обширное
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Российские школьники улуч- 
шили показатели читательской  
и математической грамотнос- 
ти, но отстают в естественно- 
научных дисциплинах. Об этом 
свидетельствуют итоги обще-
российского исследования по 
международной модели PISA. 
Министр просвещения Сергей 
Кравцов отметил, что результат 
России выше среднего по стра-
нам Организации европейско-
го экономического сотрудниче-
ства, однако умение школьников 
применять теоретические знания 
на практике «требует присталь-
ного внимания». Учителя, с кото-
рыми пообщался „Ъ“, полагают, 
что в этом далеко не все пробле-
мы российского образования.

Россия в 2020 году улучшила по-
казатели читательской и математи-
ческой грамотности среди 15-лет-
них школьников. В исследовании 
по модели PISA, проведенном осе-
нью прошлого года, участвова-
ли около 6 тыс. учеников 200 школ 
и колледжей из 43 регионов РФ. 
PISA (Programme for Internation-
al Student Assessment) — крупней-
шая международная программа по 
оценке учебных достижений. Иссле-
дование проводится циклами раз 
в три года среди 15-летних школьни-
ков по всему миру: проверяется их 
математическая, естественно-науч-
ная грамотность и грамотность чте-
ния. Исследование включает в себя 
тест и анкету для учащегося, а так-
же анкету для администрации шко-
лы. Наряду с итогами сравнитель-
ных международных исследований 
PIRLS и TIMSS результаты этого тести-
рования лежат в основе расчета пока-
зателя вхождения России в десятку 
лучших стран по качеству общего об-
разования, сообщили в Рособрнадзо-
ре. Напомним, Владимир Путин по-
ручил достичь этот рубеж к 2024 году. 
В Рособрнадзоре отметили, что опере-
жают намеченный график.

По читательской грамотности ре-
зультат россиян повысился с 488 бал-
лов в 2019 году до 492 баллов в 2020 
году. Таким образом, Россия в миро-
вом рейтинге поднялась на две по-
зиции — с 26-го места на 24-е. Пока-
затель математической грамотности 
вырос с 483 до 494 баллов — тут Рос-
сия поднялась с 33-го на 27-е место. 
По естественно-научной грамотно-
сти результат, напротив, снизился — 
с 479 до 472 баллов, а страна опусти-
лась с 33-го на 36-е место.

В Федеральном институте оценки 
качества образования (ФИОКО) „Ъ“ 
объясняли, что читательская грамот-
ность рассчитывалась не только исхо-
дя из объемов прочитанного. Учиты-
вается также отношение школьника 
к процессу чтения, владение чита-
тельскими стратегиями и умение мы-
слить критически. В институте этот 
навык считают важным, так как ме-
ждународные исследования PISA по-
следних лет показывают, что девять 
из десяти современных школьников 
в странах Организации европейско-
го экономического сотрудничества 
(ОЭСР) не могут отличить факт от мне-
ния. В ФИОКО добавили, что результа-
ты опроса восьмиклассников в рам-
ках Национальных исследований 
качества образования также говорят 
о росте числа школьников, которым 
нравится читать. С 2019 по 2020 год их 
доля выросла с 28% до 33%, в то время 
как другие категории (решение задач 
по математике и физике, написание 
эссе) остались без изменений.

Снижение результатов по естест-
венно-научной грамотности директор 
ФИОКО Сергей Станченко объяснил 
трудностями, связанными с пандеми-

ей, так как в этих дисциплинах «огром-
ное значение» имеет выполнение пра-
ктических заданий с использованием 
лабораторного оборудования. Ми-
нистр просвещения Сергей Кравцов 
заявил, что результат России в иссле-
довании PISA выше среднего по ОЭСР, 
но умение школьников применять те-
оретические знания на практике, про-
веряемое этим исследованием, требу-
ет «пристального анализа и работы».

Представитель профсоюза «Учи-
тель», преподаватель географии 
с 38-летним стажем Леонид Перлов 
обращает внимание, что исследова-
ние по модели PISA не отражает «уро-
вень и объем знаний». Задания, по 
его словам, устроены таким образом, 
чтобы показать умение использо-
вать пройденный материал. Низкие 
результаты по естественно-научным 
дисциплинам он назвал ожидаемы-
ми. «Взять, скажем, мою географию: 
учителей не хватает, курс все время 
режется, внутришкольный статус 
у предмета крайне низкий. Если необ-
ходимо писать очередные ВПР, то сни-
маются, как правило, именно эти уро-
ки — география, биология, физика. 
Так что падение вполне вероятно»,— 
сказал „Ъ“ господин Перлов.

Учитель истории московской шко-
лы «Интеллектуал» Александр Кон-
драшев назвал самой большой про-

блемой дефицит кадров и падение 
уровня профессионализма учителей, 
связав в первую очередь с недофи-
нансированием. В октябре 2020 года 
глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин привел данные, согласно кото-
рым в России на образование тратит-
ся примерно 3,7–3,8% ВВП. При этом 
ведущие страны в среднем тратят око-
ло 5% ВВП, а передовики — 7–8% ВВП.

Кандидат физико-математических 
наук, член профсоюза «Университет-
ская солидарность» Михаил Лобанов 
полагает, что перед чиновниками 
«прежде всего стоит задача отчитать-
ся, что мы растем в рейтингах». Он 
приводит в пример опыт скандинав-
ских стран, в первую очередь Финлян-
дии, где тратятся «большие ресурсы», 
чтобы сократить разрыв в доступе 
к образованию между детьми из бо-
гатых и бедных семей. В России же, 
по его словам, последнее десятиле-
тие есть «очевидное зацикливание» 
на поиске талантов и помощи «толь-
ко самым лучшим и успешным».

Планируется, что до 2024 года все 
регионы проведут оценку знаний 
школьников по модели PISA. В ФИО-
КО заявили, что результаты исследо-
ваний «становятся основой для при-
нятия управленческих решений на 
всех уровнях в системе образования».

Наталья Костарнова

Буквы умные считать
Достижения российских школьников  
оценили по международным стандартам

Минприроды намерено запретить 
гражданам заводить в кварти-
рах и частных домах диких живот-
ных, следует из подготовленного 
законопроекта. Содержать их — 
только для лечения, реабилита-
ции, а также в учебных, научных 
и культурно-просветительских 
целях — смогут лишь приюты,  
питомники, научные организа-
ции и «иные юридические лица 
и индивидуальные предпринима-
тели». Сейчас действует запрет 
на содержание диких животных 
из утвержденного правительст-
вом списка, в который внесены, 
в частности, волки, медведи, тиг-
ры, львы, пингвины, акулы, мно-
жество опасных змей и пауков. 
Однако документ фактически 
не работает, указывают экспер-
ты. Одна из причин — мизерный 
штраф в 1 тыс. руб. Впрочем,  
новых санкций законопроект 
Минприроды не предполагает.

Минприроды предлагает урегу-
лировать содержание диких живот-
ных в неволе, следует из поправок 
к закону «Об ответственном обраще-
нии с животными» (есть в распоря-
жении „Ъ“). Сейчас законодательст-
во подробно регламентирует только 
содержание и использование живот-
ных в культурно-зрелищных целях, 
то есть работу зоопарков, зоосадов, 
цирков, зоотеатров, дельфинари-
ев, пояснили в Минприроды. «По-
сле принятия законопроекта всем, 
кто содержит и использует диких 
животных в неволе, придется стро-
го следить за соблюдением соответ-
ствующих требований, а желающим 
завести дикого зверя — обратить 
пристальное внимание на вновь вве-
денные положения закона»,— заве-
ряют в ведомстве.

Согласно поправкам, правитель-
ство РФ должно разработать и ут-
вердить требования к содержанию 
и использованию диких животных 
в неволе. При этом Минприроды 
предлагает разрешить содержать их 

только для сохранения генетическо-
го фонда, лечения, искусственного 
выкармливания детенышей и мо-
лодняка, реабилитации, реинтро-
дукции, а также в учебных, научных 
и культурно-просветительских це-
лях. Эту деятельность можно будет 
осуществлять лишь в специальных 
местах — приютах, питомниках для 
животных, научных организациях, 
организациях, осуществляющих ре-
абилитацию и реинтродукцию ди-
ких животных. Также Минприроды 
предлагает разрешить использовать 
таких животных «иными юридиче-
скими лицами и индивидуальными 
предпринимателями, соблюдающи-
ми требования ФЗ».

«Многие считают, если дикое 
животное находится на содержа-
нии у человека, оно становится до-
машним,— приводит слова главы 
Минприроды Александра Козлова 
пресс-служба ведомства.— Новые 
поправки позволят исключить ла-
зейки в законодательстве для тех, 
кто заводит животных ради заба-
вы и не готов обеспечивать для них 
должные условия».

Напомним, закон о запрете жесто-
кого обращения с животными был 
принят в декабре 2018 года. Он со-
держит запрет на содержание дома 
диких животных из специально-
го перечня, который правительство 
утвердило в 2019 году. Речь идет, на-
пример, о волках, медведях, тиграх, 
львах, пингвинах, акулах, а также 
о множестве опасных змей и пауков.

Владельцы диких животных не то-
ропятся с ними расстаться, говорит 
партнер юридического бюро «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко: «От-
следить в многомиллионном городе, 
где именно животное проживает, до-
вольно сложно. Другая проблема: за-
кон позволяет оставить животное на 
содержании дома, если оно было при-
обретено до 2020 года. Владельцы мо-
гут оформлять документы задним 
числом или идти на подделку доку-
ментов в случае проверок». Пока нет 

обязанности чипизации питомцев, 
вероятен вариант, когда человек мо-
жет годами содержать дома животное, 
занесенное в перечень, но государст-
венные органы об этом не узнают, 
соглашается управляющий партнер 
юридической компании «Позиция 
права» Егор Редин. «А если и узнают, 
то строгих санкции за нарушение 
норм постановления нет,— отмечает 
он.— Владельца могут привлечь к от-
ветственности за нарушение, напри-
мер, ветеринарных правил по статье 
10.6 КоАП РФ. Для физических лиц это 
штраф в размере до 1 тыс. руб.».

Генеральный директор цент-
ра реабилитации диких животных 
«Простар-плюс» Виталий Ратнер 
поддерживает инициативу Минпри-
роды. «Мы часто выезжаем на вызовы 
и забираем змей — они выползают 
в соседнюю квартиру, соседи негоду-
ют,— рассказывает он.— Знаю дом 
в Москве, где живут пума, лев и рысь 
у женщины в коммунальной кварти-
ре. Интернет кишит подобными по-
стами». При этом господин Ратнер 
признает, что действующий уже год 
запрет на содержание определенных 
видов животных не работает: «Недав-
но массовое распространение полу-
чил ролик в интернете, в котором на 
крыше дома в пригороде сидит льви-
ца. А нормальный человек должен 
был позвонить в полицию — ведь 
если она перепрыгнет через забор, то 
это может плохо закончиться».

После введения поправок будет 
сложнее содержать диких животных 
дома, потому что сейчас запрет на 
содержание касается только отдель-
ных животных из перечня, а новый 
законопроект запрещает содержать 
в домах и квартирах любые виды ди-
ких животных, уверен управляю-
щий партнер Zharov Group Евгений 
Жаров. При этом никаких дополни-
тельных санкций документ не вво-
дит, указывает юрист. За нарушение 
россиянам может грозить штраф 
в размере 1 тыс. руб.

Анна Васильева

Правила социалистического 
общедичия
Минприроды намерено окончательно выселить  
всех опасных животных из квартир и частных домов

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве арестованы соучредители 
ООО «Шумаков и партнеры» Денис 
Шумаков и Георгий Ганц, обвиня-
емые в особо крупном мошенни-
честве. Несколько лет их компа-
ния путем банального обзвона, 
в том числе клиентов крупных 
банков, предлагала инвестиро-
вать свои сбережения в «прове-
дение торговых операций на фон-
довых и срочных рынках США». 
Никто из тех, кто доверил пред-
полагаемым аферистам деньги, 
ни обещанной прибыли в размере 
18% годовых в валюте не получил, 
ни своих денег вернуть не смог.

Соучредителей ООО «Шумаков 
и партнеры» Дениса Шумакова и Геор-
гия Ганца сотрудники ГУЭБиПК МВД 
задержали с интервалом в несколько 
дней в их таунхаусах в элитных под-
московных коттеджных поселках. 
Следственно-оперативные действия 
проходили в рамках возбужденного 
СКР уголовного дела по факту особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). После обыска в домах анало-
гичные мероприятия были проведе-
ны и в офисе компании в «Москва-Си-
ти» на 31-м этаже башни «Империя». 
Там были изъяты документы, элек-
тронные носители информации, 
клиентские базы, а также методич-
ки, где было предписано, как себя ве-
сти в случае визита сотрудников пра-
воохранительных органов.

Отметим также, что до этого го-
сподин Шумаков являлся старшим 
финансовым советником инвести-
ционной компании QB Finance, рас-
полагающейся в соседней башне на 
той же Пресненской набережной. 
Очевидно, поднабравшись опыта, он 
решил в 2016 году открыть свое дело. 
Вместе со своим деловым партнером 
Георгием Ганцем он зарегистриро-
вал ООО «Экофинанс Капитал», арен-
довавшее офис на 23-м этаже все той 
же башни «Империя». Восемью эта-
жами выше компаньоны перебра-
лись в марте 2017 года, одновремен-
но со сменой названия своей фирмы 
на «Шумаков и партнеры».

Именно с этого периода, как уста-
новили оперативники, и началась 
активная деятельность по привлече-
нию клиентов.

Действовали менеджеры компа-
нии фактически всегда по одному 
и тому же сценарию. В их распоряже-
нии якобы были клиентские базы не-
скольких крупных российских бан-
ков. Путем банального обзвона они 
предлагали потенциальным инвесто-
рам вложить имеющиеся у них день-
ги в «проведение торговых опера-
ций на фондовых и срочных рынках 
США», обещая прибыль в размере 18% 
годовых в валюте. При этом на сайте 
компании можно было увидеть и во-
все фантастические 40%. Стоит также 
отметить, что нередко звонок от пред-
полагаемых мошенников раздавался 
вскоре после того, как тот или иной 
клиент кредитного учреждения раз-
мещал на депозите крупную сумму. 
При этом оператор колл-центра ООО 
«Шумаков и партнеры» в разговоре 
с собеседником играл как раз на раз-
нице процентных ставок, убеждая, 
что в банке тот никаких дивидендов 
фактически не получит.

Отсутствие лицензии в компании 
объясняли тем, что их деятельность 
происходит не на территории Рос-
сии, а в экономическом пространст-
ве США. «Что касается лицензии ЦБ, 
она нам просто не нужна, так как мы 
работаем на американских фондо-
вых рынках через брокерскую ком-
панию Interactive Brokers, которая, 
кстати, попадает под страхование 
корпорации по защите прав инве-
сторов SIPC, а это означает, что сче-
та наших клиентов застрахованы от 
любых инфраструктурных рисков на 
сумму до $500 тыс.» — именно такие 
доводы приводили в ООО «Шумаков 
и партнеры» при общении с потенци-
альными инвесторами.

При этом, когда достоверно знали, 
сколько у потенциальной жертвы на 
счете в банке, предлагали играть сразу 
по-крупному — вкладывать от $50 тыс. 
до $300 тыс. Впрочем, особо недовер-
чивым шли на уступки, соглашаясь 
показать, как работает их механизм, 

на примере вложенной $1 тыс. Естест-
венно, в этом случае инвестор доволь-
но быстро получал прибыль и, как 
правило, соглашался вложить в инве-
стиционный бутик крупную сумму.

После того как с клиентами за-
ключались договоры доверительно-
го управления их активами, никто 
из них не получил не только обещан-
ных им 18% в валюте, но даже своих 
денег вернуть не смог. Причем мно-
гие из обманутых вкладчиков бук-
вально до последнего продолжали ве-
рить в отговорки, что вернуть деньги 
им не могут, например, из-за введен-
ных в отношении России санкций 
или неожиданного обвала финансо-
вого рынка. Более того, когда жертвам 
демонстрировали фальшивые элек-
тронные отчеты о якобы успешных 
торговых операциях, например по 
покупке-продаже ценных бумаг, не-
которые из них соглашались еще и на 
дополнительные инвестиции.

На данный момент установлены 
около 50 пострадавших, а сумма нане-
сенного ущерба превышает 300 млн 
руб. Однако, как говорят участники 
расследования, уже в самое ближай-
шее время и первая, и вторая циф-
ра могут вырасти в разы. Тем более 
что в июне прошлого года «Шумаков 
и партнеры» вновь сменили прописку 
и название своей фирмы. Практиче-
ски до самого ареста они обитали под 
вывеской ООО «Северный капитал» 
на 25-м этаже башни «Федерация», ко-
торую, по некоторым данным, право-
охранители также посетили.

Сейчас следствие проверяет, куда 
именно уходили похищенные день-
ги. По некоторым данным, часть из 
них якобы оказалась в офшорах, 
а остальные предполагаемые мо-
шенники тратили на личные нужды, 
живя на широкую ногу и ни в чем 
себе не отказывая.

По ходатайству следствия орга-
низаторов инвестиционного бутика 
Дениса Шумакова и Георгия Ганца 
Чертановский райсуд Москвы от-
правил в СИЗО. Свою вину в мошен-
ничестве они якобы уже признали.

Олег Рубникович

Бутики определяют сознание
В «Москва-Сити» выявлены масштабные махинации 
с вложениями в американские рынки

Госдума приняла поправки 
к КоАП, увеличивающие в пять 
раз — до 5 тыс. руб.— штраф 
для водителей, нарушающих  
правила на железнодорожных пе-
реездах. Дисконт в 50% при его 
оплате отменяется. Этим же за-
конопроектом впервые вводится 
штраф до 30 тыс. руб. за незакон-
ную высадку из общественного  
транспорта несовершеннолет-
него безбилетника — наказывать 
за этот проступок будут водите-
лей или контролеров. В «Союзе 
пассажиров» опасаются, что под-
ростки будут злоупотреблять сво-
ими правами, бесплатно пользу-
ясь общественным транспортом.

Принятый вчера Госдумой зако-
нопроект содержит два важных но-
вовведения. Прежде всего речь идет 
о ст. 12.10 КоАП «Нарушение правил 
движения через железнодорожные 
пути». Сейчас за грубые нарушения — 
выезд на переезд при закрытом (или 
закрывающемся) шлагбауме, при 
красном сигнале светофора — при-
меняется лишение прав на срок до 
3 месяцев или штраф в 1 тыс. руб. 
Штраф будет увеличен до 5 тыс. руб. 
без права на дисконт при оплате в те-
чение 20 дней. Это же наказание, со-
гласно законопроекту, будет приме-
няться, если водитель пересекает 
нерегулируемый переезд в тот мо-
мент, когда поезд к нему приближа-
ется в «пределах видимости» (термин 
не расшифрован). За более мелкие 
нарушения (например, самовольное 
открытие шлагбаума) сегодня при-
менятся штраф в 1 тыс. руб. без лише-
ния. Санкция также увеличивается до 
5 тыс. руб. (без права дисконта).

На регулируемых переездах уста-
новлено 270 автоматических камер, 
рассказали „Ъ“ в ОАО РЖД. На нере-
гулируемых — нарушения выявля-
ет сотрудник ГИБДД.

Законопроект Минтранс иници-
ировал еще в 2014 году для борьбы 
с авариями, в Госдуму поправки вне-
сли лишь в 2018 году. «Ожидаем, что 
дополнительные законодательные 
меры помогут водителям еще раз за-
думаться о необходимости соблюде-
ния ПДД»,— говорят в РЖД. В 2019 
году компания предлагала привле-
кать к уголовной ответственности во-
дителей, которые при пересечении 
переезда стали виновниками столк-
новения с поездом, но законопроек-
та представлено не было. Отметим, 

в 2020 году произошло 204 аварии на 
переездах (-18% к 2019 году), основная 
их часть — на территории Москов-
ской, Западно-Сибирской и Кавказ-
ской железных дорог.

«Если водитель решил нарушить 
правила, осознавая реальную опас-
ность, останавливать его должно 
препятствие, а не вероятность штра-
фа,— считает адвокат Сергей Радь-
ко.— В стране остаются тысячи не-
охраняемых и необорудованных 
переездов, и именно эту проблему 
надо решать в первую очередь». За-
конопослушных водителей может 
ждать несправедливое наказание, 
продолжает господин Радько, из-за 
наличия формулировки «предел ви-
димости»: инспектор может решить, 
что поезд приближается, а водитель 
его не видит.

Другой поправкой вводится но-
вая ст. 11.33 КоАП. За принудитель-
ную высадку несовершеннолетне-
го пассажира, у которого нет билета, 
водитель будет оштрафован на 5 тыс. 
руб., контролер — на 20–30 тыс. руб. 
В 2017–2018 годах в России массово 
фиксировались случаи, когда под-
ростков за безбилетный проезд вы-
саживали на мороз. Госдума запре-
тила так делать в феврале 2021 года, 
приняв соответствующий закон, 
(вступил в силу 7 марта), следом при-
няты и санкции за нарушение.

Подростки будут злоупотреблять 
правом, бесплатно пользуясь обще-
ственным транспортом, считает гла-
ва «Союза пассажиров» Кирилл Янков. 
«Алгоритм действий» должностных 
лиц в соответствии с законом до кон-
ца не ясен, говорят в подмосковном 
«Мострансавто», не установлена и от-
ветственность родителей, которые «не 
позаботились о пополнении карты 
оплаты проезда для своего ребенка». 
«Мы рассчитываем на сознательность 
пассажиров, рассматривая случаи, 
когда у ребенка не было возможности 
оплатить проезд, как случайность,— 
говорят в компании.— Но, если такие 
инциденты начнут приобретать сис-
тематический характер, мы надеем-
ся на внесение изменений». «Прини-
маемый закон не означает, что можно 
игнорировать оплату проезда, — счи-
тают в московском ГКУ „Организатор 
перевозок“.— Ответственность за без-
билетный проезд сохраняется, после 
составления протокола штраф придет-
ся оплатить родителям».

Иван Буранов

Штрафбаумы  
дорого обойдутся
Планку для нарушителей на переездах 
подняли до 5 тысяч рублей

Российские школьники 
подтянули чтение,  
на очереди — задачи  
по математике и физике
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мировая политика

Американская Республикан-
ская партия, издавна слывшая 
союзником крупного бизнеса, 
кажется, совершила глобаль-
ный идеологический разворот: 
она выступила с критикой актив-
ной политической позиции боль-
ших компаний. Лидер республи-
канцев Сената Митч Макконнелл 
предупредил: корпорациям не 
будет позволено формировать 
параллельное правительство.

«Выборное законодательство, за-
коны об окружающей среде, ради-
кальные социальные начинания, 
вторая поправка — некоторая часть 
частного сектора понемногу пытает-
ся вести себя как параллельное ле-
ворадикальное правительство. Если 
корпорации станут орудием в ру-
ках ультралевых банд, которые пы-
таются свернуть нашу страну с пути 
неконституционными мерами, бу-
дут последствия»,— грозно пообе-
щал лидер республиканцев в Сенате 
(и, по сути, главный республиканец 
Вашингтона) Митч Макконнелл. Он 
заявил, что компании не должны ис-
пользовать экономический шантаж, 
распространять дезинформацию 
и продвигать «плохие идеи, которые 
граждане отвергли на избиратель-
ных участках».

Поводом для столь радикальной 
критики радикалов стал закон, не-
давно принятый в штате Джорджия. 
Штат этот известен своей централь-
ной ролью в выборном скандале, 
он стал своего рода «последней над-
еждой» проигрывавшего выборы До-
нальда Трампа, который утверждал: 
есть основания считать, что во время 
голосования произошли махинации.

По следам этой истории мест-
ное законодательное собрание при-

няло — а губернатор-республика-
нец Брайан Кемп подписал — закон 
о реформе местного избирательно-
го закона. Теперь, например, изби-
рательная комиссия штата может 

вмешаться в деятельность избира-
тельных комиссий каждого из 159 
округов (не более четырех однов-
ременно) и назначать временных 
управляющих избиркомов с правом 
нанимать и увольнять людей. Демо-
краты полагают, что контролируе-
мый республиканцами избирком 
штата может пытаться таким обра-
зом влиять на ход выборов, а респу-
бликанцы настаивают, что это помо-

жет более эффективно организовать 
избирательный процесс.

Кроме того, закон запрещает раз-
давать еду, воду и любые другие мате-
риальные ценности людям, которые 
стоят в очереди на избирательные 
участки. Республиканцы уверены, 
что это поможет избежать подкупа 
избирателей. Демократы возражают: 
это мало того что жестоко, так еще 
и вредит работе некоммерческих 

организаций, агитирующих людей 
прийти на избирательные участки.

Ограничен и срок до второго тура: 
ранее его надлежало провести спустя 
девять недель после первого, ныне 
этот срок сокращен до четырех не-
дель. Республиканцы говорят, что те-
перь процесс выборов станет менее 
утомительным. Демократы утвер-
ждают, что сокращение сроков пред-
варительного голосования и голосо-
вания по почте создаст трудности для 
небогатых американцев и представи-
телей расовых меньшинств. Правила 
голосования по почте также ужесто-
чены: раньше запросить бюллетень 
можно было за 49 дней, сейчас — 
лишь за 29. На избирательном участ-
ке отныне обязательна демонстрация 
удостоверяющего личность докумен-
та: раньше достаточно было лишь по-
ставить подпись так, чтобы она совпа-
дала с образцом подписи избирателя. 
Запрещены мобильные избиратель-
ные участки.

В суды штата уже поданы иски 
о приостановке действия зако-
на — в частности, в них указано, 
что чернокожие американцы осо-
бенно страдают от новых положе-
ний. С критикой выступил и прези-
дент-демократ Джо Байден.

И тут на борьбу с законом подня-
лись корпорации. Главная бейсболь-
ная лига решила бойкотировать 
штат и не проводить там матч звезд 
(что лишит его десятков миллионов 
долларов прибыли), с критикой за-
кона выступили авиаперевозчик 
Delta Airlines и компания Coca-Cola. 

На сайте последней глава компа-
нии Джеймс Куинси опубликовал 
свое обращение: «Мы говорим ясно 
и однозначно: мы расстроены исхо-
дом ситуации с законом о голосова-

нии в Джорджии». Свою позицию он 
объясняет так: мы «против положе-
ний в законопроектах, которые ог-
раничат доступ к голосованию или 
исключают его».

В соцсетях такую позицию как 
поддерживали, так и критиковали: 
в частности, пользователи указыва-
ли, что Delta Airlines выступает про-
тив обязательного требования при-
носить на избирательный участок 
удостоверяющий личность доку-
мент, однако требует такой документ 
для доступа на свои самолеты.

Когда Митчу Макконнеллу указа-
ли на то, что ранее он был не против 
участия компаний в политике, тот 
ответил: «Они имеют право участво-
вать в политическом процессе. Но 
им надо определить, как делать это 
таким образом, чтобы не вызвать от-
чуждение у больших групп людей». 
«Республиканцы тоже пьют Coca-Co-
la, мы летаем на самолетах, и бей-
сбол мы тоже любим»,— признался 
господин Макконнелл. В своем заяв-
лении он призвал корпорации быть 
сдержаннее. «Американцы не хотят, 
им не нужно, чтобы большой биз-
нес распространял дезинформацию 
и реагировал на каждый дутый скан-
дал подмигиваниями левакам»,— 
призвал республиканец.

Какими «последствиями» он гро-
зил крупным корпорациям, Митч 
Макконнелл не уточнил, однако 
бывший президент Дональд Трамп 
призвал к бойкоту этих компаний, 
а законодатели штата Джорджия 
призвали убрать напитки Coca-Cola 
из их офисов. Некоторые республи-
канцы пригрозили применить про-
тив Главной бейсбольной лиги анти-
монопольное законодательство.

Алексей Наумов

По ком звонит колокол «кока-кол»
Республиканцы США объявили войну излишней политической активности корпораций

Но, поскольку их взяли в плен 
под Гадрутом уже после окончания 
боевых действий, их считают ди-
версантами, а не военнопленными. 
В итоге никакого движения в этом 
вопросе нет.

«Непонятно, как Баку может так 
упорно сопротивляться, если на 
него в вопросе пленных давят и Рос-
сия, и Запад»,— сетовал в разгово-
ре с „Ъ“ высокопоставленный собе-
седник в армянском правительстве. 
Проблема, отметил он, регулярно 
обсуждается с Россией на самых 
разных уровнях. В Москве, по его 
словам, отвечают, что в этом вопро-
се есть сложности. Какие — собесед-
ник не уточнил.

Пока же в качестве утешительно-
го приза Никол Пашинян получил 
согласие России на поставку Арме-
нии вакцины «Спутник V». Первая 
партия, как выразился армянский 
премьер «символическая», составит 
15 тыс. доз и поступит уже 8 апре-
ля. На замечание господина Паши-
няна о том, что препарата требует-
ся гораздо больше — миллион доз, 
Владимир Путин ответил обнаде-
живающе: «У нас производство рас-
кручивается. Речь тоже о достаточ-
но большом объеме производства 

этого препарата. Поэтому я думаю, 
что решим эту проблему».

Так что по крайней мере одну хо-
рошую новость Никол Пашинян до-
мой увезет. Это имеет значение, 
поскольку его визит в Москву — пред-
выборный. Политический кризис 
в Армении, начавшийся прошлой 
осенью после поражения Еревана во 
второй карабахской войне, недавно 
закончился тем, что господин Паши-
нян пообещал уйти в отставку в кон-
це апреля. Этого требовала армян-
ская оппозиция, объединившаяся 
в «Движение по спасению Родины». 
Отставка создаст условия для роспу-
ска парламента и досрочных выбо-
ров. Ожидается, что голосование со-
стоится в июне.

Хотя оппозиция назначила Нико-
ла Пашиняна главным виновником 
поражения в войне с Азербайджа-
ном, в рейтинговых опросах он все 
равно опережает других политиков. 
Его блок «Мой шаг» вполне может по-
лучить в парламенте большинство, 
пусть и не сопоставимое с тем, кото-
рого удалось добиться на выборах 
2018 года. Тогда на волне популярно-
сти Никола Пашиняна «Мой шаг» по-
лучил больше 70% голосов и 88 мест 
в парламенте из 132.

В контексте предстоящих выбо-
ров господину Пашиняну важна де-

монстрация хороших отношений 
с Москвой. Особенно если учесть, 
что имидж политика, пользующе-
гося расположением России и до-
верием Владимира Путина, давно 
закрепился за его главным конку-
рентом, а на деле врагом премье-
ра — экс-президентом Армении Ро-
бертом Кочаряном.

Господин Кочарян на прош-
лой неделе тоже побывал в рос-
сийской столице. В распоряжении 
экс-президента здесь оказался важ-
ный информационный ресурс — 
«Первый канал». Роберт Кочарян, 
объявивший об участии в пред-
стоящих выборах, дал большое ин-
тервью Владимиру Познеру в про-
грамме «Познер». И с ходу заявил, 
объясняя свое возвращение в по-
литику: «Не вижу никого, кто мог 
бы выправить сложную ситуацию 
(в Армении.— „Ъ“)». Во время это-
го же разговора он послал важный 
сигнал и Кремлю, и Баку. Отве-
чая на вопрос господина Познера, 
пойдет ли он на реванш в Караба-
хе в случае прихода к власти, Ро-
берт Кочарян ответил: «Армянская 
армия сейчас в такой ситуации, что 
любому здравомыслящему челове-
ку не придет в голову мысль о ре-
ванше». «Если мы хотим поставить 
точку на конфликте, то нужно най-

ти решение, которое будет справед-
ливым»,— добавил политик.

Это вполне можно трактовать 
так: за судьбу достигнутых в прош-
лом году трехсторонних договорен-
ностей по Карабаху в случае побе-
ды господина Кочаряна на выборах 
волноваться не стоит. При этом у вто-
рого президента Армении была воз-
можность обсудить ситуацию в его 
стране и вокруг нее не только в теле-
эфире, но и с Владимиром Путиным. 
Об этом сообщил пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий 
Песков: «Я могу подтвердить, дейст-
вительно, они говорили по телефо-
ну. У них добрые, давние отноше-
ния, которые они поддерживают, 
и они достаточно часто общаются».

Символично, что прямо перед ви-
зитом Роберта Кочаряна в Москву 
в Армении было прекращено уго-
ловное дело по статье «свержение 
конституционного строя», фигуран-
том которого экс-президент стал 
сразу после прихода к власти Нико-
ла Пашиняна. По информации „Ъ“, 
Кремль неоднократно давал понять 
господину Пашиняну, что не стоит 
преследовать бывшего президента. 
Но до прошлой недели эти просьбы 
игнорировались.

Контакты Владимира Путина 
с ключевыми участниками внутри-

политической борьбы в Армении, 
и не только они, говорят о повышен-
ном внимании России к ситуации 
там. Для Кремля важно не только со-
хранить в Карабахе мир и россий-
ских миротворцев, но и запустить 
процесс экономической реанима-
ции конфликтного региона. Речь 
идет о разблокировании транспорт-
ных коммуникаций и экономиче-
ских связей, в том числе между Азер-
байджаном и Арменией. Вопросом 
занимаются азербайджанский, ар-
мянский и российский вице-пре-
мьеры, но процесс идет не быстро 
из-за разногласий Баку и Еревана 
по поводу того, какие дороги сле-
дует открыть и построить в первую 
очередь. С российской стороны про-
блемой занимается вице-премьер 
Алексей Оверчук, который, напом-
нил господин Путин Николу Паши-
няну, регулярно бывает в Ереване: 
«Совсем недавно вы его принима-
ли, он вам докладывал тоже о том, 
как видится траектория взаимодей-
ствия в регионе в целом, имея в виду 
поствоенное состояние». Поскольку 
ездит господин Оверчук не только 
в Армению, но и в Азербайджан, по 
сути, он занимается «челночной ди-
пломатией», пытаясь сблизить пози-
ции двух отвоевавших, но не поми-
рившихся сторон.

Глава ереванского Института 
Кавказа Александр Искандарян от-
мечает, что если задачей Никола 
Пашиняна в ходе визита в Москву 
было продемонстрировать, что он 
старается вернуть армянских гра-
ждан из плена и обеспечить без-
опасность своей страны за счет под-
держки России, то у Кремля свои 
приоритеты. «Москва хочет про-
должения процесса деблокирова-
ния транспортных коммуникаций 
между Арменией и Азербайджа-
ном, стартовавшего при ее посред-
ничестве после войны,— сказал „Ъ“ 
господин Искандарян.— Россия — 
спонсор этого процесса и не может 
оставить его просто так. В Москве 
думают, что экономическая коопе-
рация может смягчить противоре-
чия сторон и дальше можно будет 
приступить к решению карабах-
ской проблемы».

В такой ситуации Кремлю важ-
но, чтобы любой победитель армян-
ских выборов, а случае отсутствия 
абсолютного лидера коалицион-
ное правительство не поломали 
хрупкую архитектуру безопасно-
сти, возникшую в регионе в конце 
прошлого года.

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Ведь это наши двое, они помогут нам

Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
вершил визит в Пакистан, став-
ший вторым пунктом его ази-
атского турне после Индии. 
Переговоры в Исламабаде ока-
зались прорывными. Находив-
шийся в тени политики Москвы 
из-за конфликта с Индией и тес-
ных связей с США Пакистан су-
мел вывести из тупика отноше-
ния с Россией, включая их самую 
чувствительную военно-техни-
ческую составляющую. Однако 
медовый месяц России и Пакис-
тана будет иметь для каждой из 
сторон свои издержки. Проаме-
риканское лобби в Дели получи-
ло новый аргумент в пользу пере-
ориентации на США, а Пакистану 
сближение с РФ грозит охлажде-
нием с Вашингтоном и сворачи-
ванием его военной помощи.

Завершившийся в среду двух-
дневный визит Сергея Лаврова в Ис-
ламабад, который глава российской 
дипломатии посетил после девяти-
летнего перерыва, по своему содер-
жанию и самой атмосфере разитель-
но отличался от его предыдущего 
визита в пакистанскую столицу, со-
стоявшегося в октябре 2012 года.

В отличие от предыдущего визи-
та, проводившегося с колес, чтобы 
сгладить конфуз в связи с несосто-
явшейся поездкой Владимира Пу-
тина в Исламабад, на этот раз обе 
стороны имели возможность забла-

говременно подготовиться к пере-
запуску отношений, выложив на 
стол все козыри.

Сергей Лавров сделал это в интер-
вью пакистанскому изданию News 
International. Напомнив о том, 
что «прошедший год оказался ре-
кордным для двустороннего това-
рооборота, который вырос на 46% 
и составил $790 млн», Сергей Лавров 
перечислил наиболее перспектив-
ные направления сотрудничества. 
Флагманским проектом в энерге-
тике станет газопровод Север—Юг 
(«Пакистанский поток») протяжен-
ностью около 1,1 тыс. км и мощ-
ностью 12,4 млрд куб. м. Межпра-
вительственное соглашение о его 
строительстве было подписано еще 
в 2015 году, однако реализация про-
екта пока так и не сдвинулась с мер-
твой точки.

Еще одним ключевым моментом 
стала готовность развивать оборон-
ное сотрудничество с Исламабадом. 
«Продолжим оказывать содейст-
вие в укреплении антитеррори-
стического потенциала силовых 
ведомств Исламской Республики 
Пакистан посредством совместных 
учений, включая „Дружбу“ и „Ара-
вийский муссон“»,— сообщил Сер-
гей Лавров.

В свою очередь, глава МИД Па-
кистана Шах Махмуд Куреши, лич-
но встречавший Сергея Лаврова 
в аэропорту, изложил свое понима-

ние преимуществ отношений с Мо-
сквой. В своем видеообращении он 
не упустил возможности бросить ка-
мень в огород Индии. Говоря о важ-
ной роли России и Пакистана в пои-
ске путей мирного урегулирования 
в Афганистане, Шах Махмуд Куреши 
выразил надежду, что этот пример 
«сможет убедить Индию играть по-
зитивную роль в афганском мире».

Индийская сторона видит ситу-
ацию принципиально иначе. По 
версии Дели, убеждать «играть по-
зитивную роль» в афганском уре-
гулировании нужно не Индию, 
а Пакистан, который поддержива-
ет талибов, добивается ухода аф-
ганского правительства президен-
та Ашрафа Гани и превращения 
соседнего государства в фактиче-
ский пакистанский протекторат, 
столь же враждебный Индии, как 
и сам Пакистан.

Уже на итоговой совместной 
пресс-конференции с Шахом Мах-
мудом Куреши Сергей Лавров сде-
лал еще несколько громких за-
явлений, которые пакистанская 
сторона может записать себе в ак-
тив как признаки прорыва в отно-
шениях с Россией. «Еще одна новая 
сфера, касающаяся энергетики,— 
это наше сотрудничество между 
„Росатомом“ и Комиссией по ядер-
ной энергетике Пакистана. Сейчас 
обсуждается в практическом плане 
конкретное взаимодействие в сфе-

ре неэнергетического использо-
вания ядерной энергии в мирных 
целях, в частности, в медицине 
и промышленности»,— заявил Сер-
гей Лавров.

Визит в Исламабад Сергея Лавро-
ва, даже посадившего в пакистан-
ской столице гималайский кедр 
(деодар) — один из национальных 
символов страны, был во многих 
смыслах наполнен символизмом. 
Ведущие индийские СМИ называ-
ют сигналом Дели уже тот факт, что 
российский министр объединил 
в маршруте своей азиатской поезд-
ки Индию и Пакистан, чего многие 
иностранные политики предпочи-
тают не делать.

Одним из примеров называют 
состоявшийся в 2019 году визит 
в Пакистан саудовского наследного 
принца Мухаммеда бин Сальмана, 
который, находясь рядом с Инди-
ей, не полетел в нее прямым мар-
шрутом из Пакистана, а вернулся 
в Эр-Рияд и уже оттуда отправился 
в Дели. Это позволило ему сделать 
визиты в Индию и Пакистан не сов-
мещенными, а раздельными.

Еще одним примером стал со-
стоявшийся в прошлом месяце пер-
вый визит в Индию нового минис-
тра обороны США Ллойда Остина, 
который, находясь рядом с Пакис-
таном, имеющим официальный 
статус одного из основных партне-
ров США вне НАТО, предпочел не 

смешивать «индийское с пакистан-
ским» и вернулся в Вашингтон.

Отношения Вашингтона со сво-
им стратегическим союзником Ис-
ламабадом продолжают ухудшаться 
по двум причинам. Во-первых, США 
считают, что Пакистан проявляет 
недостаточную активность в борь-
бе с терроризмом, а выделяемая Ис-
ламабаду внушительная помощь 
уходит в черную дыру. Во-вторых, 
в Вашингтоне считают Пакистан 
младшим братом Китая — главного 
геополитического соперника США. 
Между тем после визита Сергея Лав-
рова список претензий к Пакистану 
наверняка пополнит и третья при-
чина — сближение с Россией.

По версии индийских СМИ, ви-
зит Сергея Лаврова в Исламабад, 
ставший поворотным моментом 
в отношениях двух стран, во мно-
гом состоялся благодаря усилиям 
Пекина. «Индия не должна удив-
ляться, что визит Сергея Лаврова 
в Пакистан стал результатом подтал-
кивания со стороны Китая. В прош-
лом у России были непростые от-
ношения с Пакистаном, особенно 
когда Пакистан, будучи западным 
сателлитом, играл свою роль в вой-
не в Афганистане. Но Россия XXI 
века, столкнувшись с изнуритель-
ными санкциями Запада, делает то, 
что хочет от нее Китай,— отмечает 
газета The Daily Guardian. И добав-
ляет: — Индия не может стать вас-

сальным государством Китая, как 
это делает Россия, несмотря на ее 
амбиции великой державы».

«Сегодня в регионе разворачи-
вается битва за Пакистан, три клю-
чевых участника которой — США, 
Китай и Россия — преследуют свои 
интересы. Для Пекина Пакистан 
становится важнейшим ресурсом 
влияния в Южной Азии и на Сред-
нем Востоке. США видят в Ислама-
баде будущего оператора Афганис-
тана и надеются оторвать его от 
Пекина. Для России же Пакистан 
интересен как инструмент сдержи-
вания США в регионе, а также как 
ресурс влияния на талибов и другие 
джихадистские группировки, по-
тенциально угрожающие безопас-
ности Центральной Азии»,— пояс-
нил „Ъ“ директор аналитического 
центра Российского общества по-
литологов Андрей Серенко.

«Россия будет интересовать Па-
кистан как один из важных партне-
ров, однако эксклюзивного сотруд-
ничества с Исламабадом у Москвы 
не сложится, поскольку для Па-
кистана это означало бы непри-
емлемое понижение градуса парт-
нерства с Вашингтоном. Учитывая 
это, Москве предстоит тщательно 
подсчитать плюсы и минусы ны-
нешней стратегии, учитывая воз-
можность испортить отношения 
с Индией»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

Медовый полумесяц
Сергей Лавров разморозил отношения с ключевым союзником США в Южной Азии

Лидер республиканцев 
в  Сенате Митч Макконнелл 
предупредил: корпора-
циям не будет позволено 
формировать параллель-
ное правительство   ФОТО AP
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Nikkei 225 29730,79 (+34,16)
РТС 1429,51 (+2,65)
FTSE 100 6885,32 (+61,77)

DAX 30* 15176,36 (–36,32)
DJIA* 33424,89 (-5,35)
NASDAQ Composite* 13688,442 (–9,938)

*На 20:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.04.21
Австралийский доллар 59,3252
Английский фунт 107,4045
Белорусский рубль 13,9094
Датская крона* 12,4101

Доллар США 77,773
Евро 92,3321
Индийская рупия** 10,4713
Казахский тенге** 17,9758

Канадский доллар 61,6805
Китайский юань* 11,8814
Норвежская крона* 91,5407
СДР 110,4999

Сингапурский доллар 58,0006
Новая турецкая лира 95,2482
Украинская гривна* 27,8893
Шведская крона* 90,1779

Швейцарский франк 83,5371
Японская иена** 70,7638
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Бензин не стоит на месте
Цена топлива уже выполнила годовую норму

Стоимость бензина на заправ-
ках с начала года выросла на 
3,2% — это больше, чем за весь 
2020 год, следует из данных 
Росстата. Только за минувшую 
неделю бензин подорожал на 
0,3%. При этом в оптовом звене 
топливо перестало дорожать, 
а в рознице цены останутся 
в пределах годовой инфляции, 
уверяют в ФАС и Минэнерго. 
Эксперты отмечают, что рост 
цен на заправках был неизбе-
жен, поскольку большинство 
АЗС работали с убытками.

Розничные цены на бензин 
в России за неделю, завершившую-
ся 5 апреля, выросли на 0,3%, сооб-
щил Росстат 7 апреля. Таким обра-
зом, с начала года рост составил уже 
3,2% — это в 1,3 раза больше, чем за 
весь 2020 год. В прошлом году АИ-92 
и АИ-95 подорожали на 2,5%, дизто-
пливо — на 1,4%. Рост цен также 
пока существенно обгоняет потре-
бительскую инфляцию, которая на 5 
апреля составила 2,1% с начала года. 
Между тем регуляторы неустанно 
подчеркивают, что намерены удер-
жать рост цен на топливо в целом за 
год в пределах инфляции.

Стоимость топлива в розничном 
сегменте с примерно месячным ла-
гом повторяет динамику оптовых 
цен, которые резко выросли в на-
чале года вслед за ценой на нефть, 
а также на фоне сокращения нефте-
переработки в РФ. Нефтекомпании 
снизили загрузку НПЗ, посколь-
ку продажа топлива внутри стра-
ны была невыгодна. Однако затем 
правительство настойчиво реко-
мендовало компаниям нарастить 

выпуск топлива и объем его запа-
сов на нефтебазах, а также увели-
чило норматив продажи топлива 
на бирже. Для того чтобы улучшить 
экономику переработки, власти со-
гласились увеличить компенсации 
нефтекомпаниям, скорректиро-
вав демпфирующий механизм. Со-
гласно этому механизму, если экс-
портные цены на топливо выше 
установленной правительством 
условной внутренней цены, то го-

сударство компенсирует нефтяни-
кам часть потерь, если ниже — уже 
компании доплачивают в бюджет.

В ФАС сообщили „Ъ“, что повы-
шение норматива продаж топли-
ва на бирже «позволило нарастить 
объем предложения на внутрен-
нем рынке, что несомненно стаби-
лизировало ситуацию и в момен-
те приостановило рост оптовых 
цен». А корректировка демпфе-
ра с 1 мая позволит снизить дав-

ление на цены на топливо со сто-
роны мировых цен, продолжают 
в ФАС. Для стабилизации ситуа-
ции ФАС направила в адрес нефте-
газовых компаний рекомендации 
о повышении объемов производст-
ва и реализации нефтепродуктов 
на внутреннем рынке, в том числе 
за счет перенаправления экспорт-
ных  потоков.

В Минэнерго отметили, что на-
блюдаемый рост в розничном сег-
менте объясняется повышением 
внешних котировок на нефть и неф-
тепродукты, в меньшей степени — 
плановыми изменениями акциза, 
а также «накопленным отставани-
ем темпов роста цен на АЗС от ин-
фляции в 2020 году». «В настоящее 
время правительством и топливны-
ми компаниями уже приняты все 
необходимые срочные меры реа-
гирования на ситуацию роста цен, 
в частности, дополнительно про-
работана корректировка демпфер-
ного механизма в пользу его увели-
чения. Новый механизм заработает 
с 1 мая. Также увеличены норма-
тивы продаж на бирже. С 10 марта 
ситуация на биржевых торгах ста-
бильная, на АЗС рост цен в преде-
лах годовой инфляции»,— заклю-
чили в министерстве.

Сейчас наиболее высокие цены 
экспортного паритета на автобен-
зин за всю историю, а демпфер 
в недостаточной степени компен-
сирует разницу между экспорт-
ными и внутренними ценами, 
одновременно спрос восстановил-
ся до уровня 2019 года — все это 
и обуславливает рост цен, поясняет 
источник „Ъ“ в отрасли. Корректи-

ровка демпфера приведет к его ро-
сту на 1,35 руб. на литр, что снимет 
напряженность на рынке, уверяет 
он. По словам Вячеслава Демченко 
из Fitch, цены на бензин в РФ в дол-
ларовом выражении в последние 
годы росли даже немного меньше 
инфляции и «находятся на уровне 
цен в тех странах, где они мини-
мальны» (цитата по ТАСС).

Ключевая причина роста цен 
в этом году — убыточность рознич-
ной и мелкооптовой торговли АИ-
92, считает глава «Петромаркета» 
Иван Хомутов: «С середины янва-
ря 2021 года в среднем по стране 
суммарная чистая маржа торгов-
ли бензином АИ-92 на нефтебазах 
и АЗС находится в отрицательной 
зоне, на 2 апреля убыток составляет 
почти 1 тыс. руб. на тонну, а в сред-
нем с начала года — 850 руб. на тон-
ну». При этом в прошлом году нуж-
ды сильно поднимать розничные 
цены не было, поскольку оптовые 
цены находились под давлением 
из-за пандемии: в среднем за год 
суммарная чистая маржа торгов-
ли бензином АИ-92 на нефтебазах 
и АЗС составила 3,3 тыс. руб. за тон-
ну. Именно поэтому за весь прош-
лый год розничные цены на бен-
зин выросли меньше, чем за три 
месяца текущего года, отмечает 
господин Хомутов. Но в этом году 
АЗС «просто вынуждены будут от-
ращивать цены настолько сильно, 
насколько это возможно», считает 
эксперт, поскольку даже с учетом 
корректировки демпфера маржа 
заправок едва перейдет в положи-
тельную область.

Дмитрий Козлов
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Недавно Национальная платежная 
ассоциация (НПА) попросила у ЦБ 
разъяснений по достаточно чувст-
вительному вопросу: о возможности 
банка-кредитора отказывать в пре-
доставлении в конкретном населен-
ном пункте бесплатного способа ис-
полнения заемщиком обязательств 
по кредиту/займу в соответствии 
с 353-Ф3 «О потребительском креди-
те» в связи с возможностью погасить 
кредит на его сайте в сети Интернет. 
Собственно, в НПА интересовались, 
будет ли считаться установка в насе-
ленном пункте терминала самооб-
служивания формой выполнения 
указанной выше обязанности.

Вопрос выглядит логичным, ведь 
банки все больше операций с клиен-
тами совершают онлайн, сокращая 
постепенно сети отделений и бан-
коматов или заменяя первые, по 
сути, вторыми. Казалось бы, в наш 
век цифровизации, которую всеце-
ло поддерживает ЦБ да и правитель-

ство в целом, отказа от наличных, 
перехода на дистанционные кана-
лы обслуживания, ответ на такой во-
прос должен быть однозначным — 
есть сайт, мобильный банк, доступ 
в интернет, Система быстрых пла-
тежей (СБП), позволяющая гражда-
нам бесплатно перекидывать день-
ги из банка в банк (до 100 тыс. руб. 
в месяц) — какие еще нужны кана-
лы  погашения?

Но нет, светлого будущего не по-
лучилось. Предоставление банком 
возможности погашения на сай-
те с использованием электронно-
го средства платежа не освобождает 
кредитора от обязанности предо-
ставлять бесплатную возможность 
клиентам погашать кредиты как 
по месту их выдачи, так и по ме-
сту нахождения заемщика, указан-
ному в договоре, следует из ответа 
ЦБ. Более того, в Банке России до-
полнительно обратили внимание 
участников рынка на «сложившую-
ся судебную практику», в соответст-
вии с которой непредоставление за-
емщику выбора между наличным 
и безналичным способом оплаты 
кредита является ущемлением прав 
потребителя.

В результате банкирам, называ-
ющим позицию регулятора «ата-
визмом», приходится вертеться все-
ми возможными способами, искать 
в самых разных областях партнеров, 
например салоны связи, которые 
могли бы принимать платежи по 
кредитам наличными. Мои источни-
ки на рынке утверждают, что на са-
мом деле все это создает больше суе-
ты, чем дела: в партнерские пункты 
почти никто не приходит, да и ко-
миссия за их услуги невелика и не 
добавляет серьезных доходов.

И время от времени появляют-
ся вот такие запросы, как от НПА,— 
участники рынка прощупывают 
почву на предмет того, не решил 
ли наконец регулятор смириться 
с тотальной цифровизацией бан-
ковских услуг. Но нет, чудес не про-
исходит. Все продолжают играть по 
старым правилам, то ли опасаясь 
случайных исков от дотошных заем-
щиков, то ли просто по привычке.

Несмотря на тоталь-
ную цифровизацию, 
ЦБ предпочитает  
сохранять требова-
ние о возможности 
заемщиков гасить 
кредиты наличными

Ставка больше, чем долг
Корпоративные эмитенты сокращают заимствования

В первом квартале российские 
 эмитенты резко сократили привле-
чение средств на долговом рынке. 
 Объем  заимствований едва превысил 
400 млрд руб. и оказался почти на чет-
верть ниже результата за тот же период 
2020 года. Воздержаться от новых раз-
мещений эмитентов вынуждает силь-
ный рост ставок на внутреннем рын-
ке вслед за рынком США, ужесточение 
монетарной политики ЦБ и опасения 
расширения санкций.

По итогам марта активность на россий-
ском долговом рынке резко снизилась после 
февральского всплеска (см. „Ъ“ от 2 марта). 
По данным Cbonds, корпоративные заем-
щики за месяц привлекли немногим более 
104 млрд руб., что почти втрое ниже резуль-
тата февраля и в полтора раза меньше прош-
лого марта. В целом за квартал объем разме-
щения составил 408 млрд руб., что на 23% 
меньше, чем в 2020 году.

По оценкам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, около 53% от общего объема размеще-

ний корпоративных облигаций пришлось 
на шесть эмитентов первого эшелона. Круп-
нейшими были выпуски субординирован-
ных облигаций ВТБ (на 86 млрд руб.) и клас-
сических облигаций Сбербанка (на 55 млрд 
руб.). Они же разместили 39 выпусков ин-
вестиционных облигаций на 13,4 млрд 
руб. На долю эмитентов второго эшелона 
пришлось лишь 18% от общего объема раз-
мещения. При этом на рисковых эмитен-
тов пришлось 23% размещений. «С начала 
года мы наблюдаем значительное количе-
ство размещений сегмента ВДО (высоко-
доходных облигаций.— „Ъ“)»,— отмечает 
старший вице-президент Росбанка Татьяна 
 Амброжевич.

На активность эмитентов значитель-
но повлиял рост инфляционных рисков 
в мире и в России, которые привели к уве-
личению ставок на долговом рынке. В США 
в феврале годовая инфляция ускорилась 
до 1,7% по сравнению с 1,4% в январе. До-
ходность десятилетних US Treasuries (UST) 
закрепилась выше 1,7% годовых, приба-
вив с начала года 0,83 процентного пун-

кта (п. п.). Инфляция в РФ в феврале—мар-
те ускорилась до 5,7–5,8%. В таких условиях 
ЦБ был вынужден на мартовском заседании 
повысить ключевую ставку на 0,25 п. п., до 
4,5%, допустив продолжение роста. С нача-
ла года доходность десятилетних ОФЗ уже 
выросла на 1,25 п. п., до 7,2% годовых, мак-
симума с начала апреля 2020 года. Анало-
гично выросла доходность облигаций кор-
поративных эмитентов.

Дополнительное давление на россий-
ский долг оказали повышение геополи-
тических рисков и ужесточение денеж-
но-кредитной политики ЦБ. В марте после 
жестких заявлений президента США в отно-
шении России на рынке выросли опасения 
введения санкций в отношении российско-
го долга. В итоге международные инвесто-
ры за месяц сократили вложения в ОФЗ на 
114 млрд руб. В связи ростом рыночных ста-
вок эмитенты внесли коррективы в планы 
по заимствованиям, отмечают участники 
рынка. «Основная масса заемщиков заня-
ла выжидательную позицию»,— отмеча-
ет заместитель руководителя управления 

рынков долгового капитала «ВТБ Капитал» 
Алексей Коночкин.

Татьяна Амброжевич согласна, что мно-
гие крупные эмитенты «перешли в режим 
ожидания». Те же, кто выходил, были выну-
ждены сократить сроки финансирования. 
«На фоне роста ставок сократился срок обра-
щения новых займов, который преимуще-
ственно составлял 1–4 года, что стало резуль-
татом смещения спроса инвесторов в более 
короткий сектор инвестиций»,— рассказал 
Александр Ермак.

«Но пауза в размещениях не продлит-
ся слишком долго, рынки достигнут ба-
ланса и привычная активность вернется 
в прежнее русло»,— считает Алексей Ко-
ночкин. Если санкции не введут и доходно-
сти длинных UST стабилизируются, добав-
ляет госпожа Амброжевич, можно ожидать 
стабилизации рыночной ситуации и неко-
торого снижения доходностей на локальном 
рынке, что, в свою очередь, спровоцирует 
всплеск активности благодаря отложенно-
му спросу.

Виталий Гайдаев

Россияне держат валюту в даркнете
Доля страны на рынке теневых криптоопераций достигла 40%

Россияне чаще других пользуются 
криптовалютными биржами, через ко-
торые проходят трансакции в даркне-
те, выяснили аналитики платформы 
Clain. По их мнению, это может быть 
связано с популярностью в стране за-
прещенных сервисов, в том числе пло-
щадки по продаже наркотиков Hydra. 
Эксперты отмечают, что пока «теневые 
биржи» находятся в серой зоне, то есть 
работают полулегально, но с развитием 
регулирования и приходом на крипто-
валютный рынок крупных игроков чи-
сло таких площадок будет снижаться.

Доля России на глобальном рынке те-
невых криптоопераций составила в 2020 
году 40%, подсчитали аналитики компании 
Clain. По их словам, страна стала основной 
юрисдикцией для площадок обмена и тор-
говли криптовалютами с низким уровнем 
верификации.

Clain проанализировала более 200 по-
добных площадок, в числе которых LocalBit-
coins, BitBits, BitZlato, WebMoney. Базирую-
щаяся в Финляндии LocalBitcoins, например, 

облегчает торговлю валютой за биткойны. 
Пользователи размещают на сайте рекламу, 
где указывают курсы валют и способы опла-
ты для покупки или продажи биткойнов. 
В России LocalBitcoins заблокирована Роском-
надзором, но, по собственным данным плат-
формы за 2020 год, 17,4% ее пользователей — 
из России. По данным Clain, к концу 2020 года 
число пользователей криптовалютных бирж 
в мире насчитывало до 350 млн человек.

Рост доли России на рынке незаконных 
криптоопераций может быть связан с по-
пулярностью в стране запрещенных серви-
сов теневого сегмента интернета, считают 
в Clain. Так, главным контрагентом с наи-
большим объемом нелегальных трансакций 
на подобных площадках в 2020 году стал сер-
вис по продаже наркотиков Hydra, основан-
ный в России, где находится большая часть 
его пользователей, следует из исследования 
компании.

Общий объем трансакций на криптова-
лютных биржах растет: в 2020 году он уве-
личился на 30%, превысив $19,7 млрд, гово-
рится в исследовании. Объем незаконных 

трансакций вырос на 16%, до $4,2 млрд. По-
ток операций между сервисами теневого 
сегмента интернета и подобными биржами 
в 2020 году составил почти $800 млн. Но их 
доля в общем криптообороте всех бирж сни-
жается и по итогам 2020 года составила 2%. 
Это происходит из-за ужесточения требова-
ний по верификации на криптовалютных 
платформах, отмечают в Clain.

Масштаб теневой деятельности, связан-
ной с криптовалютой, сокращается, посколь-
ку на этот рынок вышли крупные западные 
игроки, включая банки, инвестиционные 
фонды и публичные компании, отмечает со-
основатель глобальной платежной сети Mer-
curyo Григорий Вайсман, и они работают 
строго в рамках законодательства. «В резуль-
тате серая часть криптовалютной индустрии 
претерпела относительное сокращение»,— 
добавляет эксперт. По его мнению, рост объ-
ема трансакций на биржах с низким уровнем 
верификации пользователей — следствие 
общего роста рынка криптовалют.

По мнению господина Вайсмана, Россия 
заняла заметную долю на рынке теневых 

трансакций из-за низкого уровня финансо-
вой просвещенности отечественных поль-
зователей: «Они не задаются вопросом о том, 
насколько защищены будут их денежные 
средства на бирже». Нередки случаи, под-
черкивает эксперт, когда подобные площад-
ки внезапно прекращают существование 
и пользователи теряют все деньги.

Теневые площадки для обмена крипто-
валют пока находятся в серой зоне с точки 
зрения российского законодательства, го-
ворит председатель комиссии по правово-
му обеспечению цифровой экономики мо-
сковского отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев. Но регулиро-
вание в этой сфере ужесточается. В январе 
2021 года вступил силу закон о цифровых 
финансовых активах, поясняет юрист, по 
которому все биржи должны быть занесе-
ны в реестр. Также, уточняет господин Жу-
равлев, на рассмотрении Госдумы нахо-
дятся поправки к Налоговому кодексу, по 
которым владение цифровой валютой нуж-
но декларировать.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Альфа-банк  
выходит из «Потока»
Краудлендинговый рынок  
остается слишком рискованным

Альфа-банк до 19% сократил 
свою долю в компании «Поток 
Диджитал», операторе крупней-
шей в России краудлендинго-
вой платформы. В банке объ-
ясняют решение тем, что «По-
ток», запущенный как стартап, 
«вырос до полноценной компа-
нии». Но участники рынка го-
ворят сохранении высоких ри-
сков в сегменте и называют кра-
уд-инвестиции в РФ неэффек-
тивными.

Альфа-банк снизил долю в «По-
ток Диджитал» до 19%, следует из 
данных системы СПАРК. В марте 
41% проданы компании «Поток Хол-
динг» Юрия Попова и Антона Ере-
менко, пояснили „Ъ“ в банке. В ок-
тябре 2019 года ей же банк продал 
первые 40% в «Потоке Диджитал». 
Платформа для кредитования мало-
го бизнеса «Поток», где средства на 
ссуды предоставляют физические 
лица, запущена Альфа-банком в кон-
це 2015 года. В августе 2016 года за-
регистрирована «Поток Диджитал», 
которая стала оператором платфор-
мы. Альфа-банк оценил инвестиции 
в 100% акций компании в 139,8 млн 
руб. По данным Ассоциации опера-
торов инвестиционных платформ 
(АОИП), «Поток» является крупней-
шей краудлендинговой платфор-
мой с долей рынка в 50%. За время 
работы платформы было выдано по-
чти 12,3 тыс. кредитов на 10,5 млрд 
руб. В 2019 году компания сократила 
чистый убыток с 42,7 млн до 9,4 млн 
руб. Данных за 2020 год нет.

Проект «Поток» был запущен как 
технологический, пояснил главный 
финансовый директор Альфа-бан-
ка Алексей Чухлов. По его словам, 
банк вывел компанию на операци-
онную прибыль и уже к 2019 году 
она «выросла в полноценный са-
мостоятельный бизнес». «Дальше 
платформе лучше развиваться от-

дельно от банка, чтобы иметь более 
широкую диверсификацию портфе-
ля и строить независимые партнер-
ские отношения с другими банками 
и нефинансовыми компаниями»,— 
поясняет господин Чухлов. По сло-
вам Юрия Попова, «активное разви-
тие проекта на следующих этапах 
требует независимости от родитель-
ского банка».

Сейчас рыночная цена компа-
нии, если смотреть только по муль-
типликатору (объем профинансиро-
ванных займов), составляет около 
400 млн руб., оценивает исполни-
тельный директор АОИП Кирилл 
Косминский. Однако, по его сло-
вам, сделка по продаже двух пакетов 
исходила из прошлогодней оцен-
ки в 200–250 млн руб. Так что в по-
следней сделке банк мог получить 
80–100 млн руб., а опцион на выкуп 
оставшейся доли может быть реа-
лизован, исходя из этой оценки, за 
40–50 млн руб., полагает эксперт. По 
его словам, инвесторам платформы 
«важно, что банк не полностью вы-
шел из состава акционеров — это 
дает гарантию стабильности».

Вместе с тем участники рын-
ка считают, что Альфа-банк выну-
жденно вышел из проекта. «Кра-
уд-инвестиции в России оказались 
неэффективны. Для большинства 
инвесторов итоговая доходность 
оказывается на уровне ОФЗ при не-
сопоставимо более высоких рисках 

и потерях времени. И в масштабах 
Альфа-банка просто не имеет смы-
сла заниматься этим бизнесом»,— 
считает источник „Ъ“, работающий 
на этом рынке. Второй собеседник 
„Ъ“ добавляет, что качество портфе-
ля МСП под вопросом, а вкупе с ожи-
даниями дефолтов в 2021 году выход 
банка из проекта логичен.

Малый и средний бизнес по ито-
гам 2020 года увеличил долги перед 
банками, но, если бы не льготные 
программы, сегмент кредитования 
МСБ показал бы серьезный спад (см. 
„Ъ“ от 2 марта). Совокупная задол-
женность таких компаний, по дан-
ным на февраль 2021 года, состав-
ляла 5,8 трлн руб. Тем не менее, по 
словам Антона Еременко, в апре-
ле—мае 2020 года, когда был раз-
гар пандемии, они протестировали 
новую кредитную политику. «Де-
фолтность по займам, выданным 
в эти два месяца, не превысила 1,5%, 
и в последующие периоды, когда 
мы стали наращивать объемы выда-
чи, осталась на „банковском“ уров-
не 1–3%, что позволило нам держать 
доходность для инвесторов, с уче-
том дефолтов, на уровне выше 20% 
годовых»,— указал он.

Перспективы у этого рынка есть, 
считают в АОИП. Согласно ее прогно-
зу, в 2021 году объем выдачи может 
составить 10–12 млрд руб. против 
7 млрд руб. в 2020-м. В то же время 
для развития краудфандинга в Рос-
сии сохраняются препятствия, ука-
зывает руководитель практики по 
оказанию консультационных услуг 
компаниям финансового сектора 
КПМГ в СНГ Наталия Ракова. По ее 
словам, в стране «недостаточное ко-
личество предприятий МСБ с хоро-
шим кредитным потенциалом, ко-
торые готовы брать кредиты на 
подобных площадках».

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Вычесть успеют не все
Количество владельцев ИИС растет слишком быстро

В прошлом году число граждан, 
получивших инвестиционный 
налоговый вычет по взносам 
на индивидуальные инвести-
ционные счета (ИИС), достигло 
почти 166 тыс. человек. За пять 
лет действия программы гра-
жданам возвращено 12,8 млрд 
руб. налога. Несмотря на то что 
число обратившихся за выче-
том первого типа инвесторов 
растет, оно значительно отста-
ет от динамики открываемых 
ИИС. Таким образом, по дости-
жению отметки в 6 млн счетов, 
когда Минфин должен заду-
маться о потенциальной отме-
не инвестиционного налогово-
го вычета (ИНВ) первого типа, 
инвесторы могут потерять воз-
можность вычета.

Число граждан, в 2020 году полу-
чивших ИНВ по ИИС первого типа 
по итогам позапрошлого года, со-
ставило 165,7 тыс. человек. Они 
вернули уплаченный налог в раз-
мере 6,5 млрд руб., свидетельству-
ют расчеты „Ъ“ на основе данных 
ФНС. Это более чем в два раза боль-
ше, чем результат 2019 года, когда 
вычет получили 79,8 тыс. граждан 
на 3,3 млрд руб. Со времени введе-
ния пять лет назад механизма ИИС 
количество получателей ИНВ по 
счетам первого типа выросло почти 
в 20 раз, а сумма взносов, по кото-
рым был представлен вычет, вплот-
ную приблизилась к 100 млрд руб. 
(или 12,8 млрд руб. возвращенного 
гражданам налога).

• Программа ИИС запущена с 2015 
года. В ее рамках гражданин может 
выбрать два вида налогового выче
та. Вычет первого типа предостав
ляется на взносы до 400 тыс. руб. 
в год, с которых физическому лицу 
возвращают уплаченный НДФЛ 
в размере 13% (до 52 тыс. руб.). 
 Вычет второго типа предостав

ляется на доход, полученный част
ным инвестором по счету,— от пере
оценки активов и процентов по об
лигациям. Максимально разрешен
ный взнос на ИИС составляет 1 млн 
руб. в год. Гражданин может иметь 
только один ИИС. При вы боре выче
та со взносов частный  инвестор ав
томатически лишается возможно
сти получить второй тип ИНВ.

Согласно статистике ФНС, по ито-
гам получения налоговых вычетов 
по ИИС с 2015 года по конец 2019 
года лишь по половине средств, 
внесенных на эти счета, предостав-
лены вычеты со взносов. Средний 
размер взносов, с которых был по-
лучен вычет, сократился до 301 тыс. 
руб. В результате лишь 10% гра-
ждан, обладавших ИИС, по итогам 
2019 года обратились за ИНВ перво-
го типа. Суммарно за все действие 
программы хоть раз за таким выче-
том обратились 19% владельцев сче-
тов. В 2018–2019 годах за вычетом 
по ИНВ второго типа (это можно сде-
лать лишь по истечении трех лет 
обладания счетом) обратились все-

го 290 человек, получивших вычет 
с инвестдохода на 339 млн руб.

Согласно данным Московской 
биржи, ежеквартально открывается 
400–450 тыс. ИИС. По итогам первого 
квартала 2021 года их число превыси-
ло 3,85 млн. Как ранее говорили в ЦБ, 
возможность предоставления ИНВ 
первого типа может быть ограничена 
Минфином при достижении планки 
в 6 млн общего числа ИИС (см. „Ъ“ от 
29 октября 2020 года).

Нынешними темпами этого по-
казателя можно достичь к середине 
следующего года. Если к этому вре-
мени число обратившихся за ИНВ 
первого типа сохранится на нынеш-
них уровнях (а ЦБ в прошлогоднем 
обзоре отмечал, что «разрыв только 
увеличивался в связи с массовым 
распространением онлайн-счетов»), 
то, по оценке „Ъ“, успеют обратить-
ся за вычетом на взносы лишь 0,6–
1 млн инвесторов (или 10–17% от об-
щих открытых ИИС).

«На практике может возникнуть 
ситуация, что количество ИИС до-
стигнет 6 млн штук, но при этом ре-
ально за налоговым вычетом перво-
го типа обратится лишь небольшая 
доля их владельцев»,— оценивает за-
меститель гендиректора «Открытие 
Брокер» Андрей Салащенко. Таким 
образом, по его словам, если будет 
принято решение об отмене ИИС-1, 
то заметная часть инвесторов, пла-
нировавших взять ИНВ первого типа 
разом за все годы инвестирования, 
«окажутся не у дел». То есть им при-
дется переходить на вычет второ-
го типа. Поэтому, отмечает эксперт, 
при решении, что делать с ИИС-1, не-
обходимо учитывать не общее ко-
личество открытых счетов, а «число 
граждан, обратившихся за вычетом, 
фондированность счетов, суммар-
ный объем средств на них и другие 
показатели».

Илья Усов

Инвесторам  
распахнули БПИФы
«Атон-Менеджмент» выводит на биржу  
вереницу фондов

Управляющая компания 
«Атон-Менеджмент» зарегист-
рировала правила сразу 16 бир-
жевых паевых инвестицион-
ных фондов (БПИФов). С учетом 
активного роста рынка и прито-
ка на него частных инвесторов 
компания может рассчитывать 
на их интерес. Но переманить 
клиентов у конкурентов будет 
непросто, так как многие обла-
дают собственной развернутой 
линейкой ПИФов.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
участников рынка коллективных 
инвестиций, «Атон-Менеджмент» 
выходит в сегмент биржевых фон-
дов с широкой линейкой фондов. 
По словам собеседника в крупной 
управляющей компании, 25 марта 
«Атон» зарегистрировал правила 16 
фондов, в том числе три фонда об-
лигаций, как российских, так и ино-
странных эмитентов, 12 фондов 
акций с различной географией ин-
вестирования (США, развивающи-
еся рынки), секторами экономики 
и валютами (доллар и рубли), а так-
же один товарный фонд, ориентиро-
ванный на серебро. Торги фондами 
начнутся в ближайшие недели, уточ-
нил другой источник на рынке.

В «Атоне» подтвердили регистра-
цию правил БПИФов, а также уточ-
нили, что в ЦБ на рассмотрении 
находятся правила еще одного фон-
да — «Атон-Дивиденды». По словам 
руководителя трейдинга инвест-
группы «Атон» Ярослава Подсеват-
кина, вывод фондов на Московской 
бирже будет проводиться с 15 по 29 
апреля и будет происходить тран-
шами. «Мы целенаправленно стара-
лись избежать повторения уже су-
ществующих на российском рынке 
БПИФов»,— отмечает господин Под-
севаткин. Маркет-мейкером фон-
дов выступил брокер «Атон», кото-
рый в настоящее время является 
маркет-мейкером по 22 биржевым 
фондам других управляющих ком-
паний.

Этот сегмент, находящийся на 
стыке рынка коллективных инвес-
тиций и брокерских услуг, оказался 
весьма популярным в прошлом году. 
Однако такого масштабного запуска 
фондов одной управляющей ком-
панией еще не было. В лучшем слу-
чае компании выводили на биржу 
одновременно два-три фонда. В це-
лом за 2020 год девять управляющих 
компаний начали торги на Москов-
ской бирже 20 новых БПИФов, сей-
час их число достигло 42.

По данным Investfunds, за минув-
ший год частные инвесторы вложи-
ли в БПИФы более 60 млрд руб., что 
в четыре с половиной раза больше, 
чем за предыдущий год. По данным 
биржи, за 2020 год было открыто по-
чти 5 млн уникальных брокерских 
счетов, их общее количество при-
близилось к 9 млн шт., при этом ко-
личество инвесторов, имеющих 
в портфелях БПИФы, выросло со 
100 тыс. до 1 млн человек. По итогам 
первого квартала держателями БПИ-
Фов стали 1,25 млн человек.

В таких рыночных условиях, по 
мнению участников рынка, «Атон» 
может рассчитывать на привлече-
ния в БПИФы как собственных кли-
ентов, так и клиентов сторонних 
игроков. «У всех управляющих ком-
паний, создающих БПИФы, своя 
стратегия продвижения: кто-то ори-
ентируется на внутригрупповых 
брокерских клиентов, кто-то — на 
использование этих инструмен-
тов в своих стратегиях доверитель-

ного управления, а кто-то — на сто-
ронних инвесторов»,— отмечает 
заместитель президента—председа-
теля правления по инвестиционно-
му и страховому бизнесу «БКС Мир 
инвестиций» Эдвард Голосов.

По словам исполнительного ди-
ректора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, брокеры заин-
тересованы в том, чтобы у инвесто-
ров и клиентов был широкий выбор 
продуктов, и в мобильном приложе-
нии ВТБ дается доступ ко всем торгу-
емым биржевым фондам и ETF. 

При этом на рынке не ждут высо-
кого интереса к новым продуктам 
со стороны клиентов сторонних УК. 
По мнению исполнительного ди-
ректора дивизиона «Инвестиции 
и накопления» Сбербанка Василия 
Илларионова, сейчас сложно заин-
тересовать сторонних клиентов, 
нужно действительно интересное 
решение.

«В связи с тем, что рынок БПИФов 
небольшой, управляющие работают 
по принципу закрытой архитекту-
ры. Только на следующем этапе раз-
вития, когда количество и разноо-
бразие фондов будет достаточным, 
можно ждать перехода на открытую 
архитектуру и включение БПИФов 
от других УК»,— рассказала глава 
«Альфа-Капитала» Ирина Кривошее-
ва. Расширять продуктовую линейку 
намерены все опрошенные участни-
ки рынка, но никто не готов повто-
рять достижение «Атона».

Виталий Гайдаев
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ИИС, особенно  
первого типа,—  

это инструмент,  
от которого  

надо избавляться
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов,  
21 мая 2019 года
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139,8 миллиона 
рублей
вложил Альфа-банк 
в краудлендинговый 
проект «Поток»



Коммерсантъ   l   Четверг 8 апреля 2021 №61   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

32

36

40

44

48

52тыс. руб. / тонна ● 50,001

0,14%
15

27

39

51

63

75$ / баррель    ● 58,78

2,42%
5,0 9,0

5,0

5,8

6,6

7,4

8,2

9,0тыс. пунктов

0,65%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

0,65%
6,0

7,2

8,4

9,6

10,8

12,0

0,35%

● 2,237тыс. пунктов ● 10,746

32,0 52,0 15,0 75,0 6,0 12,0 2,51,5

● 8,219

15 27 39 51 63 75 5 9 6 12 1,50 1,75
2,00

2,25 2,50
32 52

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

ОАО РЖД рассматривает возмож-
ность открытия пути в Китай 
через западный участок грани-
цы — небольшой отрезок меж-
ду Казахстаном и Монголией. 
Исходно преодолеть сложный 
горис тый рельеф предполага-
лось путем строительства тонне-
лей, сейчас ОАО РЖД рассматри-
вает вариант эстакады. До сих 
пор попытки создать короткий 
транспортный коридор в Китай 
разбивались об экономическую 
нецелесообразность, усугублен-
ную техническими и экологиче-
скими сложностями.

ОАО РЖД рассматривает возмож-
ность строительства погранперехода 
на западном участке границы с Ки-
таем — отрезке длиной 55 км меж-
ду Казахстаном и Монголией, где Ре-
спублика Алтай непосредственно 
граничит с Синьцзян-Уйгурским ав-
тономным районом КНР, рассказал 
замгендиректора монополии Алек-
сей Шило. По его словам, рассма-
триваются и другие варианты, в том 
числе и развитие коридоров через 
Казахстан и Монголию, а также пред-
ложенный Забайкальским краем пе-
реход в районе Приаргунска (см. 
„Ъ“ от 29 января). Но «идеально, ко-
нечно, было бы для сети ОАО РЖД 
не концентрировать все эти пункты 
пропуска на Дальнем Востоке, пото-
му что достаточно большое рассто-
яние приходится преодолевать по 
БАМу и Транссибу и в целом там до-
статочно других узких мест». «У нас 
есть желание поизучать вопрос, свя-
занный со строительством пункта 
пропуска в Китай из Алтая,— гово-
рит господин Шило.— Там есть уча-
сток границы, в горной местности. 
Но для нас это был бы выход в Китай 
на самом коротком расстоянии, ко-
торое только возможно».

Топ-менеджер отметил, что тон-
нель обойдется очень дорого, но при 
строительстве железной дороги на 
эстакадах, «вполне возможно, что 
цена строительства будет окупаться 

теми преимуществами, которые мы 
получим». С Пекином вопрос пока 
не проговаривался, говорит госпо-
дин Шило, с точки зрения топологии 
Китаю построить свой участок будет 
гораздо проще.

Вопрос короткого пути в Китай 
поднимался в 2000-х годах в контекс-
те проекта газопровода «Алтай», иду-
щего этим маршрутом. Однако из-за 
технических сложностей, невоз-
можности согласовать цену с Китаем 
и экологических вопросов, связан-
ных с необходимостью пересечения 
природного парка Укок, занимаю-
щего весь участок между границами, 
проект откладывался и сейчас счи-
тается менее приоритетным, чем 
потенциальный транзитный газо-
провод через Монголию. О том, что 
железная дорога через Горный Алтай 
может быть построена как часть ВСМ 
«Евразия», в 2017 году рассказывал 
Александр Мишарин, занимавший 
тогда должность первого вице-пре-
зидента ОАО РЖД. Предполагалось 
строительство тоннелей — 23-кило-
метрового китайского и 20-киломе-
трового российского.

Вместе с тем на действующих 
пунктах пропуска из-за введенно-
го Китаем режима дополнитель-
ных мер эпидемиологической без-
опасности сохраняются сложности 
(подробнее см. „Ъ“ от 29 января). За 
первый квартал объем перевозок 
сократился на 0,2%, пояснил Алек-
сей Шило, но если в январе—февра-
ле в преддверии китайского Ново-
го года перевозки выросли на 7,8% 
и 11,8% соответственно, то в мар-
те они упали на 15,8%, а за первые 
шесть дней апреля — на 18,9%. «По 
состоянию на утро у нас 70 поездов 
отставлено от движения в ожида-
нии передачи на сопредельную тер-
риторию,— сообщает он.— В том 
числе 30 контейнерных поездов. 
Вместо 22 поездов мы в среднем 
в сутки передаем 13».

Тем не менее, говорит господин 
Шило, в перспективе количество 
выходов на сопредельную террито-
рию должно будет увеличиваться. 
«Мы понимаем, что товарообмен бу-
дет расти, эпидемиологическая си-
туация будет улучшаться. И рано или 
поздно мы подойдем к тому, что нуж-
но будет построить дополнительный 
пункт пропуска»,— полагает он.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук полагает, что, посколь-
ку проект отнесен в будущее, де-
фицит строительных мощностей, 
с которыми в последнее время стал-
кивалось ОАО РЖД, может уже пе-
рестать быть поводом для беспо-
койства. По его мнению, основной 
вопрос — это загрузка нового мар-
шрута. Он полагает, что как базо-
вый груз, скорее всего, будут рас-
сматриваться контейнеры. Но если 
ориентироваться на контейнерный 
транзит, возникают новые вопро-
сы, отмечает эксперт: так, возмож-
ность вывезти больше контейнеров 
из Китая необязательно означает, 
что удастся больше ввезти в Европу, 
где инфраструктура железных до-
рог ограниченна.

Наталья Скорлыгина

Железная дорога 
пошла в гору
Россия ищет путь в Китай через Алтай

Одновременно с этим поставки 
СПГ на рынок Европы в апреле пока 
незначительно отстают от средних 
показателей прошлого года. Кроме 
того, в Европе рекорды бьют и цены 
на выбросы CO2, превышающие €43 
за тонну. Это, в свою очередь, уско-
ряет перевод станций с угля на газ, 
в частности, в Германии и Польше, 
что также способствует росту спроса 
на последний.

В абсолютных показателях с на-
чала апреля в газохранилища Ев-
ропы в сутки закачивается поряд-
ка 260 млн кубометров газа, при 
этом на фоне роста спроса со сто-
роны хранилищ поставки регази-
фицированного СПГ в газотранс-
портную систему Европы отстают 
от прошлогоднего уровня, отмечает 

аналитик по газу Центра энергети-
ки МШУ «Сколково» Сергей Капито-
нов. Поставки из Норвегии идут на 
зимних максимумах, при этом «Газ-
пром» снижает поставки по «Турец-
кому потоку» для Европы по сравне-
нию со второй половиной марта. 

«Таким образом, за исключени-
ем Норвегии, у других поставщи-
ков не наблюдается стремления „за-
ливать“ рынок Европы газом, тем 
самым сбивая цены»,— отмечает 
аналитик, добавляя, что на цены на 
газ влияет холодная погода, устано-
вившаяся над частью Европы в по-
следние дни, однако в течение не-
скольких дней в регионе ожидается 
потепление. В то же время, добавля-
ет он, для подготовки к зиме в этот 
сезон предстоит закачать в ПХГ 60–
65 млрд кубометров, и к лету темпы 
закачки значительно увеличатся.

Текущие спотовые цены на газ 
в Европе уже превышают эти по-
казатели в Азии, что является не-
типичной ситуацией. Следова-
тельно, многие газовозы, ранее 
ориентированные на восток, бу-
дут перенаправлены в Европу, 
считает Мария Белова. Это, по ее 
мнению, окажет понижающее воз-
действие на стоимость газа в Евро-
пе, равно как и установление нор-
мальной для этого времени года 
погоды. Однако необходимость вос-
полнять опустошенные ПХГ явля-
ется фундаментальным фактором 
и формирует позитивные ожида-
ния относительно уровней цен на 
газ в Европе: так, декабрьский фью-
черс на TTF за последний месяц вы-
рос на $35 за тысячу кубометров, 
до $260.

Татьяна Дятел

В хранилища качают новые цены
с1

Советник гендиректора Армян-
ской АЭС Гера Севикян ранее оце-
нивал стоимость новой станции 
на уровне $3–7 млрд, а срок реа-
лизации проекта — в пять-шесть 
лет. По словам господина Севикя-
на, в приоритете — реакторы типа 
ВВЭР российского дизайна, посколь-
ку в стране есть опыт работы на та-
ких энергоблоках.

• Армянская АЭС расположена в го-
роде Мецамор в 30 км от Еревана. 
Электростанция состоит из двух 
энергоблоков на сейсмостойких реак-
торах ВВЭР-440 советского дизайна. 
Первый энергоблок был запущен 
в 1976 году, второй — в 1980 году. 
В 1988 году после сильного землетря-
сения АЭС была остановлена. Одна-
ко в ноябре 1995 года первый энерго-
блок вновь запустили из-за энергоде-
фицита. Блок обеспечивает 45% по-
требления республики.
В России нет референтных энер-

гоблоков средней и малой мощно-
сти, отмечает главный редактор At-
omInfo.ru Александр Уваров, хотя 
это вряд ли станет препятствием 

для проекта. По его мнению, в Арме-
нии может быть использован проект 
ВВЭР-600 (600 МВт) или его аналоги, 
разработанные для модернизации 
Кольской АЭС. Другой вариант: стро-
ительство наземной малой АЭС на 
базе нескольких реакторов РИТМ-
200 (50 МВт) — такие варианты уже 
предлагаются за рубежом, но в этом 
случае необходимо проанализиро-
вать экономику проекта, замечает 
Александр Уваров. На цену также по-
влияют требования к сейсмостойко-
сти проекта.

Строительство нового энерго-
блока может привести к росту цен 
на электроэнергию. В Армении та-
рифы регулируются государством, 
и вопрос цен остается чувствитель-
ным — рост тарифов в 2015 году 
уже приводил к волнениям. Имен-
но из-за желания сдержать цены Ар-
мения продолжает продлевать экс-
плуатацию старого энергоблока. По 
текущей программе правительства 
работа объекта уже продлена до 2026 
года. Сообщалось, что на работы по 
продлению эксплуатации Россия вы-
деляла республике экспортный кре-
дит на $270 млн, а также грант на 

$30 млн. При этом власти Армении 
уже заявляли, что намерены увели-
чить срок эксплуатации блока еще 
на пять-десять лет.

Вместе с тем у проекта могут воз-
никнуть проблемы с доставкой кор-
пуса реактора и оборудования для 
АЭС: у России с Арменией нет ни 
морского, ни железнодорожного 
сообщения. Хотя железными доро-
гами страны управляет ОАО РЖД, 
прямое сообщение между страна-
ми через Грузию прервалось по-
сле конфликта в Абхазии. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров полагает, что одно из ре-
шений проблемы — строительство 
железной дороги между Арменией 
и Азербайджаном. Речь идет о вос-
становлении пути из Азербайджа-
на в его эксклав — Нахичеванскую 
АР,— отделенный территорией Ар-
мении. До Карабахского конфликта 
1989–1991 годов железнодорожное 
сообщение существовало, но во вре-
мя войны участок Ордубад (НАР)—
Горадиз (Восточный Азербайджан) 
был разрушен. Сейчас его планиру-
ют восстановить.

Полина Смертина

Атомку не найдется?
с1

Машиностроители РФ в первом 
квартале увеличили продажи до-
рожно-строительной техники на 
22%, а также на четверть смогли 
нарастить выпуск. Двухзначно-
го роста продаж ожидают и ино-
странные игроки сегмента, на 
которых приходится 80% рын-
ка. Активные покупки в первом 
квартале связаны с ожидаемым 
повышением утильсбора — по-
сле того как решение будет при-
нято, участники рынка ожида-
ют спада продаж.

Продажи отечественной дорож-
но-строительной техники (ДСТ) на 
российском рынке в январе—мар-
те выросли на 22%, до 10,2 млрд руб., 
следует из данных «Росспецмаш-Ста-
та» (содержит информацию о 80% 
производимой в России ДСТ и полу-
прицепов). Выпуск таких машин рос 
более активно — на 26%, до 10,6 млрд 
руб. В штуках за три месяца отгруз-
ки кранов-трубоукладчиков увели-
чились в 2,4 раза, бульдозеров — на 
67%, кранов-манипуляторов — на 
58%, мини-погрузчиков — на 22%, 
фронтальных погрузчиков — на 20%, 
экскаваторов — на 18%.

В «Росспецмаше» (лобби отечест-
венных машиностроителей) отме-
чают влияние отложенного спро-
са на рынок, а также господдержки. 
Годом ранее программа льготного 
лизинга спецтехники не работала, 
и реализация российской техники 
упала на 13%. Сейчас рост «мог быть 
еще более стремительным», полага-
ют в ассоциации, сетуя на негатив-
ное влияние демпинга со стороны 
иностранцев, в частности китай-
ских компаний, а также реализа-
цию восстановленной техники под 
видом новой. В ассоциации отмеча-
ют и потенциальные риски для раз-

вития отрасли: рост цен на металл 
и тарифов на электроэнергию. 

Положительные результаты пока-
зали не все отечественные заводы. 
Так, в «Объединенной машиностро-
ительной группе» (ОМГ) Дмитрия 
Стрежнева говорят о снижении про-
даж профильной ООО ОМГ СДМ на 
3% в январе—феврале. По итогам 
года, говорит директор по работе 
с органами государственной власти 

ОМГ Алексей Ярцев, рынок должен 
вырасти за счет подготовки к реали-
зации крупных инфраструктурных 
проектов, таких как модернизация 
БАМа и Транссиба, строительство 
скоростной дороги Москва—Казань, 
освоение новых месторождений 
углеводородов в Арктике.

Результаты года в «Росспецмаше» 
готовы прогнозировать только после 
того, как будет принято решение по 
повышению утильсбора (до трех раз). 
Как писал „Ъ“ 31 марта, правительст-
во еще обдумывает, какими темпами 
его повышать. Российские произво-
дители, которым, в отличие от ино-
странных, утильсбор компенсирует-
ся в виде промсубсидий, в основном 
поддерживают его увеличение, так 
как надеются на рост загрузки заво-
дов. Против индексации выступа-

ют те производители РФ, которые 
не имеют доступа к компенсациям, 
а также потребители спецтехники.

Планы повышения утильсбора 
уже искусственно исказили картину 
рынка, уверен глава Volvo CE в Рос-
сии и СНГ Андрей Комов: потреби-
тели торопятся закупиться до роста 
ставок. Так, у Volvo продажи тоже вы-
росли. Аналогичная ситуация и у Hi-
tachi, они ждут роста рынка на 30% 
в первом квартале. К росту объемов 
продажи в рублях привело и увели-
чение курса доллара на 5,3%, отмеча-
ет региональный директор по раз-
витию бизнеса JCB в России (Урал, 
Сибирь и Дальний Восток) Петр Пла-
унов. По данным JCB, рынок ДСТ 
в первом квартале вырос на 15–20%.

Андрей Комов видит риски для 
увеличения продаж в нехватке ком-
понентов из-за дефицита чипов, 
а также росте цен на сталь и логисти-
ку: «Затор в Суэцком канале также 
внесет свои коррективы. И если на 
этом фоне Минпромторг осуществит 
задуманное утроение ставки утиль-
сбора, число компаний, которые 
смогут позволить себе приобретение 
новой ДСТ, значительно уменьшит-
ся». Рынок после исчерпания стоко-
вых запасов пойдет на спад, считает 
директор подразделения по прода-
жам и маркетингу Hitachi Юта Ка-
цушима, и сегодняшний рост «будет 
нивелирован падением спроса после 
вероятного увеличения сбора».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting соглашается, что потенци-
альный рост утильсбора сейчас сти-
мулирует к покупке, а также говорит 
об эффекте низкой базы, отложен-
ном спросе и большей определенно-
сти у заказчиков. Он ожидает роста 
рынка примерно на 5% в 2021 году.

Ольга Никитина

Бульдозеры разогнались 
на утильсборе
Страх повышения ставок подстегнул продажи

Мы рассчитываем, 
что постепенно  

объем товарооборота  
будет наращиваться  

и рано или поздно  
мы подойдем к тому,  
что нам нужно будет 

строить дополнительные 
пункты пропуска

— Алексей Шило,
заместитель главы ОАО РЖД, 7 апреля

Ц И Т А Т А

Россияне стали покупать более 
дорогие шлемы виртуальной 
реальности (VR): средний чек на 
них в первом квартале увели-
чился в пять раз, до 70 тыc. руб. 
Интерес к сегменту стал прояв-
лять бизнес, который использу-
ет VR для наглядной демонстра-
ции преимуществ и возмож-
ностей в сфере недвижимости, 
ритейле, туристической инду-
стрии и медицине. Растет и чи-
сло VR-клубов, где пользователи 
могут оценить преимущества 
устройств, отмечают эксперты.

В первом квартале 2021 года сред-
ний чек на шлемы виртуальной ре-
альности вырос с 12 тыс. до 70 тыс. 
руб., рассказали „Ъ“ в Ozon. Увели-
чился и спрос на такие устройст-
ва — на «Авито» их продажи с янва-
ря по март увеличились на 14% год 
к году. Число объявлений о продаже 
VR-шлемов на площадке за год увели-
чилось на 16%.

По оценке группы «М.Видео-Эль-
дорадо», в 2020 году российский ры-
нок VR-шлемов для персональных 
компьютеров и консолей в денеж-
ном выражении составил поряд-
ка 550 млн руб. в денежном выраже-
нии и 25 тыс.— в штучном. Это на 30% 
меньше в штуках, чем по итогам 2019 
года. В денежном эквиваленте рынок 
просел в 2020 году на четверть.

В первой половине прошлого года 
продажи росли относительно перво-
го полугодия 2019 года, и их пик при-
шелся на период с марта по май, ког-
да пользователи активно готовились 
к периоду самоизоляции или прио-
бретали на время локдауна игровые 
аксессуары для развлечений, гово-
рят в «М.Видео-Эльдорадо». По ито-
гам 2020 года самым популярным 
снова стал шлем виртуальной реаль-
ности для PlayStation. Кроме PlaySta-
tion VR наиболее востребованными 
были также HTC Vive Cosmos и Cos-
mos Elite, HTC Vive Pro.

Рост спроса на VR-шлемы в на-
чале 2021 года ритейлеры объясня-
ют тем, что такие аксессуары получа-
ют все большее бизнес-применение. 
«Они используются для наглядной де-
монстрации преимуществ и возмож-
ностей, например, в сфере недви-
жимости, ритейле, туристической 
индустрии, медицине, производстве, 
а также в научной и образовательной 
среде»,— объяснили в «М.Видео-Эль-
дорадо». Но в целом VR-очки остаются 
скорее нишевым сегментом, считают 
в компании. По словам представите-
ля Ozon, в прошлом году покупатели 
больше интересовались мобильными 
VR-гарнитурами, а в 2021-м обратили 
внимание на компьютерные шлемы.

Популярность VR-шлемов рас-
тет за счет не только частных поку-

пателей, но и увеличивающейся по-
пулярности игровых VR-клубов, 
считает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Для оборудования каждого такого 
клуба закупается от 4 до 30 шлемов 
виртуальной реальности, отмеча-
ет он. «Попробовав преимущества 
VR-шлемов в клубах, посетители по-
том покупают себе их для домашне-
го использования»,— рассуждает он.

Независимый эксперт в сфере 
электроники Аркадий Маркарьян 
объясняет рост интереса к шлемам 
виртуальной реальности продолжаю-
щейся самоизоляцией. Он напомнил, 
что в 2021 году начали расти продажи 
настольных компьютеров, игровых 
ноутбуков, а к ним и VR-дополнений. 
«Приставки не отвечали требовани-
ям граждан на самоизоляции: нужны 
были инструменты не только для игр, 
но и для работы и учебы».

На фоне спроса на мощные игро-
вые ПК и ноутбуки вырос интерес 
и к VR-шлемам, считает он. Сказалось 
и то, что, Sony, например, начала ак-
тивнее выпускать игры с VR, отметил 
Аркадий Маркарьян. В первом квар-
тале также вышла популярная игра 
Hitman III, которая подходит в том 
числе для VR-шлемов.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев,  
Арина Барабанова

VR-шлемы дополнили реальность
Их продажи и средняя цена выросли

22 процента
составил рост продаж 
российской дорожно-
строительной техники 
в первом квартале 
2021 года
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В то время как в старых 
 границах столицы растут 
 продажи квартир в ново
стройках, в Новой Москве, 
 напротив, количество сделок 
снизилось. Девелоперы, стро
ящие в этом районе, объясня
ют ситуацию невозможностью 
 вывести на рынок дополни
тельные объемы и удовлетво
рить высокий спрос, вызван
ный льготной ипотекой. Но 
эксперты предполагают, что 
застройщики намеренно со
здают дефицит для удержа
ния динамики роста цен. Толь
ко за последний год жилье на 
 первичном рынке Новой Мо
сквы подорожало поч ти на 30%, 
а общая выручка компаний 
 увеличилась на 63%.

В Новой Москве на первичном 
рынке жилья в первом квартале 
2021 года закрыто 7,1 тыс. сделок 
по продаже 341,9 тыс. кв. м, что 
на 32,8% меньше, чем в четвертом 
квартале 2020 года, подсчитали 
в Est-a-Tet. Для сравнения: толь-
ко в марте в старых границах сто-
лицы сделок было на 21% больше. 
Снижение объема сделок в Новой 
Москве обусловлено прежде всего 
небольшим объемом нового пред-

ложения, отмечает гендиректор 
We Know Александр Галицын.

По подсчетам директора депар-
тамента проектного консалтинга 
Est-a-Tet Романа Родионцева, в пер-
вом квартале 2021 года девелоперы 
в Новой Москве вывели в продажу 
всего 48,3 тыс. кв. м — это на 74% жи-
лья меньше, чем в предыдущем квар-
тале. Господин Галицын уточняет, 
что застройщики продают квартиры 
в новых корпусах уже строящихся 
комплексов. При этом потенциаль-
ные покупатели в массе своей гото-
вы рассматривать покупку на эта-
пе котлована: в этом случае цены на 
треть ниже, чем в почти построен-
ных ЖК, добавляет эксперт.

Девелоперы Новой Москвы под-
тверждают, что сейчас запас новых 
проектов исчерпан, а на подготовку 
документации по будущим объек-
там требуется время. По словам ди-
ректора по развитию ГК А101 Дмит-
рия Цветова, в 2020 году на фоне 
растущего спроса из-за льготной 
ипотеки в 6,5% девелоперы поста-
рались вывести на рынок проекты, 
находившиеся на последних стади-
ях подготовки. С декабря 2020-го по 
март 2021 года объем действующих 
разрешений на строительство жи-
лья в Новой Москве сократился на 

12,5%, добавляет аналитик департа-
мента жилой недвижимости Accent 
Capital Игорь Талалов.

В «Инграде» считают, что еще од-
ной причиной сокращения объе-
мов нового предложения стало по-
вышение мэрией Москвы платы за 
смену вида разрешенного использо-
вания земель. В Новой Москве боль-
шая часть ликвидных площадок под 
застройку жилья имеют сельскохо-
зяйственное назначение. Помимо 
прочего на снижение объема пред-
ложения повлияла консолидация 
рынка — с него ушли «мелкие и не-
эффективные компании», отмеча-
ет директор по продажам группы 
«Самолет» Кирилл Храпов. В итоге, 
по данным «Инграда», объем все-
го предложения за первый квартал 
2021 года сократился на 19% по срав-
нению с четвертым кварталом 2020 
года. С марта 2020-го по март 2021 
года этот показатель снизился также 
на 19%, добавили в А101.

Ситуация на субрынке едва ли из-
менится до конца года. Так, «Гранель» 
до окончания программы льготной 
ипотеки не планирует выводить но-
вые лоты в Новой Москве. В А101 
и Sezar Group сообщили, что продол-
жат реализовывать жилье в уже су-
ществующих проектах. ГК МИЦ ока-

залась единственной, кто намерен 
анонсировать старт нового комплек-
са в этом районе.

Эксперты уверены, что у сложив-
шегося тренда есть и другая причи-
на. «Компании не спешат выводить 
новые проекты в продажу, так как это 
может привести к формированию 
избыточного предложения на рын-
ке и повлечь за собой снижение цен 
на квартиры»,— не исключает Игорь 
Талалов. По данным СЕО Dataflat.ru 
Александра Пыпина, в первом квар-
тале этого года рынок новостроек 
Новой Москвы показал самую высо-
кую динамику роста цен — 29%, до 
166,9 тыс. руб. за 1 кв. м. Для сравне-
ния: в Москве рост составил 22%, до 
278,6 тыс. руб. за 1 кв. м, в Подмоско-
вье — 28%, до 122 тыс. руб. за 1 кв. м.

Увеличение ценовой динамики 
позволило застройщикам нарастить 
темпы роста выручки. Так, продол-
жает господин Пыпин, в январе—
марте 2021 года совокупная выручка 
застройщиков Новой Москвы выро-
сла на 63% год к году, до 55 млрд руб. 
Эти показатели у девелоперов, стро-
ящих в старых границах города, со-
ставили 47% и 261 млрд руб. соот-
ветственно, в Подмосковье — 33% 
и 96 млрд руб.

Дарья Андрианова

Новая Москва не новостроится
Дефицит на рынке привел к росту цен

На российском розничном 
 рынке появился первый при
мер партнерства сети магази
нов спортивных товаров и про
дуктового ритейлера. Француз
ская  Decathlon начала откры
вать корнеры в гипермаркетах 
Globus. Это позволит последней 
задействовать избыточные пло
щади, а Decathlon привлечь но
вый трафик, считают экспер
ты. Но французская сеть мо
жет не справиться с развитием 
 малых форматов.

Французская сеть магазинов спор-
тивных товаров Decathlon договори-
лась с продуктовой сетью Globus об 
открытии пилотного корнера в ги-
пермаркете в подмосковном Красно-
горске. Об этом „Ъ“ рассказали 
в пресс-службе российской Decath-
lon. Площадь корнера — 350 кв. м, ас-
сортимент включает около 1,5 тыс. на-
именований товаров для походов, 
велоспорта, фитнеса, самокатов, ро-
ликовых коньков и пр. Тестирование 
формата продлится около четырех ме-
сяцев, после чего будет принято реше-
ние о продолжении сотрудничества 
и масштабировании проекта. 

По условиям партнерства Decath-
lon выступает в качестве арендатора. 
Стороны не раскрывают сумму сдел-
ки. По оценкам директора отдела тор-
говых помещений CBRE Марины 
Малахатько, годовая аренда 1 кв. м мо-
жет стоить не более 23 тыс. руб. без 
учета НДС. Таким образом, аренда од-
ного корнера может стоить Decathlon 
более 8 млн руб. в год без учета НДС. 
Во французской сети заявили, что но-
вый формат позволит в числе прочего 
повысить собственную узнаваемость 
в городах, где бренд известен недо-
статочному количеству жителей. Для 
Globus это не первый опыт развития 
формата shop-in-shop в своих гипер-
маркетах. Сеть также работает с Tefal, 
Polaris, «5 карманов» и Thomas Muenz.

• Decathlon основана в 1976 году 
во Франции, входит в принадлежа-
щий ассоциации семьи Мюлье Auchan 
Holding (кроме одноименной сети 
включает Leroy Merlin, Green Light, 
Kiabi, Mondial Carpet). В России 
управляет более 60 магазинами 
 через ООО «Октоблу». В 2019 году 
 выручка компании выросла на 4,3%, 

до 22,9 млрд руб., чистая прибыль 
сократилась на 60,4%, до 326,3 млн 
руб. год к году, следует из данных 
Kartoteka.Ru.
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 

Михаил Бурмистров знает, что схожую 
идею выдвигал один из топ-менедже-
ров российского Auchan — предпо-
лагалось, что часть неэффективных 
площадей их гипермаркетов будет 
передана другим проектам семьи Мю-
лье — Leroy Merlin и Decathlon. По его 
мнению, открытием подобного кор-
нера могут заинтересоваться сразу 
ряд игроков с крупными гипермар-
кетами — сейчас существует тренд 
на оптимизацию площадей, а тор-
говые сети ищут сильных субарен-
даторов. Партнер OneStory Ольга Су-
мишевская добавляет, что для Globus 
это возможность заняться развитием 
non-food-категории, в которой у этой 
сети нет достаточных компетенций.

В X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток» и «Карусель») на 
вопросы не ответили. В «Магните» 
от комментариев отказались. Пред-
ставитель «Ленты» заявил, что сеть 
сама развивает специальные отделы 
в магазинах, где представлен спор-
тинвентарь, велосипеды, ролики 
и пр. собственных торговых марок. 
В «Спортмастере» действия конкурен-
тов не комментируют.

Открытие корнера — не единст-
венный проект Decathlon в компакт-
ных форматах. Как рассказал „Ъ“ пред-
ставитель сети, в конце 2020 года 
компания открыла бутик площадью 
250 кв. м на курорте Красная Поляна. 
Господин Бурмистров говорит, что 
гипермаркеты перестают быть силь-
ным направлением, в том числе из-за 
давления со стороны маркетплейсов 
и интернет-магазинов, а уменьшение 
формата соответствует трендам рын-
ка. По словам одного из консультантов 
на рынке торговой недвижимости, 
Decathlon и ранее планировала разви-
вать магазины небольшого формата, 
но пока этот проект находится на па-
узе. Впрочем, предупреждает Михаил 
Бурмистров, Decathlon может столк-
нуться с рядом проблем при развитии 
малых форматов так же, как и Leroy 
Merlin, которая недавно приостанови-
ла развитие городских супермаркетов. 

Никита Щуренков

В еду добавят спорта
Decathlon откроет корнеры  
в продуктовых сетях

Как выяснил „Ъ“, в «Националь
ной компьютерной корпора
ции» начался корпоративный 
конфликт: семья Калининых 
хочет выкупить доли у парт
неров — Леонида Гольденбер
га и Евгения Лачкова. Но те, 
в свою очередь, хотят продать 
совокупно 64% компании сов
ладельцу группы Astra Linux 
 Денису Фролову, который так
же планирует получить контр
оль в производителе процессо
ров «Байкал». Сделка позволи
ла бы бизнесмену создать круп
нейших холдинг на рынке ми
кроэлектроники и систем хра
нения данных и получить пре
имущество у госзаказчиков, 
считают эксперты.

Первый вице-президент «Наци-
ональной компьютерной корпора-
ции» (ООО НКК) Алексей Калинин 
(его отцу, Александру Калинину, 
принадлежит 33% компании) рас-
сказал „Ъ“, что его семья планирует 
консолидировать корпорацию, вы-
купив доли у партнеров. В первую 
очередь Калинины хотят получить 
ООО «Группа Аквариус» — крупного 
производителя компьютерного обо-
рудования, серверов и систем хране-
ния данных.

В НКК помимо «Аквариуса», вхо-
дит группа «Систематика», «Нацио-
нальная платформа» и дубайский Na-
tional Computer Corporation Middle 

East. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
сейчас 33% НКК принадлежит Алек-
сандру Калинину, 32% — у Леонида 
Гольденберга, 32% — у Евгения Лач-
кова. Еще 3% ННК принадлежит ООО 
«Группа Аквариус», которое, в свою 
очередь, на 99,97% контролирует-
ся НКК, еще 0,03% компании владе-
ет Александр Калинин. По собствен-
ным данным, совокупная выручка 
НКК за 2019 год составила 215 млрд 
руб. Данные за 2020 год в корпора-
ции не предоставили, уточнив при 
этом, что «Аквариус» за 2020 год по-
лучил 25 млрд руб. выручки.

Семья Калининых хочет выку-
пить долю у господ Лачкова и Голь-
денберга, отметил Алексей Кали-
нин. По его словам, миноритарные 
акционеры НКК вели перегово-
ры о продаже долей Денису Фроло-
ву (согласно kartoteka.ru, господин 
Фролов контролирует 80% в ООО 
«Русбиттех Астра», в которые вхо-
дит разработчик отечественной опе-
рационной системы ГК Astra Linux, 
и владеет 80% в группе компаний 
по производству светотехнического 
оборудования «Вартон»).

«Но у Александра Калинина есть 
преимущественное право выку-
па акций, и в случае попытки про-
дажи их третьей стороне это право 
может быть использовано»,— под-
черкнул Алексей Калинин. Он доба-
вил, что в ближайшие дни гендирек-
тором «Аквариуса» будет назначен 

Дмитрий Трошенков, который ра-
нее возглавлял «Техносерв»: «Кадро-
вое решение нужно, чтобы усилить 
менеджмент компании в связи с но-
вой стратегией развития».

Господин Гольденберг сообщил 
„Ъ“, что «идет много разных пере-
говоров, связанных с НКК». Госпо-
дин Лачков уточнил, что с Алексе-
ем Калининым велись переговоры, 
«но они закончились без результа-
та». «У нас действительно есть ряд пе-
реговоров, связанных с продажей 
наших долей, мы видим высокий 
интерес к активу в связи с тем, что го-
сударство идет по пути импортозаме-
щения в оборудовании и программ-
ном обеспечении»,— пояснил он.

Денис Фролов подтвердил „Ъ“, 
что «переговоры ведутся с фактиче-
скими владельцами контрольного 
пакета НКК, условия сделки на те-
кущий момент финально не опре-
делены».

В случае удачного завершения пе-
реговоров господин Фролов может 
стать бенефициаром одной из круп-
нейших IT-компаний страны, отме-
чает собеседник „Ъ“ на рынке: «На 
фоне того, что его структуры прио-
бретают как минимум 25% в „Байкал 
Электроникс“ (см. “Ъ“ от 27 октября), 
он может выстроить крупнейших 
холдинг на рынке радиоэлектрони-
ки в России».

Если структуры господина Фро-
лова получат контроль над НКК, это 

приведет к укрупнению российско-
го рынка радиоэлектроники, согла-
шаются эксперты. «Происходящее 
похоже на борьбу за один из круп-
нейших IT-активов в стране»,— счи-
тает гендиректор производителя 
российских СХД «Норси-Транс» Сер-
гей Овчинников. По его словам, на 
ситуацию влияет протекционист-
ская политика российских властей: 
«Госструктуры из года в год будут уве-
личивать число закупок отечествен-
ного оборудования, это потенциаль-
но очень большой рынок».

Если в один холдинг войдет раз-
работчик отечественных процес-
соров «Байкал» и производитель 
серверов и СХД «Аквариус», такая 
структура может получить серьезное 
преимущество на рынке госзаказа, 
говорит исполнительный директор 
Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электрони-
ки (АРПЭ) Иван Покровский. Сейчас 
«Байкал», по его словам, предостав-
ляет всем своим заказчикам равные 
возможности: «Это основа доверия 
и ключевое условие для развития 
экосистемы». Объединение в хол-
динг с «Аквариусом», по мнению 
эксперта, грозит «Байкалу» потерей 
других заказчиков, которые кон-
курируют с этим производителем, 
а это «существенно сузит возможно-
сти по развитию экосистемы вокруг 
процессоров».

Никита Королев

Семейные ценности сложат в микросхему
НКК может перейти под контроль Astra Linux
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Совладелец чайной фабрики 
 Ahmad Tea Глеб Смирнов вы
шел из капитала ряда компа
ний, связанных с сетью кофе
ен « Даблби». Его доли отошли 
партнеру Сергею Дашкову. Из
менения могли быть связаны 
с расхождением во взглядах 
на дальнейшее развитие биз
неса. Сеть продолжает терять 
долю рынка, и решением мо
жет стать переход в более высо
кий ценовой сегмент, где мень
ше конкуренция, считают 
 эксперты.

Совладелец чайной фабрики Ah-
mad Tea Глеб Смирнов вышел из ка-
питала связанных с сетью кофеен 
«Даблби» ООО «Даблби ритейл», ООО 
«Мир Даблби», ООО «ББ Кофе» и ООО 
«Даблби» в декабре 2020 года — янва-
ре 2021 года, следует из ЕГРЮЛ. Его 
доли в размере от 30% до более 50% 
перешли партнеру по Ahmad Tea 
Сергею Дашкову, который стал ос-
новным владельцем «Даблби». Госпо-
дин Смирнов сохранил 52,8% ООО 
«Дом Даблби», основной вид дея-
тельности которого — поставка чая 
и кофе. По словам источника „Ъ“ на 
ресторанном рынке, партнеры ра-
зошлись во взглядах на дальнейшее 
развитие сети. Глеб Смирнов уступил 
долю по номиналу, уточняет собе-

седник „Ъ“. Связаться с господином 
Смирновым не удалось, господин 
Дашков от комментариев отказался. 
В «Даблби» „Ъ“ не ответили.

Сеть «Даблби» основана в 2012 
году Анной Цфасман. В 2019 году она 
вышла из руководства бизнесом, со-
хранив миноритарную долю в ряде 

структур. Уходу предприниматель-
ницы предшествовали конфликты 
с несколькими франчайзи «Даблби», 
которые обвиняли ее в хищении 
средств, а также разногласия с госпо-
дами Дашковым и Смирновым, что 
в том числе привело к судебным раз-
бирательствам. В частности, они пы-
тались взыскать с госпожи Цфасман 
около 15 млн руб. несогласованных 
расходов, но суды встали на сторону 

основательницы «Даблби» (см. „Ъ“ 
от 2 ноября 2020 года).

После ухода Анны Цфасман уп-
равляющей «Даблби» стала Алек-
сандра Вантье, ранее работавшая 
топ-менеджером парфюмерных се-
тей «Л’Этуаль» и «Sephora Россия». 
Как рассказывала „Ъ“ госпожа Ван-
тье, она должна была заняться мас-
штабированием бизнеса, в том числе 
развитием новых форматов — облег-
ченных версий «Даблби White», ре-
сторанов полного обслуживания 
«Даблби Black» и классических кофе-
ен (см. „Ъ“ от 9 октября 2020 года).

Между тем число входящих в  
«Дабл би» кофеен в последние годы 
заметно сократилось. Если в 2019 
году сеть насчитывала около 85 то-
чек, то сегодня примерно 60 заведе-
ний в основном в Москве. Исполни-
тельный директор Restcon Андрей 
Петраков считает, что «Даблби» 
продолжит терять долю на рынке: 
«Редко, когда конфликты внутри 
компаний заканчиваются актив-
ным развитием бизнеса после их 
 завершения».

Связанный с пандемией COV-
ID-19 кризис ударил по всем кофей-
ням, которые работают в среднем 
и среднем плюс ценовых сегмен-
тах, и «Даблби» не стала исключе-
нием, говорит основатель и акци-

онер One Group (сети кофеен One 
Price Coffee и One Bucks Coffee) Сер-
гей Румянцев. По его словам, уверен-
но себя чувствуют кофейни, работа-
ющие в нижнем ценовом сегменте 
и премиальном секторе. По данным 
Cofix, спрос в кофейнях в 2020 году 
сократился на 35% год к году, а вос-
становление потребления замедля-
ется ростом цен на напитки. В пер-
вом квартале 2021 года закупочные 
цены на все ингредиенты увеличи-
лись на 7–10%, указывает предста-
витель Cofix.

По мнению господина Петрако-
ва, для «Даблби» решением может 
стать переход в более высокий це-
новой сегмент, так как среди бюд-
жетных кофеен конкуренция слиш-
ком высока. Кроме того, сильное 
давление там оказывают торговые 
сети, активно занимающие рынок. 
В «Infoline-Аналитике» согласны, что 
такие игроки, как X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Дикси», «Вкусвилл» и пр., се-
годня активно устанавливают ко-
фейные точки в своих магазинах, 
увеличивая продажи напитка навы-
нос. По данным Росстата, в январе—
феврале оборот ресторанного рынка 
в РФ снизился на 10,8%, до 243 млрд 
руб. год к году. 

Никита Щуренков

«Даблби» перемалывает собственников
В сети кофеен изменился состав учредителей

Гендиректор Travelata.ru Стани-
слав Сацук связывает активный 
спрос на Турцию с реализацией отло-
женного спроса, называя динамику 
естественным последствием дейст-
вовавших в 2020 году карантинных 
ограничений. Представитель туропе-
ратора «Интурист» Дарья Домострое-
ва добавляет, что рост спроса относи-
тельно 2019 года сейчас показывают 
все доступные организованным ту-
ристам зарубежные направления. 
По Турции эта динамика более выра-
жена из-за отсутствия ограничений 
на перевозку. По оценкам вице-пре-
зидента Ассоциации туроператоров 
России Дмитрия Горина, в страну 
в этом году могут приехать 5–6 млн 
организованных туристов из Рос-
сии, это сопоставимо с докризисным 
уровнем. 

Но госпожа Домостроева отме-
чает, что сейчас у туристов вызыва-
ет опасения ухудшение эпидемио-
логической ситуации в Турции: во 
вторник в стране было зафиксиро-
вано 49,6 тыс. новых случаев зараже-
ния COVID-19, со второй половины 
марта заболеваемость демонстриру-
ет устойчивый рост. На эту динами-
ку ранее обратила внимание глава 
Роспотребнадзора Анна Попова, на-
звав увеличение показателей «взрыв-
ным». Одновременно на Турцию при-
ходится большинство привезенных 
в Россию штаммов коронавируса. 
Михаил Мишустин уже поручил под-
готовить дополнительные меры по 
защите россиян от COVID-19.

После этих заявлений туристы 
стали чаще обращаться в колл-центр 
с вопросами о возможности аннули-
ровать тур в случае запретов на вы-
лет в Турцию, отмечает госпожа Домо-
строева. Но о замедлении динамики, 
по словам эксперта, речи не идет. Об 
этом говорит и Игорь Блинов: «За гра-
ницу сейчас стремятся в основном 
туристы, которые вакцинировались 
или планируют это сделать». 

Остановить турпоток в Турцию, 
по словам Станислава Сацука, мож-
но только запретами. Многих участ-
ников рынка словесные интервен-
ции властей уже всерьез напугали. 
Один из собеседников „Ъ“ отмечает, 
что динамика заболеваемости в Тур-
ции такая, что, с одной стороны, не 
отреагировать на нее российские 
власти не смогут, с другой — это не-
избежно приведет к коллапсу на тур-
рынке. «Во-первых, на сохранивши-
еся с прошлого года неисполненные 
обязательства перед туристами доба-
вятся новые. Во-вторых, Турция, по 
сути, единственное доступное мас-
совое направление, в то время как 
емкость российских курортов на 
лето уже практически исчерпана»,— 
объясняет он.

Но пока, по словам собеседников 
„Ъ“ на туррынке, никаких уведомле-
ний о возможном ограничении ави-
асообщения с Турцией сделано не 
было. Один из них предполагает, что 
конкретика появится в пятницу, по-
сле совещания в федеральном пра-
вительстве. В Роспотребнадзоре за-
прос „Ъ“ переадресовали в оперштаб 
по борьбе с коронавирусом. Там сооб-
щили, что о принятых решениях бу-
дет объявлено отдельно. 

Александра Мерцалова, 
Александр Осипов

Россияне готовы 
прорвать все границы

243 миллиарда 
рублей
составил оборот  
ресторанного рынка  
в РФ в январе— 
феврале 2021 года,  
по данным Росстата

Открытие границ  
и рост расходов  

на выездной туризм  
могут ослабить инфляцию

— Эльвира Набиуллина,
глава Центробанка, в марте 2021 года
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В Пермском театре оперы и балета выш-
ла «Кармен» Бизе в постановке Констан-
тина Богомолова и Филиппа Чижевско-
го, заранее спланированная как гвоздь 
ударного сезона. О том, как  известный 
драматический режиссер вернулся 
на оперные подмостки, а в Пермь  после 
долгого перерыва возвратилась сто-
личная публика, рассказывает Юлия 
 Бедерова.

текущем сезоне Пермской опе-
ры, где сделана ставка на мейнстримные 
названия в новых режиссерских версиях, 
«Кармен» заранее обещала стать событием. 
Вопрос был в том, какого рода: светского или 
художественного. Стала, как выяснилось, 
и тем и другим.

Как в героические времена Теодора Ку-
рентзиса, в день премьеры службам аэропор-
та некогда было вздохнуть: один за другим 
садились частные самолеты и бизнес-джеты. 
Недешевые билеты на всю серию показов 
были заранее раскуплены, а оперные зрите-
ли из тех, кто видел не только драматические 
спектакли Богомолова, но и «Триумф време-
ни и бесчувствия» Генделя в МАМТе, ждали 
эпатажа — и, безусловно, дождались. «Кар-
мен» в сравнении с «Триумфом» и нежнее 
по отношению к зрительской эмпатии, и по-
летнее, и крепче, и веселее. Но она все равно 
спровоцировала бездну старосветских спо-
ров о неприкосновенности оперной клас-
сики, ненамного более приличных, чем за-
готовленные для «Кармен» режиссерские 
шутки. В разной степени азартные и сомни-
тельные, выше или сильно ниже пояса, шут-
ки эти выброшены на сцену щедрыми охап-
ками и в основном посвящены тому, над чем 
не принято смеяться: от антисемитизма, сек-
суального насилия и религии до несчастной 
женской доли в эпоху старой и новой этики.

Богомолов и его постоянный соавтор сце-
нограф Лариса Ломакина отправляют геро-
ев оперы из Севильи в предреволюционную 
Одессу. Впрочем, время и место действия 
в спектакле мгновенно превращаются в су-
щую фантасмагорию. Кармен в спектакле — 
еврейка-бандитка Сонька Золотая Ручка, 
Хозе — русский солдат, Эскамильо — заезжая 
знаменитость, но все это только до тех пор, 
пока театральная фантазия не превратит 
каждого из них в кого-нибудь другого. За вре-
мя спектакля проходит с десяток лет, погром 
сменяется революцией и нэпманским рас-

цветом кинематографа. Динамичное дейст-
вие обвешано цеховыми театральными кол-
костями и аллюзиями на хрестоматийное 
кино (от «Броненосца „Потемкин“» до «Рабы 
любви» и «Бумбараша»), как шариками елка. 

И разговор об осовременивании классики 
здесь неактуален, поскольку и сама идея ак-
туализации, и кое-какие другие насущные 
оперные конфликты просто-напросто обшу-
чены наотмашь.

Постановщики берут за основу первую 
авторскую версию «Кармен» с разговор-
ными диалогами, но идут дальше, берут 
шире и устраивают на сцене гран-гинь-
оль: театр ужаса, лобовой сатиры, фарса, 

неприличия и бесконечных превращений 
кровищи в клюкву и обратно. Все это, впол-
не возможно, не было бы смешно, если 
бы не было сделано ловко и ясно в музы-
кальном смысле. И если бы несколько куль-

минаций большого и сложного музыкаль-
ного драматизма не прорастали бы между 
слов, строк и острот.

Партнерство режиссера Богомолова и ди-
рижера Чижевского в спектакле не дежурно, 
у них если не одна идеология, то, безуслов-
но, общий метод. Оба по-своему вытравли-
вают из оперы весь романтизм и делают 
слышимым фарфоровый моцартианский 
стиль письма Бизе, изящество инструмен-

товки, формальную стройность и игровую 
легкость всей конструкции, текучее время 
и стилистическую строгость форм — от песе-
нок до виртуозных ансамблей и воздушных 
по звучанию хоров.

Речь, впрочем, не идет о буквальном воз-
вращении к уртексту. Делая больше купюр, 
чем это принято, постановщики лавируют 
между правилом и фантазией. Разговорные 
эпизоды между музыкальными страницами 
заполнены целиком на вкус авторов спекта-
кля, и в эти зазоры помещаются не только 
слова (в блестящих драматических ролях — 
актеры пермского Театра-Театра), но и по-
сторонняя музыка («На Дерибасовской» 
в исполнении завтруппы Медеи Ясониди, 
золотухинские «Думы окаянные», песенка 
Красной Шапочки, аутентичный русский 
плач умирающей матери Хозе от фоль-
клористски Марины Сухановой). Теперь 

мы в курсе, что «Крылатые качели» в генде-
левском «Триумфе» были неспроста, и такие 
вставки — характерная черта почерка поста-
новщиков. Но еще мы слышим, как аккурат-
но в тональном, тембровом, динамическом 
отношении сделаны эти инъекции, нигде 
не вторгающиеся на территорию собствен-
но композиторской музыки.

Оркестр с добавленной гитарой звучит 
прозрачно, как камерный ансамбль, с пре-
красной артикуляцией и ясной динамикой 
тембровых оттенков. Светлый, средизем-
номорский колорит музыки акцентирован 
капельно, не густо. Движение сдержанно, 
иногда непривычно медленно, особенно 
в первом акте, где партитура не пускается 
с места в галоп, а входит аккуратным шагом; 
ритмические и динамические кульминации 
расставлены умеренно и осторожно. Хор зву-
чит с ансамблевой подвижностью, а квинтет 
контрабандистов, один из самых сложных 
ансамблей в оперной хрестоматии,— как 
будто идеально слаженный инструменталь-
ный кунштюк.

Практически весь первый премьерный 
состав собран без приглашенных певцов: 
во главе ансамбля — героическая Наталья 
Ляскова (Кармен), стилистически внима-
тельная и актерски неотразимая. Хозе — 
фаворит пермской публики Борис Рудак, 
которому в последнее время везет на иро-
нически решенные роли романтических ге-
роев, Эскамильо — звучный и отзывчивый 
актерски Энхбат Тувшинжаргал. Если к ка-
ждому в отдельности могли быть вопросы, 
то весь сбалансированный вокальный ан-
самбль в премьерный день украсил спек-
такль нешуточным сценическим и музы-
кальным артистизмом.

Шутка ли — сделать из «Кармен» комедию? 
Смешное в современном оперном театре 
на вес золота, и оперные старожилы с трудом 
припоминают, когда в последний раз имели 
удовольствие смеяться в зале. Да, трагическая 
нота (пусть остраненная, травестированная 
и чем ближе к финалу, тем явственнее усколь-
зающая из рук) в спектакле звучит, и доволь-
но проникновенно. Но все же новая пермская 
«Кармен» пробивает громадную брешь в сте-
не оперной серьезности. И если хоть с чем-то 
она всерьез полемизирует, то скорее с куль-
турой раздельного потребления жанров тра-
гических и комических, в которой опера 
должна знать свое место и высокое мелан-
холическое положение. В пермском спекта-
кле она его не знает и безустанно шутит. Но, 
как однажды вроде бы говорил о парижском 
«Гран-Гиньоле» нарком Луначарский, несет 
в себе легкую «тень серьезной мысли».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Я вам не скажу за всю Севилью
Чем новая пермская «Кармен» похожа и не похожа на театральный капустник

Кармен (Наталья Ляскова) шутя 
превращается из  севильской 
 цыганки в одесскую еврейку 

Постановщики устраивают на сцене  
гран-гиньоль: театр ужаса, лобовой  сатиры,  
фарса, неприличия и бесконечных превращений 
кровищи в клюкву и обратно

В петербургском ЦВЗ «Манеж» проходит выстав-
ка «(Не)подвижность. Русская классическая скуль-
птура от Шубина до Матвеева». Это не стандартная 
историко-художественная экспозиция, а огромный 
и эффектный аттракцион, придуманный оперным 
режиссером Василием Бархатовым. В замысле 
 получившейся «постановки» пытался  разобраться 
Сергей Ходнев.

 У выставки есть почтенно-академическая подопле-
ка. Елена Карпова, заведующая отделом скульптуры Рус-
ского музея, предложила Манежу презентацию истории 
отечественного ваяния за 150 лет — от Федота Шубина 
до Александра Матвеева — и отобрала 150 произведе-
ний из многочисленных музейных собраний. С одной 
стороны, очень понятно, почему Манеж за эту идею ух-
ватился: как это ни поразительно, но в нашей практи-
ке никто таких энциклопедических показов, посвя-
щенных скульптуре и только скульптуре, не устраивал. 
С другой — попробуйте, дорогой читатель, представить 
себе, насколько искрометно выглядел бы «таймлайн» 
из этих полутора сотен, печально уходящий вдаль. Или, 
допустим, те же полторы сотни, но аккуратно поделен-
ные на тематические разделы: портрет в русской скуль-
птуре, батальная тема в русской скульптуре, надгробие 
в русской скульптуре, крестьяне в русской скульптуре… 
Представили? То-то и оно.

Да, само собой, многие проблемы способны решить 
эффектная сценография (за которую в данном случае 
отвечали Александр Кривенцов и творческое бюро 
«Циркуль») и свет. Но и этого мало. Красиво поставить 
одну, две, три скульптуры — дело нехитрое: собствен-
но, на это классические бюст или статуя и рассчитаны. 
И совсем другое дело — попытаться сделать так, чтобы 
среди огромного и пестрого набора экспонатов каж-
дый выставленный предмет не просто был доступен 
для осмотра, но и оказался полноценно заметен и крас-
норечив.

Задача эта, согласитесь, настолько режиссерская 
по самой своей природе, что не приходится удивляться 
приглашению Василия Бархатова. Он и придумал сде-
лать так, что прихотливо подобранные группы и груп-
пки экспонатов «разыгрывают» сцены из знаменитых 
опер. Чтобы зритель не просто просматривал очеред-
ной раздел выставки, но и пытался соотнести показан-
ное с оперным фрагментом, который звучит из динами-
ков именно в этом месте. В результате выставка разбита 
не по стилям или десятилетиям: ее «главки» соответству-
ют дюжине опер, русских и европейских (к ним добав-
ляются еще «Страсти по Матфею» Баха). Плюс несколько 
разделов, задуманных как отображение опять же теа-
тральной реальности,— «Фойе», «Гримерка», «Закули-
сье», «Реквизит».

Идея завораживающая, хотя на практике резоны, ко-
торыми обоснован режиссерский «кастинг», выглядят 
все же довольно загадочно. Скульптуры распределены 

то совершенно абстрактно, то по иконографическим со-
ображениям (в «Аиде» задает тон «Танцовщица Багейя 
из Каира» Сергея Коненкова, а в «Жизни за царя» — па-
мятники правителям и опусы на торжественно-исто-
рические сюжеты), то по стилистическим («Саломея» 
Рихарда Штрауса осеняет подборку русского скульптур-
ного модерна, включая несколько вещей Александра 
Матвеева).

Понятно, что тут не обойтись без Каменного гостя, 
но явлением Командора из моцартовского «Дон Жуа-
на» озвучены вовсе не надгробия (их музыка — хорал 
из «Страстей по Матфею»), а классицистские произведе-
ния в основном безоблачного толка — вроде цикла рель-
ефов Федора Гордеева на тему свадьбы Амура и Психеи. 
Какие-то разделы перенаселены — так, «Евгений Оне-
гин» представлен сразу двумя подпунктами («Ларинский 
бал» и «Греминский бал»), где толпятся и многочислен-
ные портреты Марка Антокольского, Паоло Трубецкого, 
Александра Опекушина, и скромные жанровые вещи, 
и даже модель памятника Грибоедову Владимира Бек-
лемишева. А где-то один-два «солиста» — «Горе» Наума 
Аронсона, например, в одиночку отзывается на страда-
ния героини «Манон Леско» Массне. Впрочем, есть и на-
столько прямое попадание, что только ахнуть: невидан-
ная подборка носовых украшений для кораблей (да-да, 
и такая задача была у классической скульптуры) и вагне-
ровский «Летучий голландец».

Словом, если это и опера, то не режиссерская, а ско-
рее та, что мила широким кругам. Непонятно, возвы-
шенно, но, черт возьми, красиво, есть на что посмотреть. 
Как менялось культурное, бытовое, идейное значение 
скульптуры в наших палестинах — этого нам не расска-
зывают, но, с другой стороны, мы с этим значением и се-
годня, похоже, не разобрались. Может быть, лет через 
сто разберется другой, неведомый куратор, которому до-
станется нелегкая доля: подбирать оперный саундтрек 
к бессмертным творениям Зураба Церетели и Салавата 
Щербакова.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Предъявите ваши монументы
Петербургский Манеж  
распел историю русской скульптуры

Василий Бархатов (в центре) попытался 
 окрылить историю русской скульптуры 
 оперной музыкой 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Первыми полуфиналистами 
Кубка России стали «Локомо-
тив» и «Ахмат». Москвичи на вы-
езде в очень увлекательном 
четвертьфинальном матче обы-
грали — 3:1 — «Сочи» благодаря 
дублю Федора Смолова, а «Ах-
мат» справился дома — 1:0 — 
с «Уфой».

атч между «Сочи» 
и «Локомотивом» очень долго — не 
пять, не десять минут, а чуть ли не 
полтайма — проходил в такой сти-
листике, которой от него точно не 
ждали. Железнодорожники — са-
мый «горячий» российский клуб по-
сле зимних каникул. Выигрываю-
щие матч за матчем, они настолько 
эффективны, будто зимой поменя-
ли не верхушку менеджмента — 
председателя совета директоров, 
гендиректора, а где-то добыли де-
нег, чтобы закупиться отрядом звезд 
не отечественной, а, допустим, ан-
глийской премьер-лиги.

Но в этой встрече их сразу при-
няли крепко трепать. Это был 
удивительно классный футбол 
в исполнении «Сочи». В нем все было 
прекрасно — скорость, стремление 
отобрать мяч, не позволяя ему поки-
нуть чужую половину, постоянное 
давление. Ну, почти все — не хвата-
ло какого-то тонкого хода в концовке 
очередного наскока. Но в любом слу-
чае «Локомотиву» было тяжело. Его 
вратарю Гильерме — особенно. Но он 
демонстрировал, что за то время, что 
«Локомотив» в полном порядке, не 
разучился справляться с жутким на-

пряжением, готов и к игре, в которой 
не расслабишься ни на секунду. Хотя 
кинутый им после бог знает какого 
по счету сулившего беду прострела 
в сторону партнеров колючий, как 
свежезаточенный клинок, взгляд на-
мекал: вратарь не против того, чтобы 
и поводы передохнуть находились.

Сочинская публика наверняка 
предвкушала месть — за недавний, 
в середине марта, гостевой матч с «Ло-
комотивом» в рамках чемпионата 
страны. В нем сочинцы были недур-
ны (в конце концов, кроме них «пе-
реформатированному» московско-
му клубу в этом году вообще-то никто 
не забивал), но все равно уступили — 
1:3. Происходящее на их стадионе на-
водило на мысли о неминуемом ре-
ванше. Ведь даже слегка «подсев» 
в середине первого тайма, «Сочи» все 
равно не перестал создавать напря-
жение у ворот противника.

Но перед перерывом на хозяев 
вылилось ведро ледяной воды. Этот 
эпизод был бенефисом Федора Смо-
лова, о котором как о фигуре клю-
чевой поклонники «Локомотива», 
может, и стали забывать. В конце 
прошлого года известный нападаю-
щий перенес операцию на травми-
рованном плече, долго восстанавли-
вался. В чемпионате до этого матча 
он выходил исключительно на заме-
ну, в кубковом четвертьфинале тре-
нер Марко Николич включил его 
в основу и был вознагражден за риск 
шедевром от форварда.

Федор Смолов ринулся за мячом, 
отправленным в сочинскую штраф-
ную Ведраном Чорулкой, вместе с за-
щитником Иваном Миладиновичем. 
Они бежали рядышком, казалось, 
что Миладинович все контролирует, 
что вот-вот сожрет оппонента. И тут 
Смолов вдруг резко затормозил, раз-
вернулся, и пока сочинец, по инер-
ции двигавшийся к лицевой, отчаян-
но пытался остановиться и вернуть 
потерянное равновесие, хлестко 
пробил. Вратарь Денис Адамов с уда-
ром не справился.

А второй тайм открылся новой бе-
дой для «Сочи», ничуть не менее до-
садной, чем предыдущая. Подвел 
хозяев Кирилл Заика. Дело было у бо-
ковой линии, довольно далеко от во-
рот. Заика, вынося мяч, угодил в Ма-
цея Рыбуся, а когда тот рванул мимо 
сочинца, схватил поляка и опрокинул 
его на газон. Желтая карточка была не-
минуемой. Проблема в том, что у Заи-
ки одна такая уже имелась, а значит, 
«Сочи» остался в меньшинстве.

Самое странное, что вскоре он 
получил отличный шанс счет срав-
нять. После роскошной переда-
чи Сергея Терехова Кристиан Но-
боа, энергичнее которого в составе 
хозяев никого не было, очутился 
в штрафной напротив Гильерме. Но 
бить ему довелось с «неудобной», ле-
вой ноги, и голкипер вышел из пое-
динка победителем.

А потом вновь блеснул Федор 
Смолов. Второй его гол вышел при-
мерено таким же эффектным, как 
первый. На сей раз Смолов палил 
издали, с двух десятков метров, 
причем совершенно без разбега. 
Обычно такие удары мощными 
не бывают, но этот превратился 
в исключение — и мощный, и чрез-
вычайно меткий, прямо в угол.

А «Сочи» между тем возродил ин-
тригу благодаря Артуру Юсупову, 
который стрельнул низом прибли-
зительно с той же дистанции, что 
и Смолов. И концовка у этого мат-
ча была увлекательной. Приобо-
дрившийся «Сочи» наседал, наседал 
плотно, и «Локомотив» свой выход 
в полуфинал обеспечил не без не-
рвов. Успокоиться он смог лишь по-
сле того, как на излете компенсиро-
ванного времени Франсуа Камано 
забил «хоккейный», в пустые воро-
та, гол. Пустыми они оказались из-за 
того, что Адамов понесся поддержи-
вать жаркий сочинский штурм в чу-
жую штрафную.

В другом четвертьфинальном мат-
че, состоявшемся в среду, кризисная 
«Уфа», только что расставшаяся с глав-
ным тренером Рашидом Рахимовым, 
на выезде поразительно упорно со-
противлялась «Ахмату», который 
в выходные, подняв себе настрое-
ние, в пух и прах разнес «Краснодар». 
Все в этой игре решил единственный 
гол. В начале второго тайма голкипер 
уфимцев Александр Беленов отразил 
удар Мирослава Богосавца, но на до-
бивании всех опередил другой фут-
болист грозненцев — Евгений Харин.

В четверг четвертьфинальная ста-
дия Кубка России продолжится еще 
двумя матчами: «Крылья Советов» 
встречаются с «Динамо», а «Арсе-
нал» — с ЦСКА.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» нашел свой дубль
Федор Смолов вывел его в полуфинал

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Сити» в среду объ-
явил о подписании нового кон-
тракта с полузащитником сбор-
ной Бельгии Кевином Де Брёйне. 
По четырехлетнему соглаше-
нию он будет получать более 
£300 тыс. в неделю. С учетом бо-
нусов Де Брёйне может оказать-
ся самым высокооплачиваемым 
игроком Английской премьер-ли-
ги (АПЛ). Примечательно, что пе-
ред этим «Манчестер Сити» от-
читался о рекордных потерях, 
составивших в прошлом сезоне 
£126 млн. В клубе тем не менее 
сохраняют оптимизм и рассчиты-
вают на нормализацию ситуации 
уже в следующем сезоне. Другие 
суперклубы Европы, также столк-
нувшиеся с потерями вследствие 
пандемии, не ожидают усугубле-
ния ситуации.

анчестер Сити» объя-
вил о подписании нового контракта 
с Кевином Де Брёйне. Бельгийский 
полузащитник заключил четырех-
летнее соглашение (прежнее исте-
кало только в 2023 году) до заверше-
ния сезона-2024/25. Как утверждает 
Daily Mail, зарплата игрока значи-
тельно вырастет. До сих пор он без 
учета бонусов получал £300 тыс. в не-
делю (£15,6 млн в год), что уже дела-
ло его третьим в списке наиболее 
высокооплачиваемых футболистов 
АПЛ. Больше платили только гол-
киперу «Манчестер Юнайтед» Дави-
ду де Хеа (£19,5 млн) и форварду «Ар-
сенала» Пьер-Эмерику Обемаянгу 
(£18,2 млн). Но с учетом различных 
премиальных Де Брёйне может с за-
пасом обойти конкурентов. А в «Ман-
честер Сити» бонусные выплаты со-
поставимы с основным фондом 
оплаты труда. Скажем, в этом году 
в случае, если команда выиграет 
все четыре турнира, в которых при-
нимает участие (национальное пер-
венство, Лига чемпионов, Кубок 
Англии и Кубок лиги), на них руко-
водству «Манчестер Сити» придется 
выделить £158 млн. Правда, речь тут 
не только о поощрении игроков, но 
и о доплатах за прошлые трансферы. 
Но все равно суммы премиальных, 
причитающихся именно игрокам, 
получатся внушительными.

Отметим, что в «Манчестер Сити» 
выбрали, казалось бы, не самый под-
ходящий момент для объявления 
о заключении столь дорогого кон-
тракта. Ведь перед его подписанием 
манчестерцы отчитались за предыду-
щий сезон и сообщили о том, что клуб 
прошел его с рекордными потерями 
в £126 млн. Это стало следствием ог-
раничений, наложенных пандемией 
коронавируса. «Доходы, связанные 
с эксплуатацией стадиона, включая 
продажи билетов, обрушились, сред-
ства за сезонные абонементы были 
возвращены покупателям, доходы от 
реализации прав на телетрансляции 
также снизились из-за того, что часть 
средств пришлось вернуть телеком-
паниям»,— пояснил клуб в отчете.

Однако катастрофического сце-
нария все же удалось избежать. До-
статочно сказать, что даже в очень 
сложных условиях доходы «Ман-
честер Сити» снизились только на 
11% — до £478,4 млн. В действитель-
ности потери еще меньше. Дело 
в том, что в отчет не попали, напри-
мер, £55 млн от продажи в дортмунд-
скую «Боруссию» Лероя Зане. Из-за 
сдвига трансферного окна сделку по 
нему заключили 1 июля 2020 года, 
на следующий день после того, как 
сезон должен был бы закончиться, 
не растяни его пандемия. Как счита-
ют в «Манчестер Сити», уже в следую-
щем сезоне клуб вернется как мини-
мум на безубыточный уровень.

Вообще, панические настроения, 
превалировавшие в мировом фут-
боле в начале пандемии, постепен-
но сменяются осторожным оптимиз-
мом. По крайней мере, если речь идет 
о топовых командах. Еще в январе 
KPMG опубликовала исследование 
о финансовом состоянии чемпионов 
стран, занимающих первые шесть 
мест в рейтинге Европейского сою-
за футбольных ассоциаций (UEFA),— 
Англии, Испании, Германии, Италии, 
Франции и Португалии. И оказалось, 
что доходы, например, «Реала» сни-
зились в прошлом сезоне только на 
€59,1 млн — до €681,2 млн. Падение 
по сравнению с сезоном позапрош-
лым составляет 8%. «Бавария» прео-
долела коронавирусный пик с ми-
нимальными потерями. Ее доходы 
составили €607,2 млн, что лишь на 3% 
меньше, чем в сезоне-2018/19. Пока-
затели «Ливерпуля» также не внуша-
ли особого беспокойства — €557 млн 
доходов при их снижении на 8%. 
По «Ювентусу» кризис ударил силь-
нее — его доходы снизились на 13%, 
до €401,4 млн. Лидером по потерям 
в абсолютных показателях стал ПСЖ. 
Парижане недосчитались €95 млн. Их 
доходы составили €540 млн, что на 
15% меньше, чем за предыдущий от-
четный период. Но чемпионат Фран-
ции прошлого сезона был единствен-
ным среди всех топовых первенств, 
так и не возобновившимся после рас-
тянувшегося на несколько месяцев 
перерыва. Впрочем, у клубов попро-
ще ситуация более сложная. Скажем, 
«Порту» лишился сразу половины по-
ступлений. Португальцы за сезон за-
работали только €87,3 млн.

О том, что именно средние и не-
большие клубы больше топовых стра-
дают от нынешней ситуации, на 
прошлой неделе говорил и глава 
Испанской футбольной лиги Хавь-
ер Тебас. По его данным, потери 42 
клубов из двух высших испанских 
дивизионов составили €2 млрд. О со-
поставимых цифрах ранее сообща-
ли и представители других топовых 
чемпионатов. Сумма впечатляющая, 
но, как отметил Тебас, ситуация впол-
не управляемая. Он рассказал, что 
клубы уже сократили расходы почти 
на €1 млрд, а имевшуюся задолжен-
ность реструктурировали так, чтобы 
распределить потери на следующие 
пять лет — на всех будет получаться 
от €150 млн до €200 млн за сезон.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Манчестер Сити» 
открыл 
отрицательный счет
Лидер чемпионата Англии  
отчитался о рекордных потерях

Активная игра футболистов  
«Сочи» (в бело-голубой 
форме) в начале матча  
не помогла им справиться 
с лучшей после зимнего 
перерыва российской  
командой   
ФОТО СЕРГЕЯ КУЛАКОВА/ 

ФК «СОЧИ»

М

1/4 финала Кубка России
«Сочи»—«Локомотив» 1:3
Юсупов, 70 — Смолов, 44, 63; Камано, 90+6.  
Удаление: Заика, 50 («Сочи»).

«Ахмат»—«Уфа» 1:0
Харин, 55.

«М

В третьем матче полуфинала 
play-off КХЛ «Ак Барс» одержал 
первую победу над «Авангар-
дом» — 2:1, сократив свое от-
ставание в серии. Третья игра 
прошла на фоне скандала с ка-
питаном «Авангарда» Алексе-
ем Емелиным, который выбыл 
из строя еще после стартовой 
встречи, предположительно, 
из-за травмы. Теперь выясни-
лось, что в организме одного 
из лидеров омского клуба обна-
ружены наркотические веще-
ства, употребление которых, 
по всей видимости, привело к се-
рьезным проблемам с печенью.

осле того как «Авангард» 
привез из Казани две победы и по-
вел в финале Восточной конферен-
ции — 2:0, третий матч приобрел 
решающее значение и должен был 
ответить на вопрос, способен ли 
«Ак Барс», проспавший старт этой 
серии, повернуть ее вспять. Со ста-
тусом фаворита, который, как каза-
лось многим экспертам, переработа-
ет очередного соперника и выйдет 
в главный финал play-off, лучшему 
клубу Востока по итогам регулярно-

го чемпионата уже пришлось рас-
статься. Разумеется, ситуация все-
цело благоприятствовала омской 
команде, имевшей возможность на 
временно домашней площадке в Ба-
лашихе увеличить свое преимуще-
ство, а потом и окончательно добить 
выглядевшего несколько растерян-
ным по ходу предыдущей встречи 
оппонента.

Впрочем, перед третьим матчем 
весьма неприятное для «Авангарда» 
развитие получила ситуация с ка-
питаном и ведущим защитником 
Алексеем Емелиным, которому ста-
ло плохо после стартовой игры се-
рии и которого пришлось транспор-
тировать в НИИ скорой помощи 
им. Склифосовского, по неофици-
альным данным, с печеночной не-
достаточностью. Кстати, по поводу 
его состояния поступала противо-
речивая информация, а казанское 
издание «Бизнес Online» сообщило, 
что в крови хоккеиста обнаружи-
ли наркотики. В «Авангарде» на это 
официально ответили, что у клуба 
нет сведений о наличии в организ-
ме Емелина каких-либо запрещен-
ных веществ, и назвали различ-
ные информационные «вбросы» на 
тему самочувствия одного из своих 
лидеров «провокацией, направлен-

ной на дестабилизацию обстанов-
ки в команде перед важнейшей иг-
рой». Однако пресс-служба МВД по 
Татарстану все-таки подтвердила, 
что у капитана «Авангарда» Алексея 
Емелина по результатам медицин-
ских анализов были обнаружены 
следы наркотических средств. Соот-
ветствующие материалы уже пере-
даны в МВД России для проведения 
проверки. Так что вышел самый на-
стоящий скандал, в центре которо-
го оказалась звезда КХЛ с большим 
опытом выступления и в НХЛ.

Между тем главный тренер «Ак 
Барса» Дмитрий Квартальнов в тре-
тьем матче выставил на поле боя 
«последний резерв ставки» — пяти-
кратного обладателя Кубка Гагари-
на Даниса Зарипова, который еще 
не участвовал в текущем play-off 
из-за проблем со здоровьем. Поме-
нял он и вратаря Адама Рейдебор-
на на Тимура Билялова. Казанцы 
как с цепи сорвались и уже на вто-
рой минуте «размочили» голкипера 
«Авангарда» Шимона Грубеца, про-
пустившего всего одну шайбу на 
выезде. Найджел Доус из-за ворот 
вывел на завершающий бросок за-
щитника Романа Рукавишникова, 
смело приехавшего на чужой «пя-
так», и тот развеял сложившийся 

в Казани миф о непробиваемости 
Грубеца. А на восьмой минуте гости 
пробили его еще раз. Вернувший-
ся в состав защитник Тревор Мер-
фи бросил издали и попал в свое-
го партнера Дмитрия Воронкова, от 
ноги которого шайба резко измени-
ла траекторию и перелетела через 
чешского вратаря омичей. К слову, 
первый «плюс один» по показате-
лю полезности заработал находив-
шийся на площадке в том эпизоде 
Зарипов.

Угадал Квартальнов и с Биляло-
вым. В целом первый период про-
шел с заметным превосходством «Ак 
Барса», но и у казанского вратаря хва-
тало работы. Во второй двадцатими-
нутке у его ворот было уже очень 
горячо. «Авангард» перевел игру в чу-
жую зону и заставил противника от-
биваться, практически отказавшись 
от каких-либо контрдействий. Гости 
сильно рисковали, так рано отдав 
инициативу и переключившись на 
режим удержания счета. Билялов до 
поры до времени все тащил, но и он 
не устоял под шквалом омских атак. 
Защитник Вилле Покка набросил 
шайбу от синей линии, а Клим Ко-
стин удачно подставил клюшку. На-
падающий «Авангарда» забивает «Ак 
Барсу» в каждом матче серии. В кон-

це второго отрезка встречи хозяева 
уже просто возили своих оппонен-
тов по льду и вполне могли как ми-
нимум отыграться. Правда, и казан-
цы были готовы умереть за победу. 
Только за второй период они забло-
кировали 17 бросков, а за два тако-
вых набралось 28.

В третьей двадцатиминутке «Аван-
гард» по-прежнему нападал, а «Ак 
Барс» защищался. Но игра приобрела 
более тягучий, вязкий характер с оби-
лием единоборств у бортов и в углах 
площадки. Подуставшие омичи уже 
смотрелись не столь резво. В заклю-
чительные пять минут они все же 
усилили давление, хотя не настоль-
ко, чтобы дожать казанцев, которые 
продолжали ловить шайбы на себя 
и зубами вцепились в результат. Так, 
число заблокированных гостями бро-
сков в итоге достигло 38. Еще 27 отра-
зил Билялов. «Ак Барс» выиграл 2:1 
и завязал борьбу в серии.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» поймал «Авангард» на себя
Казанский клуб вырвал первую победу в полуфинале

Хоккеисты «Ак Барса»  
(в бело-зеленой форме) 
смогли решить проблему 
непробиваемости голки-
пера «Авангарда» Шимона 
Грубеца и забросили ему 
две шайбы   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ХК «АВАНГАРД»

П
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